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Óscar Orué habló de los importantes logros 
alcanzados en su gestión al frente de la Dirección 
Nacional de Ingresos Tributarios. P. 8-9

TITULAR DE LA DNIT
La formalización es 
el camino para el país

El titular de la Procuraduría General de la República, 
Marco Aurelio González, dijo que la vía penal asegura 
la recuperación de fondos públicos malversados. P. 6

POR PRIMERA VEZ
PGR impulsó demandas 
por reparación del daño

GRATIS
SEGURO POR 1 AÑO + 
MANTENIMIENTO POR 3 AÑOS

ARMÁ UN PLAN A TU MEDIDA 
Y ELEGÍ TU ENTREGA INICIAL.



POLITICA LA NACION I DOMINGO 16 
MARZO DE 2025

IRRACIONAL MEZQUINDAD DEL TITULAR DEL PLRA

Alliana repudia dichos de Fleitas 
contra el programa Hambre Cero
Según el dirigente liberal, garantizar la alimentación de un millón de niños y 
niñas más vulnerables de nuestro país no es para nada importante.

PARA FLEITAS, ALIMENTACIÓN DE NIÑOS 
“NO ES NECESARIA”

s inadmisible 
la mezquindad 
que tiene Hugo 

Fleitas al salir en contra de 
un proyecto que trae tan
tos beneficios para el Para
guay”, manifestó el vicepresi
dente de la República, Pedro 
Alliana, tras repudiar el ata
que del titular del Partido 
Liberal Radical Auténtico 
(PLRA), al programa Hambre 
Cero, que tiene como fin prin
cipal garantizar la alimen
tación de los niños y niñas 
más vulnerables, combatir 
el ausentismo y la deserción 
escolar.

“Realmente es inexplicable, 
no entiendo qué tiene este 
señor en la cabeza para decir 
disparates. Esto demuéstrala 
falta de discurso y la orfandad 
popular de la oposición”, dijo 
el segundo del Poder Ejecu
tivo tras defender los logros 
alcanzados por el exitoso 
programa aplicado bajo el 
gobierno del jefe de Estado, 
Santiago Peña, en las escuelas 
públicas y subvencionadas del 
Paraguay, y que incluso des
pertó el interés de otros paí
ses como Ecuador, que apunta 
a replicarlo.

A través de una entrevista con 
un medio de comunicación,

El vicepresidente Pedro Alliana afirmó que los ataques provenientes de la oposición al programa de ali
mentación escolar obedece principalmente a la orfandad popular del sector político

Fleitas afirmó que Hambre 
Cero es un programa que “el 
Paraguay no necesita” a la par 
de sostener sin argumentos 
sólidos y pruebas verídicas 
que es “el proyecto de mayor 
robo al Estado”.

BENEFICIOS PARALAS 
FAMILIAS

Sin embargo, Alliana terminó 
echando por tierra las afirma
ciones del dirigente opositor 
tras seguir argumentando que 
“este programa trae beneficios 
para1.200.000niños y niñas, a 
pequeños y medianos produc

tores, a 40.000 mujeres que 
están trabaj ando para cocinar, 
para servirles a los estudiantes, 
para que esa comida seabuena 
y de calidad”.

Asimismo, Alliana acotó: 
“Esto nos da mucho más 
fuerza para seguir trabajando 
y llevando beneficios al Para
guay. El beneficio del pro
grama Hambre Cero es gigan
tesco. Es el proyecto social 
más grande en la historia del 
país. Lamentablemente al no 
tener una propuesta para la 
ciudadanía, la oposición úni
camente se dedica a criticar lo 

que está haciendo el gobierno 
nacional”.

“ES UN PROYECTO DE LA 
GENTE, DEL PUEBLO"

Por otra parte, el vicepre
sidente puntualizó que 
Hambre Cero se volvió un 
programa social que tras
cenderá gobiernos teniendo 
su impacto positivo en la 
nutrición y el aprendizaje de 
los estudiantes paraguayos.

“El programa ya no depende 
de nosotros, es un proyecto 
social de la ciudadanía, del

El presidente del Partido Libe
ral Radical Auténtico (PLRA), 
Hugo Fleitas, sostuvo que el 
programa de alimentación 
escolar Hambre Cero, no es 
necesario en nuestro país. Al 

mismo tiempo, anunció una 
serie de marchas en contra del 
gobierno.

“Es el proyecto de mayor robo 
al Estado paraguayo. Es un 

proyecto que no es necesario. 
Invertir el 3 % del presupuesto 
en un programa que el Para
guay no necesita”, expresó Hugo Fleitas, en conversación con la 
730 AM. Al ser refutado sobre los argumentos que sostienen sus 

declaraciones, Fleitas se limitó a indicar que es “un robo", sin dar 
datos que avalen sus críticas hacia el programa Hambre Cero.

Hugo Fleitas, titular del PLRA

El programa Hambre Cero impulsado por el gobierno de Santiago 
Peña trae beneficios para 1.200.000 niños y niñas

pueblo. De este proyecto se 
empoderó la gente, la ciuda
danía, el pueblo paraguayo. 
No es ya un proyecto hoy del 

gobierno nacional, es un pro
yecto de la gente y el pueblo”, 
refirió a los medios de comu
nicación.

PRETENDEN COLGARSE DE LA MANIFESTACIÓN

Ejecutivo apoya marcha y cuestiona a “cazadores” de rédito

La marcha de la Federación Nacional Campesina está prevista para 
el 26 y el 27 de marzo

“Siempre acompañamos y entendemos 
las justas reivindicaciones y los pedidos de 
los campesinos”, señaló el vicepresidente 
de la República.

HOY.COM.PY.

El vicepresidente de la Repú
blica, Pedro Alliana, dice 
entender las justas reivindi
caciones de las organizacio
nes campesinas, pero rechaza 
a los sectores políticos que 

quieren usar la marcha para 
obtener rédito.

“Siempre acompañamos y 
entendemos las justas rei
vindicaciones y los pedidos 
de los campesinos, pero creo 
que no hay un gobierno que 

haya dado tanto apoyo y res
paldo a las organizaciones 
campesinas y a los pequeños 
y medianos productores”, 
opinó Alliana, ante la con
sulta sobre su posición res
pecto a la tradicional movi
lización campesina.

Sin embargo, sentó pos
tura en contra de quienes no 
aportan ideas ni proyectos, 
pero pretenden colgarse de 
la manifestación y sacar pro
vecho de ella.

“Querer usar una marcha 
importante para tener rédito 
político, eso te demuestra la 
orfandad popular que tienen 
los actores políticos y se quie
ren colar de una marcha cam
pesina”, afirmó.

Los días 26 y 27 de marzo está 
prevista la marcha número 
31 liderada por la Federación 
Nacional Campesina que pre
sentará sus reclamos de tie
rra, producción y repudio a 
las injusticias.
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FUERTE CRÍTICA DE DIPUTADO TRAS FALLO JUDICIAL EN MEDIO DE DIVISIONES

Filizzola se benefició de
manipulaciones, afirman
El senador opositor 
“zafó de la Justicia 
porque tuvo 
tiempo, poder y 
un sistema a su 
favor”, expresó el 
legislador Gamarra.

El diputado Rodrigo 
Gamarra se refirió a 
la resolución a medida 
otorgada por la jueza penal 

de garantías Alicia Pedrozo 
al senador del Partido Demo
crático Progresista (PDP), 
Rafael Filizzola, acusado en 
su momento por la adquisi
ción de helicópteros para la 
Policía Nacional y que había 
generado un perjuicio de G. 
50.000 millones.

“Este caso no solo confirma 
cómo algunos han manipu
lado la Justicia durante más 
de una década con chicanas 
y maniobras dilatorias, sino 
que también ha dejado al des
cubierto las contradicciones 
descaradas de la oposición y 
secuaces mediáticos. La reali
dad es una sola, Filizzola logró 
zafar de la Justicia porque 
tuvo tiempo, poder y un sis
tema a su favor. Y lo más grave 
es que los mismos que dicen 
defender la democracia son 
los que han destruido la cre
dibilidad de las instituciones 
con su cinismo e hipocresía

Rafael Filizzola evadió someterse a la Justicia con chicanas, durante 13 años, y dejó un perjuicio de G. 50 
mil millones en el caso “flicópteros"

y la complicidad perversa de 
sus medios afines”, dijo al dia
rio La Nación/Nación Media.

FARISEOS Y FARSANTES

Asimismo, el parlamenta
rio acotó: “Cuando la Fis
calía imputa a alguien de su 
sector, dicen que es ‘cartista’, 
‘corrupta’ y que responde al 
‘quincho’. Pero ahora, cuando 
la misma Fiscalía sobresee a 
Filizzola después de años de 
burlarse del sistema j udicial ¿ya 
no es cartista? ¿qué es ahora la 
Fiscalía? fariseos y farsantes”.

La resolución de la referida 
magistrada se dio a conocer 
luego de la audiencia prelimi
nar llevada a cabo el pasado 

viernes en el Palacio de Justi
cia con lo que el presente caso 
queda impune. Las innumera
bles chicanas fueron presen
tadas por el legislador opositor 
por más de 13 años.

JUSTICIA PURA, CUANDO 
LES FAVORECE

“Esta gente vive de relatos 
y mentiras. Cuando un fallo 
no les conviene, el sistema 
es corrupto; cuando les favo
rece, es justicia pura. Cuando 
imputan a un colorado, es 
un delincuente condenado 
socialmente; pero cuando se 
trata de todos ellos, los casos 
están en proceso de inves
tigación o es un perseguido 
político”, repudió.

Gamarra siguió argumen
tando que “ellos son los mis
mos que incendiaron el Con
greso Nacional, que pusieron 
jueces a su medida, que persi
guieron a sus enemigos polí
ticos y que ahora pretenden 
venderse como víctimas. Su 
discurso es un disparate tras 
otro, lleno de mentiras, odio, 
manipulación y oportunismo”.

En su momento y con la ayuda 
de algunos ministros de la 
Corte que hoy ya no forman 
parte de la máxima instancia 
judicial, Filizzolalogró anular 
la acusación original y otras 
resoluciones en torno al pre
sente caso, por lo que el pro
ceso nunca se pudo discutir en 
un juicio oral y público.

Frente Guasu celebra 
15 años de fundación

De tener siete bancas en el periodo pasado, Frente Guasu quedó con 
una sola representante en el Senado

La concertación 
Frente Guasu, cuyo 
principal exponente 
fue el expresidente 
de la República, 
Fernando Lugo, 
celebrará el 
próximo 20 de 
marzo 15 años de su 
creación política.

El nuevo aniversario encon
trará a la coalición de los 
partidos y movimientos de 
izquierda dividida tras pade
cer una debacle electoral en 
las pasadas elecciones gene
rales de 2023.

El exsenador Hugo Richer 
detalló que el sector político 
se encuentra organizando 
una plenaria con la finalidad 

de concretar la reagrupación 
de sus cuadros con miras a 
las elecciones municipales 
previstas para el 2026. “Será 
una plenaria de representan
tes de partidos del Frente 
Guasu para justamente lle
gara acuerdos, reactivarlo en 
todas las instancias naciona
les, departamentales, distri
tales”, indicó en una entre
vista a través de 800 AM.

No obstante, Richer comentó 
que los grandes ausentes del 
encuentro político serán el 
Partido Participación Ciu
dadana comandado por la 
senadora Esperanza Martí
nez, y el Partido País Solida
rio, liderado por el exsenador 
Carlos Filizzola. “Estos sec
tores pidieron tiempo porque 
están en otras articulaciones, 
no tenemos sus respuestas. El 
resto sí, estamos decididos a 
impulsar el Frente Guasu”, 
manifestó.

PRESIDENCIALES 2028

Riveros desea ser articulador de unidad opositora
“Voy a tratar de armonizar a la oposición 
de modo que un opositor pueda llegar 
a la presidencia en el 2028”, expresó el 
dirigente liberal.

El intendente de la ciudad de 
Fernando de la Mora, Alcides 
Riveros, ratificó su intención 
de competir por la presiden
cia del Partido Liberal Radi
cal Auténtico (PLRA), en las 
elecciones internas previstas 
para el próximo 17 de agosto.

El dirigente político afirmó 
que, de asumir el máximo 
cargo dentro de la agrupa
ción tradicional, buscará ser 
el principal articulador de la 
unidad opositora.

“Yo soy uno de los principa

les coordinadores del movi
miento Nuevo Liberalismo 
y estamos trabajando por la 
candidatura para el Direc
torio del PLRA. Voy a tratar 
de armonizar a la oposición 
de modo que un opositor 
pueda llegar a la presiden
cia en el 2028”, sostuvo a la 
1020 AM.

Asimismo, Riveros manifestó 
que para avanzar en su plan
teamiento es necesario pre
viamente lograr la reorgani
zación del PLRA, teniendo 

en cuenta que es la nuclea- 
ción con la mayor estructura 
y caudal electoral dentro de 
los organizaciones políticas 
de la oposición.

“Quiero reorganizar al Par
tido Liberal, debemos salir de 
las crisis de la falta de resul
tados. Se tiene una crisis de 
identidad y de ideología. No 
se tiene una visión de futuro”, 
manifestó el también titular 
de la Coordinadora de Inten
dentes Liberales del Para
guay.

El intendente de la ciudad de Fernando de la Mora, Alcides Riveros, 
ratificó su intención de competir por la presidencia del Partido Libe
ral Radical Auténtico (PLRA)
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PERSECUCIÓN POLÍTICA Y DESTRUCCIÓN DE OBRAS

Seprelad y metrobús fueron usados 
buscando un “revanchismo” abdista
"Yo creo que deben 
ser procesados 
e investigados 
los dos, Marito y 
Amoldo", expresó 
el senador Nano 
Galaverna.

El senador Juan Car
los “Nano” Gala
verna comentó que si 
existió algún tipo de perse

cución política fue durante 
el gobierno de Mario Abdo 
Benítez, que por revan
chismo llevó adelante una 
campaña de persecución 
contra el exmandatario y 
actual presidente de la Aso
ciación Nacional Republi
cana (ANR), Horacio Car- 
tes, a través de la Secretaría 
de Prevención de Lavado de 
Dinero o Bienes (Seprelad) y 
desde otras instancias esta
tales, como la destrucción del 
proyecto metrobús. El mar
tes pasado, la Fiscalía pre
sentó acusación contraparte 
del gabinete abdista, con más 
de 200 pruebas.

“Después de la persecución 
inmisericorde por la filtra
ción de la Seprelad, que luego 
trajo las sanciones incluso 
contra el exmandatario y 
sus empresas. Justamente,

SEPA MÁS +

La intención fue descalificar al gobierno de Cartes

“El haber abandonado las obras del metrobús ni siquiera fue por 
los frentistas, fue más bien para descalificar al gobierno que se 

fue. Era para utilizar como discurso político y así poder descalifi
car la gestión anterior”, apuntó el abogado Ricardo Preda.

El profesional explicó que en su momento no existieron criterios 

técnicos para pararesta megaobra, proyectada para beneficiar 
a la ciudadanía en la capital y Área Metropolitana, con un mejor 

servicio en el transporte público.

“Ningún criterio técnico podría haber llegado a paralizar la 
obra del metrobús. Fue puramente un criterio político, a pesar 
de que los técnicos decían que no se podía abandonar la obra. 
Esto es realmente algo paradigmático, usar dinero público 
para destruir obras públicas ya avanzadas. El que construyó el 
metrobús está acusado y el que lo destruyó llamativamente 
no lo está”, señaló Preda.

la cancelación del metrobús 
fue otro acto más de revan
chismo de Marito y del 
entonces ministro Amoldo 
Wiens, que se fue a llorar con 
los frentistas pidiendo per
dón”, expresó el legislador, 
este sábado, en una comu
nicación con el diario La 
Nación/Nación Media.

EGOÍSMO DESMEDIDO 
QUEAFECTÓA 

COMPATRIOTAS

“Pero en su egoísmo desme

dido, Marito tratando de 
desacreditar una obra del 
gobierno de Horacio Car- 
tes, hizo una fuerte campaña 
comunicacional presen
tando el proyecto (metro
bús) como el gran robo. Yo 
creo que deben ser procesa
dos e investigados los dos, 
Marito y Amoldo, por el 
hecho de que más que tra
bar, destruyeron o dinami- 
zaron una obra tan necesaria 
para todos los paraguayos y 
que iba a traer mucho bien
estar a mucha gente”, indicó

Aseguran que nunca existieron criterios técnicos para frenar una importante obra para la ciudadanía

el parlamentario.

“Insisto, acá no hay ninguna 
persecución. En todo caso, al 
señor Horacio Cartes le impu
sieron sanciones durísimas, 
tanto personales como econó - 
micas, sin ningún derecho a la 
defensa. Esto no solo le afectó 
a Cartes y su familia, sino a 
miles de trabajadores para
guayos, que vivieron momen
tos de zozobra, sin saber si se 

quedaban con su puesto de 
trabajo, si iban a seguir con
tando con el pan de cada día”, 
puntualizó Galaverna a LN.

“Estos actos fueron muy gra
ves y no se puede dejar pasar, 
así porque sí. Nosotros solo 
exigimos justicia, y que sea 
la Justicia la que investigue 
y si encuentra al responsa
ble, que caiga todo el peso 
de la ley sobre ellos”, acotó 

el senador. El exmandata
rio Mario Abdo Benítez está 
imputado por la filtración de 
información de inteligencia 
financiera de carácter reser
vado, obtenida de manera ile
gal de la Seprelad, al igual que 
Mauricio Espinóla, Arnaldo 
Giuzzio, Carlos Arregui, René 
Fernández, Carmen Pereira, 
Daniel Alberto Farías, Gui
llermo Preda Galeano y Fran
cisco Pereira Cohene.

RUTA FUERTE OLIMPO-BIOCEANICA

Proyectan nuevas conexiones
INDERT EN PUERTO PINASCO

En marcha titulación masiva
“Como presidente del Congreso apoyo y 
pongo a consideración de los colegas para 
que se conecte con el Corredor Bioceánico 
con pavimento asfáltico”, explicó Núñez.

La comitiva del gobernador de 
Alto Paraguay, Arturo Mén
dez, fue recibida por el presi
dente del Congreso, el sena
dor Basilio “Bachi” Núñez. 
En este encuentro, conver
saron sobre un proyecto de 
construcción de ruta para 
conectar a Fuerte Olimpo 
con el Corredor Bioceánico, 
iniciativa que recibió el res
paldo por parte del titular de 

la Cámara Alta.

“Estamos hablando en una 
primera etapa de 70 km de 
Cruce 65 a Toro Pampa, des
pués seguirá hasta Fuerte 
Olimpo otros 65 km. Esta es 
una ciudad que cuenta con 
aeropuerto, está cerca del 
río Paraguay y va a estar en 
comunicación con la hidro- 
vía, así es que como presi

dente del Congreso apoyo y 
pongo a consideración de los 
colegas para que se conecte 
con el Corredor Bioceánico 
con pavimento asfáltico”, 
expresó Núñez.

En comunicación con varios 
medios de prensa, ambas auto
ridades manifestaron que en la 
reunión también se abordaron 
opciones de financiamiento, ya 
que cada km a ser construido 
en este tramo requerirá una 
inversión aproximada de USD 
1.300.000 y en total se pro
yecta construir unos 140 km 
de los 500km de ruta que nece
sita esta zona del país.

Cerca de 1.100 familias de Nueva Mestre, 
Chaco paraguayo, recibieron sus títulos de 
propiedad.

Luego de más de tres décadas, 
la población de Nueva Mestre, 
ubicada en el distrito Puerto 
Pinasco, en el Chaco, cele
bró que los primeros benefi
ciarios Carlos Azari y María 
Magdalena realizaron sus 
pagos para acceder al título de 
propiedad, en el marco de la 
política de titulación masiva 
de tierras impulsada por el 
Gobierno.

En esta comunidad, el Insti
tuto Nacional de Desarrollo y 
de la Tierra entrega cerca de 
1.100 títulos de propiedad que 
en promedio tiene 50 hectá
reas de dimensión, con lo que 
se pone fin a años de incerti
dumbre y se inicia el proceso 
de desarrollo de la colonia, 
con los beneficios que con
lleva contar con un lote for
malizado.

Con la concreción de este pro
ceso, Nueva Mestre se con
vierte en la primera comu
nidad del Chaco donde se 
realiza la titulación masiva.

“Es una colonia emblemática 
del Indert que hace 30 años se 
había adquirido para que un 
grupo de gente que se había 
apostado al costado de la 
ruta PY09, exigiendo la tie
rra, esto fue en la década de 
los 90. Entonces se construyó 
como una colonia”, explicó 
Francisco Ruiz Díaz, titular 
del Indert, en comunicación 
al Diario La Nación/Nación 
Media.
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GESTIÓN DE LA ACTUAL ADMINISTRACIÓN

Por primera vez, la PGR impulsó 
demandas por reparación del daño
Marco Aurelio González detalló que vía 
penal es el mecanismo que permite una 
recuperación más expedita de los fondos 
públicos malversados.

Marco Aurelio González, titular de la Procuraduría

Juan Marcelo Pereira
juan.pereira@nacionmedia.com

s nuestra 
obligación 
resguardar y 

recuperar el dinero público. 
Existe una firme indicación 
del Gobierno para combatirla 
corrupción y la impunidad”, 
dijo el procurador general de 
la República, Marco Aurelio 
González, tras detallar que 
bajo la administración pre
sidencial de Santiago Peña, 
su institución impulsó por 
primera vez cuatro deman
das de reparación del daño 
por hechos punibles cometi
dos contra el patrimonio del 
Estado.

A través de una entrevista con 
el diario La Nación/Nación 
Media, González detalló que 
el mecanismo permite una 
recuperación más expedita 
de los fondos públicos mal
versados, en comparación 
con un juicio civil ordinario 
de indemnización.

“Es la primera vez e iniciativa 
nuestra. La vía penal es más 
rápida y más segura. Si plan
teáramos en el fuero civil, se 
podría plantear que primero 
debe terminar el proceso 
penal. Y si se planteara en lo 
civil después de quedar firme 
el proceso penal, hay tesis 
que sostienen que ya operó la 

prescripción (2 años a contar 
desde el ilícito y un proceso 
penal suele durar mucho más). 
Entonces, para no correr ese 
riesgo”, manifestó.

EXMINISTROS DE 
LUGOY FRANCO

El funcionario de Estado 
detalló que entre las deman
das de reparación del daño se 
encuentra la impulsada con
tra el exministro de la Niñez 
y Adolescencia, José Orué 
Rolandi, quien fue hallado 
culpable por el delito de lesión 
de confianza junto con Carlos 
Centurión, Laura Gamarra, 
Gloria Arroyo y Araceli Coti
llo, en la causa por el desvío de 
dinero perteneciente al pro
grama de vaso de leche.

Otra de las demandas guarda 
relación con el exministro 
de Agricultura y Ganadería 
(MAG), Enzo Cardozo, y la 
exdirectora administrativa 
de la cartera estatal, Maris- 
tela Azuaga, quienes fueron 
condenados por lesión de 
confianza en el desvío de fon
dos públicos mediante pro
yectos ficticios y documen
tos falsos en connivencia con 
directivos de la Federación 
Nacional de Productores 
Frutihortícolas del Paraguay.

EXRECTOR DE LA UNA

En la nómina se encuentra la

Exministro de la Niñez y Adoles- Exministro de Agricultura y 
cencía José Orué Rolandi Ganadería (MAG) Enzo Cardozo

Exrector de la Universidad 
Nacional de Asunción (UNA) 
Froilán Peralta

Exministra de la Secretaría de 
Emergencia Nacional (SEN) 
Gladys Cardozo

DEMANDAS POR REPARACIÓN DE DAÑOS IMPULSADAS POR LA PGR

Caso José Orué Rolandi
Monto demandado:

G. 3.010.768.440
Estado procesal: La PGR obtuvo sentencia 
de reparación del daño; apelada, en 

estudio en el Tribunal de Alzada.

Caso Froilán Peralta y
María del Carmen Martínez
Monto demandado:

G. 958.785.549(Peralta) y
G. 248.089.375 (Martínez)

Estado procesal: Pendiente en la Corte Suprema de Justicia (CSJ), 
la resolución de una contienda de competencia; embargos 
preventivos ya ordenados.

Caso Enzo Cardozo
Monto demandado:

G. 68.965.418.419
Estado procesal: Audiencia de conciliación 
fijada para el 25 de marzo de 2025, tras 
múltiples recusaciones.

Caso Gladys Cardozo
Monto demandado:

G. 2.482.950.000
Estado procesal: Presentada la demanda; con una recusación 
en trámite, con embargos preventivos ordenados.

demanda promovida contra 
el exrector de la Universidad 
Nacional de Asunción (UNA) 
Froilán Peralta y su exdirec
tora de Recursos Humanos 
María del Carmen Martínez, 
conocida como “La comepa- 
peles”, quienes fueron conde
nados por lesión de confianzay 
estafa tras la designación irre
gular de personal y malversa
ción de fondos universitarios.

EXMINISTRA Y DIRECTOR 
DE LASEN

Igualmente figura la demanda 
contra la exministra de la 
Secretaría de Emergencia 
Nacional (SEN) Gladys Car
dozo y su exdirector de la Uni
dad Operativa de Contrata
ciones (UOC) Aníbal Benítez, 

quienes fueron condenados 
por lesión de confianza por 
el millonario desvío en la 
adquisición de víveres para 
enviar a tres departamentos 
del Chaco, entre los meses de 
marzo y abril del 2012.

La Ley n.° 6837/2021, en su 
artículo 23, proporciona a la 
Procuraduría la facultad de 
intervenir en calidad de víc
tima en los procesos penales 
por delitos contra el patrimo - 
nio estatal.

Asimismo, le confiere la atri
bución de ejercer la acción 
civil para la reparación de los 
daños causados, permitién
dole representar a organis
mos y entidades públicas sin 
personeríajurídica y asistir, a 

solicitud, a aquellas con auto
nomía legal.

Desde la institución indi
caron que tras sus últimas 
intervenciones en los proce
sos penales en calidad de víc
tima, ha aumentado la canti
dad de notificaciones de oficio 
de los juzgados para interve
nir en salidas alternativas que 
incluyan reparación del daño, 
en audiencias preliminares y 
juicios orales.

Señalaron también que los 
jueces de garantías solicitan 
la postura de la Procuradu
ría General de la República en 
estos procesos para asegurar 
que la posición del Estado sea 
considerada al evaluar acuer
dos de reparación y decisio-

Fuente:PGR Y LA NACIÓN

nes sobre hechos punibles que 
afectan el patrimonio público.

Detallaron, además, que se ha 
identificado que, en muchos 
casos, al momento de ejer
cer la acción de reparación 
del daño, los condenados por 
corrupción ya no poseen bie
nes registrables a su nom
bre; con el objetivo de mitigar 
este problema, la institución 
se encuentra trabajando en 
conjunto con el Poder Judicial 
y la Fiscalía en la implemen- 
tación de medidas cautelares 
preventivas, como la prohibi
ción de innovar sobre bienes 
al dictarse sentencias conde
natorias. Este enfoque apunta 
a garantizar la efectividad de 
las sentencias de reparación 
del daño.

mailto:juan.pereira@nacionmedia.com
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Apelan a relatos ilusorios 
para suplantar la verdad

Los medios de comunicación 
declaradamente enemigos del 
gobierno del presidente San
tiago Peña -hay que decirlo- 

han dado pasos significativos en su incur
sión en la narrativa fantástica, el relato 
delirante y la ficción más absurda. Y sin 
previa transición. De hecho, si estuviéra
mos hablando de géneros literarios, todas 
estas características serían ampliamente 
admiradas y aplaudidas, pero estamos 
refiriéndonos a una rama de la escritura 
en que los protagonistas deben ser, inelu
diblemente, la veracidad, la interpreta
ción honrada de la realidad y la hones
tidad intelectual. En esa combinación 
bastarda de dos estilos diferentes, los 
rumores más descabellados, los supues
tos más inverosímiles y los planteamien
tos que se derrumban por sus propias 
incoherencias han pretendido suplan
tar a la verdad. Y lo hacen con el despar
pajo de los mentirosos compulsivos. Son 
los que guardan en su gaveta bajo siete 
llaves los aspectos fidedignos de la infor
mación, aquellos que contradicen sus 
miserables intereses, y los rellenan con 
las afiebradas imágenes de su malévola 
imaginación. Ya han superado, incluso, la 
tonalidad amarilla hasta caer en la más 
ignominiosa degradación.

Tan miopes los vuelve el fanatismo cerril, 
así como el odio y la frustración, que se 
niegan a ver lo que realmente está ocu
rriendo, para dibujar un escenario esqui
zofrénico, donde la vocinglería de las 
turnas mediáticas pretende acallar las 
voces de la razón y la lógica más elemen
tal. Aquella que en tiempos del colegio 
nos servía para demostrar que Sócrates 
-como todo hombre- era un simple mor
tal. Mas, estos enredadores de la lengua 
embustera manipulan hasta los signos 
del lenguaje, para que la naranja se con
vierta en pera, la luz en oscuridad y el 
árbol envenenado en generoso proveedor 
de apetecibles manzanas que se ofrecen 
al público lector para su contaminación 
mental. De esta manera, tratan de dirigir 
las actitudes y comportamientos de las 
masas para la satisfacción de sus espu
rios intereses, sin importarles un ápice el 
bienestar colectivo ni mejorar la calidad 
de vida de la gente. Viven inmersos en la 
ceguera de sus inquinas personales, ren
cores e intolerancias para aceptar las opi
niones contrarias.

Así van armando, como dijimos al prin
cipio, el perverso método de construir 
un mundo donde solo se escuchan sus 
arrogantes argumentos y sus deliberadas 

mentiras. Una suerte de alud que vaya 
arrollando todo a su paso. Sin embargo, 
para que tal avalancha se produzca, hay 
que situarse en la cúspide de los montes. 
Y estos simuladores del periodismo -que 
han desgarrado esta noble profesión a 
fuerza de patrañas- se encuentran en la 
depresión más profunda y angosta, donde 
apenas se mueven, prisioneros de una 
sociedad que aprendió a leer, ver y escu
char con criterios de racionalidad y que 
no se deja embaucar por las falsas noti
cias. Separa cuidadamente los hechos de 
la irrealidad montada desde los aludidos 
medios, donde el parecer y el tener ambi
cionan derrotar al ser, reduciendo toda 
acción humana a la práctica fenicia del 
comercio y a las indecorosas transaccio
nes en que los valores carecen de valor, 
pero tienen precio.

Y ahora echan a rodar las más alevo
sas especulaciones de cómo votarían los 
senadores del movimiento Honor Colo
rado sobre el “pedido de desafuero” -es 
un decir- del expresidente Mario Abdo 
Benítez para enfrentar los cargos levan
tados por su homólogo Horacio Car- 
tes por la filtración de un burdo informe 
orquestado por la Secretaría de Pre
vención de Lavado de Dinero o Bienes 
(Seprelad) y, convenientemente, pro
porcionado a dos cadenas de comunica
ción. Con ello, pretenden instalar una 
presunta vacilación sobre el sentido de la 
votación de los que denominan “cartis- 
tas”, quienes, según los abdistas, ahora 
“dudan” para aprobar el desafuero, por
que “Marito les metió en un brete”. Sin 
embargo, aquí lo único que realmente 
cuenta es cómo actuarán los alineados a 
Fuerza Republicana, liderado por Abdo 
Benítez, y secundado por una frágil y 
servil oposición que, pomposamente, se 
autoproclama “Frente Democrático”, 
aunque es capaz de aliarse hasta con el 
mismísimo diablo por su inocultable 
tirria a Cartes.

Por ende, como suele decirse en la jerga 
del fútbol, el esférico está en un campo 
diferente al que quieren hacer creer estos 
medios enemigos acérrimos de la verdad 
y del actual gobierno. Y, hasta ahora, en 
esabipolaridad que siempre los delata 
y caracteriza, están articulando una 
campaña para confundir a la ciudada
nía sobre quiénes realmente quieren el 
desafuero de Marito. En fin, el próximo 
miércoles se develará el “gran” misterio. 
Ya veremos qué inventan para seguir ali
mentando su novela escrita con fraudu
lenta tinta.

COMENTARIO

Marcha del 26 de marzo:
por la defensa de Marito

JORGE TORRES ROMERO

Columnista

Ni los colorados disidentes cómpli
ces de la corrupción del gobierno 
anterior se animaron a tan férrea 
defensa de su líder como lo están haciendo 

los referentes de la oposición paraguaya. Tal 
es así que están convocando a una moviliza
ción “popular” como muestra de lealtad por 
los favores recibidos durante cinco años.

La Justicia paraguaya dio la semana pasada 
dos señales que sepultan relatos de sumi
sión de un lado o del otro. La acusación a los 
exministros de Abdo por el caso conocido 
como seprelad-Filtraciones y el caso fili- 
cópteros, en el que el senador Rafael Filiz- 
zola logró su sobreseimiento. Si la Justicia 
estaba sometida y manejada por el “car- 
tismo”, dudo que el esposo de Desirée Masi 
este sobreseído. Es decir, la Justicia debe 
hacer su trabajo conforme a los hechos, a 
las pruebas y a lo que dicta la ley, no lo que 
digan las graderías, las tapas de los diarios 
o los discursos políticos.

La marcha convocada por los opositores 
para el 25 de marzo, que después cambiaron 
para el 26, a fin de que coincida con la histó
rica movilización de la Federación Nacio
nal Campesina (FNC), y simular multitud 
tiene 3 objetivos bien marcados: 1) Obte
ner protagonismo ante la nula visibilidad 
de sus líderes en contacto con la gente, 2)

Debilitar al gobierno de Santiago Peña a fin 
de construir capital político ante el temor 
del éxito de los planes sociales, 3) Rendirle 
pleitesía a Marito como señal de lealtad a 
quien les dio la chance de cogobernar por 
un periodo presidencial.

No existe otra razón lógica ni puntual que 
justifique convocar a movilizaciones. Aesto 
hay que sumar dos hechos que desnudan el 
plan macabro de los opositores. Primero, 
las declaraciones del presidente del Par
tido Liberal Radical Auténtico (PLRA), 
Hugo Fleitas, quien dijo que el programa 
Hambre Cero “no es necesario”. El líder del 
principal partido de oposición dejó en claro 
que este ambicioso plan social les quita el 
sueño y confirma que nada les importa la 
educación ni los niños, sino sus apetencias 
electoralistas.

Y, por otro lado, la reivindicación del 
“marzo paraguayo” por parte del trafi
cante de influencias Salyn Buzarquis y la 
eterna beneficiada por los malos manejos 
de los almuerzos escolares Celeste Ama
rilla. Ambos senadores liberales asumen 
que buscan “sus muertos” para tumbar un 
gobierno legítimo. Es decir, la convocatoria 
de la oposición no tiene nada de pedido de 
reivindicaciones sociales postergadas, lo 
que tiene es una desesperación de sus líde
res por obtener protagonismo y visibilidad 
ante la incapacidad de construir propues
tas convincentes que seduzcan a la ciuda
danía. Son los famosos pescadores de río 
revuelto, solo que en esta ocasión el río ni 
siquiera está revuelto. Puedo estar equivo
cado, pero es lo que pienso.
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IMI HACEPORESUD ÓSCAR ORUÉ, TITULAR DE LA DIRECCIÓN NACIONAL DE INGRESOS TRIBUTARIOS (DNIT)

“Formalización, el único camino que 
nos va a sacar adelante como país”
Paraguay hizo los deberes en cuanto a 
ajustar el sistema tributario para que sea 
más equitativo y más fácil, dijo.

Rodolfo Sosa

Desde los tiempos 
bíblicos el recauda
dor de impuestos es 
visto con desdén, es un cargo 

que no goza de popularidad 
dada la naturaleza de sus fun
ciones. Pero pese a esto, Oscar 
Orué, titular de la Direc
ción Nacional de Ingresos 
Tributarios (DNIT), lidera 
con firmeza la institución y 
tiene el propósito de que el 
Estado cuente con las sufi
cientes herramientas para 
garantizar un futuro mejor 
a la población. Su trabajo se 
destaca con la elevación de la 
recaudación y el combate al 
contrabando.

Orué recibió en su despacho 
a La Nación/Nación Media 
para ser parte de los Hace
dores LN y responder a todas 
las preguntas desde su escri
torio con vista a la bahía de 
Asunción. Fue categórico al 
señalar que el contrabando y 
la evasión son “pan para hoy y 
hambre para mañana”.

Recordó sus inicios en la 
función pública, sus mayo
res desafíos, sus logros como 
cabeza de la ex-Subsecreta- 
ría de Estado de Tributa
ción (SET) y la hoy unifi
cada DNIT. Apasionado por 
el fútbol, encuentra en este 
deporte una forma de rela
jarse tras las jornadas de 
trabajo y también disfruta 
del tiempo en familia con su 
pareja y su hija.

Es un funcionario de carrera. 
Comenzó a muy temprana 
edad en la función pública, 
ocupó cargos importantes 
en el anterior Ministerio de 
Hacienda hasta dar un salto 
en su carrera en la SET.

Se dedica también a la docen
cia, impartiendo clases en 
la Facultad de Derecho de 
la Universidad Nacional de 
Asunción (UNA), en la cáte
dra de Derecho Tributario.

-¿Qué le motivó a dedi
carse al servicio público, 
en especial en un ámbito 
no tan popular como el tri
butario?

-Bueno (entre risas), yo 
empecé muy joven como fun
cionario público, pero sí me 
gustó desde muy temprano. 
Y abracé dos cosas, el ejer
cicio público, por un lado, y 
por otro la docencia. Enton
ces, son dos cosas que me gus
tan y que de alguna manera 
me permitieron llegar donde 
estoy.

También el Ministerio de 
Hacienda invirtió en mi capa
citación, en mi educación. 
Entonces, quería llevar a la 
práctica todo lo que aprendí 
en el ámbito académico. Me 
dieron la oportunidad de 
ocupar cargos importantes 
y creo que he cumplido con 
la inversión que hicieron en 
mí, también en la parte del 
desarrollo y del trabajo que 
me toca realizar.

-¿Cómo encuen
tra equilibrio 
entre su vida 
personal y 
profesional?

-Yo lo encuen
tro compar
tiendo con la fami
lia, compartiendo con mi 
pareja, con mi hija, también 
con mis padres, gracias a ellos 
también. Con mis hermanos, 
yo tengo un hermano que falle
ció en pandemia y otro con el 
que siempre comparto. Yo creo 
que elequilibrio es muy impor
tante en cuanto a distribuir el 
tiempo de manera equitativa 
para no estresarse, porque el 
cargo es muy, muy pesado.

También realizo actividades 
físicas, fútbol. Eso me distrae 
un poco y también me da el 
equilibrio necesario para 
poder continuar el día a día. 
Creo que eso es muy impor
tante: tener otras actividades 

y no estar concentrado sola
mente en la actividad laboral, 
que si bien es demandante, 
con el tiempo aprendí a dele
gar, aprendí a lidiar con los 
problemas y también con las 
presiones.

-¿Cuál es tu filosofía de 
liderazgo y de toma de deci
siones?

-Soy una persona con valores 
morales y éticos muy altos y 
eso trato de transmitir a todo 
el equipo. Trato de llevar un 
liderazgo participativo, pero 
también con mucha decisión. 
Tengo un carácter fuerte para 
el cargo en 
trato de impo
ner no solo 
respeto, 

si.

c i p a 1 - , 
mente la 
línea de 
tr abaj o 
con res
ponsabilidad.

Creo que hay tres elementos 
para poder llevar adelante el 
trabajo: el talento, la actitud 
y la responsabilidad.

Un líder debe tomar decisio
nes que aveces no gustan a la 
mayoría, hacerlo en pos del 
desarrollo de toda la institu
ción, que está por encima de las 
personas.

-Alargo de su carrera como 
titular de la SET y ahora 
de la DNIT, ¿qué desafíos 
superó y qué aprendió en 
ese proceso?

-El desafío que superé es que 
vine del sector técnico y fui 

funcionario toda la vida.
Tuve la oportunidad de 
ocupar cargos políti
cos no siendo polí

tico. Este fue el 
principal desafío, 
porque una cosa 

es llegar y otra es 
mantenerse. Mucha 
gente no creía en mí 

o simplemente 
decía 

que no tenía el perfil, que no 
iba a tener éxito en ese tra
bajo por mi carácter fuerte. 
Entonces, las críticas siem
pre estaban, de que no iba 
a durar mucho tiempo en 
el cargo, eso fue lo que más 
trabajé.

-En cinco años, ¿qué avan
ces en materia tributaria 
se ha experimentado?

-En materia tributaria creo 
que Paraguay hizo los debe
res en cuanto a ajustar el sis
tema tributario para que sea 
más equitativo y más fácil, 
pero manteniendo su esencia, 
eso creo que es lo más impor
tante. ¿Por qué mantener su 
esencia? Porque nosotros no 
aumentamos impuestos.

Se hizo una reforma, pero no 
se tocaron las tasas, sigue 
siendo 10 % de IVA y 10 % 
impuesto a la renta. Pero 
sí se comenzó a equilibrar 
un poco mejor y establecer 
una equidad. Por ejemplo, 
el sector agrícola y pecuario 
se equiparó al sector comer
cial, industrial y de servi
cios, porque había una dife
rencia, uno pagaba menos 
que otro. Eso se equilibró 
y hoy están en igualdad de 
condiciones.

En segundo lugar, creo que 
el sector de socios, dueños 
y accionistas de empresas 
hoy pagan más en base a su 
capacidad contributiva, cosa 
que antes no pasaba con el 
impuesto a los dividendos 
de utilidad. Creo que estos 
fueron los dos cambios más 
importantes que tuvo el sis
tema tributario y que logró 
equidad y eficiencia.

Hoy los que tienen más 
pagan más, sin que eso sig
nifique un aumento de tasas, 
que al final solo perjudicaría 
a la clase media y a los asa
lariados y principalmente al 
sector más carenciado. ¿Por 
qué? Porque si se aumentaba 
el impuesto al valor agre
gado, al final iban a terminar 
pagando los consumidores 
finales, entonces, nosotros 
apostamos a seguir mante
niendo eso.

-¿Qué estrategias apli
caron para fortalecer los 
controles y garantizar el 
cumplimiento de las obli
gaciones tributarias?

-Tres aspectos fundamenta
les. Uno, elegir a las mejores 
personas en base a sus per
files técnicos, a sus compor
tamientos, a su integridad y 
sobre todo al nivel de cono
cimiento y responsabilidad. 
Segundo, los controles gracias 
a los avances tecnológicos que 
tenemos, el cruzamiento de 
bases de datos de los sistemas, 
tanto de aduanas como de 
impuestos internos.Y un ter
cer aspecto que es el aspecto 
político, el blindar la insti
tución del sector político y 
empresarial permitió que 
podamos tener estos resul
tados. El presidente Santiago 
Peña se comprometió a que la 
institución tenga autonomía, 
tenga autarquía y sobre todo 
también no se deje influen
ciar por los sectores políticos, 
que muchas veces utilizaban 
la institución, especialmente 
la aduana, como una institu
ción prebendaría.

-Si hablamos de cultura 
tributaria, ¿cómo ve al 
paraguayo actualmente?

-Yo creo que la gente está 
empezando a darse cuenta 
de que para ser un ciudadano 
modelo no solamente tiene 
que exigir sus derechos, sino 
también cumplir sus obligacio
nes y ahí el pago de impuesto 
es fundamental. Hoy la gente 
ya entiende que pagando su 
impuesto puede no solamente 
exigir esos derechos, sino tam
bién poder de alguna manera 
influir en la sociedad.

Es importante esa idea de que 
el ciudadano modelo es aquel 
que cumple sus obligaciones 
y que trata de ser ejemplo en 
la sociedad. Hoy la gente com
prende más que tenemos un 
sistema tributario sencillo, 
fácil, barato y que tenemos 
que aprovechar eso y conti
nuar, porque al final la forma
lización es el único camino 
que nos va a sacar adelante 
como país y entender que, 
más que una carga, es una
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► Abogado por la Universi
dad Nacional de Asunción, 
cuadro de honor de su 

promoción.
► Magíster en Hacienda 

Pública y Administración 
Tributaria por la UNED y el 
Instituto de Estudios 
Fiscales del Reino de 

España.
► Magíster en Administra

ción Pública por la 
Universidad Nacional de 
Asunción, con mención 
Summa Cum Laude.

► Postgrado en Asociaciones 
Público-Privadas para el 
Desarrollo de la Infraes

tructura y Servicios por la 
Universidad de Monterrey 
de México.

► Cuenta con 30 años de 
experiencia en el sector 
público. Comenzó sus 
actividades en la Dirección 
General del Tesoro Público 
del Ministerio de Hacienda.

► Se desempeñó como 
viceministro de la 
Subsecretaría de Estado de 
Tributación del Ministerio 
de Hacienda.

► Actualmente ocupa el 
cargo de director nacional 
de la Dirección Nacional de 
Ingresos Tributarios.

posibilidad de poder crecer.

-¿Qué mensaje le da usted 
como director de Ingresos 
Tributarios al contribu
yente?

-Que cuide nuestro sistema 
tributario. En la medida que 
todos cumplamos y todos tra
temos de apoyar a que se for
malice la gente, se va a redun
dar en beneficios, porque si 
solamente se apuestaaaumen- 
tar impuestos, los que siempre 
pagan van a terminar pagando 
todo. La idea es que se equilibre 
eso, que se amplíe labase, de tal 
maneraaconcienciary no pen
sar que uno es más pobre que 
otro y por eso no va a cumplir. 
La formalización es el único 
camino para salir adelante.

El contrabando, por ejem
plo, es pan para hoy y ham
bre para mañana. Yo sé que 
a veces pensamos que es 
más barato, pero en reali
dad le perjudica a aquellos 
que están cumpliendo, per
judica a aquel pequeño pro
ductor que tiene alguna tie
rra que está cultivando. Es 
fundamental entender que 
todos juntos construimos el 
Paraguay que queremos y que 
todos tenemos no solamente 
derechos, sino también obli
gaciones.

Encontranos en

INM©VAR
FERIA AGROPECUARIA 210T215

Para seguir impulsando el 
desarrollo y potencial 
productivo.

Del 18 al 21 de marzo 
en el stand de S! Basa

www.basacapital.com.py
Avda. Aviadores del Chaco esc. Bélgica
Asunción, Paraguay

Basa
CAPITAL

http://www.basacapital.com.py


10 ECONOMIA, NEGOCIOS&MAS LA NACION I marzo de 2025

EMPRESA CELEBRARÁ 35 AÑOS EN EL MARCO DE LA FERIA INNOVAR

Tecnología de semillas da gran 
salto de la mano de Agrotec
Ha sido pionera en esta evolución, promoviendo intercambio de 
conocimientos con expertos internacionales y acompañando a 
sus clientes a lo largo de generaciones.

Las innovaciones que 
están marcando la 
diferencia en el rubro 
agrícola se centran en el uso 

de la biotecnología y la tecno
logía avanzadapara el campo. 
Una de las más importantes 
es la tecnología aplicada a las 
semillas, herramienta clave 
para la protección de los cul
tivos y una cosecha eficiente. 
Este y otros avances se darán a 
conocer en el stand de Agrotec, 
firma que celebrará 35 años en 
el marco de la Feria Innovar 
prevista del 18 al 21 de marzo, 
en Yguazú, Alto Paraná, km 
282delarutaPY02.

Los avances tecnológicos han 
transformado radicalmente el 
agro paraguayo: lo que antes se 
hacía con herramientas sim
ples, hoy se realiza con maqui
narias de precisión, GPS, dre
nes y sistemas digitales, que 
optimizan la productividad y 
la eficiencia. Esta moderniza
ción también trajo una mayor 
inversión, con equipos que hoy 
cuestan significativamente 
más, pero ofrecen una calidad 
y precisión inigualables. Ade
más, el cambio generacional ha

Los avances tecnológicos transformaron radicalmente el agro para
guayo: lo que antes se hacía con herramientas simples, hoy se realiza 
con maquinarias de precisión, GPS, droñes y sistemas digitales

impulsado una nueva mentali
dad enfocada en la sostenibili- 
dad y el cuidado de la tierra. La 
producciónyano solo se centra 
en el rendimiento inmediato, 
sino enel impacto alargo plazo, 
priorizando prácticas respon
sables y tecnologías que asegu
ren la rentabilidad sin compro
meter el medioambiente.

Agrotec SAha sido pionera en 
esta evolución en el Paraguay, 
promoviendo hace 35 años el 
intercambio de conocimientos 
con expertos internacionales 
y acompañando a sus clientes a 

lo largo de generaciones, siem
pre comprometida con ofre
cer un servicio de excelencia y 
soluciones innovadoras a tra
vés de sus insumos agrícolas: 
semillas, insecticidas, fungi
cidas y herbicidas, entre otros. 
Como parte de las acciones 
por su aniversario, la empresa 
estará presente en la Feria 
Innovar para compartir sus 
principales avances. “Este es 
un evento clave para el sector 
agropecuario en Paraguay en 
el que participamos para rea
firmar nuestro compromiso 
con la innovación y el desarro

lio del agro. En nuestro stand, 
los visitantes podrán conocer 
nuestras soluciones en pro
tección de cultivos, nutrición 
vegetal, servicios digitales y 
biológicos, además de explo
rar las últimas novedades en 
genética. Presentaremos un 
nuevo híbrido de maíz y una 
variedad de soja. También 
brindaremos asesoramiento 
técnico especializado y un 
espacio de interacción para 
fortalecer la cercanía con los 
productores”, adelantó Paulo 
Eduardo Alves, director ejecu
tivo de Agrotec SA. El stand de 
la empresa se encuentra en el 
plot 6; es el primero ubicado a 
la izquierda del acceso princi
pal a la Feria Innovar.

LIDERAZGO EN SEMILLAS 
DE ALTA CALI DAD

El director ejecutivo de Agro
tec SA señaló que las innova
ciones que están marcando 
la diferencia en el rubro agrí
cola se centran en el uso de 
la biotecnología y la tecnolo
gía avanzada para el campo. 
Una de las más importantes 
es la tecnología aplicada a las 
semillas, que consiste en pre
parar las semillas antes de la 
siembra para nutrirlas y pro
tegerlas contra plagas, enfer
medades y el estrés ambiental. 
Con el tratamiento adecuado, 
el agricultor logra reducir 
pérdidas, mejorar la germi
nación y promover un creci

pa produc

ción ya no 
solo se centra 
en el rendi

miento inme
diato, sino en 
el impacto a 
largo plazo, 
priorizando 
prácticas res
ponsables

miento uniforme de las plan
tas desde sus primeras etapas. 
Agrotec lidera la producción 
de semillas de soja en Para
guay con el firme principio 
de alcanzar la más alta cali
dad. La empresa asegura pro
cesos rigurosos: trabaja con 
campos registrados y monito- 
reados desde la siembra hasta 
la cosecha con la asistencia de 
un equipo técnico especiali
zado. Cuenta con laboratorios 
propios en San Alberto (Alto 
Paraná) y Pedro Juan Caba
llero (Amambay) para contro
lar en tiempo real la calidad de 
las semillas, ajustando prác
ticas de cosecha para evitar 
daños y asegurar la germina
ción y el vigor óptimos.

REPERCUSIONES SOBRE EL PLAN 1.000

Gobernadores celebran histórica inversión vial
Coinciden que incidirá en el crecimiento 
económico y social en las comunidades.

Los gobernadores de varios 
departamentos manifesta
ron el impacto que tendrá el 
Plan 1.000, impulsado por el 
Gobierno para pavimentar 
1.000 kilómetros de caminos 
urbanos a nivel país, que inci
dirá en el crecimiento econó
mico y social en las comuni
dades. El proyecto se concretó 
ayer con el acuerdo suscrito por 
el Ministerio de Obras Públi- 
casy Comunicaciones (MOPC) 
e Itaipú Binacional. El gober

nador de Boquerón, Harold 
Bergen, considera que serán 
beneficiadas las pequeñas loca
lidades que carecen de infraes
tructura vial. “En el Chaco 
tenemos muchos problemas de 
polvo, lluvias y barro, eso va a 
facilitarla movilidad de los tra
bajadores que día a día deben 
trasladarse asus puestos de tra
bajo, hospitales y escuelas, y lo 
debenhacer a varios kilómetros 
de distancia”, expresó en entre
vista con medios del Estado.

La gobernadora de Paraguarí, 
Norma Zárate, afirmó: “Más de 
1.000 kilómetros significa un 
movimiento económico impor
tante, mano de obra porque la 
gente lo que quiere es trabajo y 
eso vamos atener con este plan. 
Eso es lo que el Paraguay que
ría, trabajo y circulante, es lo 
que estamos teniendo”.

En tanto, el gobernador de 
Guairá, César Sosa, resaltó que 
la mejora vial es sinónimo de 
progreso. “Este plan va a gene
rar un gran alivio a todos los 
productores frutihortícolas que 
también se están dinamizando

de lamano del programa Ham
bre Cero y ahora con caminos 
de todo tiempo”, subrayó Sosa. 
Por su parte, el gobernador de 
Caaguazú, Marcelo Soto, hizo 
hincapié en la visión de desa
rrollo urbanístico y de reactiva
ción económica del presidente 
de la República, Santiago Peña. 
“Este es un proyecto bastante 
ambicioso, es una inversión 
histórica nunca antes vista, de 
100 millones de dólares, desti
nada a las pequeñas y media
nas empresas que, a su vez, van 
apoder emplear a la ciudadanía 
local. Esto es realmente histó
rico”, puntualizó.

Consideran 
que serán 
beneficiadas 
las pequeñas 
localidades 
que carecen 
de infraes
tructura vial
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El Instituto Paraguayo 
de la Carne perjudicará 
al productor ganadero

Por Víctor Pavón

Se pretende la crea
ción por ley del Ins
tituto Paraguayo de 
la Carne (IPC) para la pro

moción técnica, económica 
y comercial de la producción, 
industrialización, el desarro
llo del mercado interno así 
como el crecimiento de las 
exportaciones de la carne 
bovina.

La idea parece cautivar a 
muchos. Sin embargo, en 
lugar de fortalecer aquellos 
objetivos desde el ámbito pri
vado, los proyectistas e impul
sores del IPC se decidieron 
por un órgano de derecho 
público. Las decisiones del 
IPC serán de interés público 
por lo que sus mandatos ten
drán carácter coercitivo.

Pero no solo eso. Los pro
yectistas fueron más lejos. 
El IPC al adquirir la perso- 

“La idea parece cautivar 
a muchos. Sin embargo, 
en lugar de fortalecer 
aquellos objetivos desde 
el ámbito privado, los 
proyectistas e impulsores 
del IPC se decidieron por 
un órgano de derecho 
público. Las decisiones 
del IPC serán de interés 
público por lo que sus 
mandatos tendrán 
carácter coercitivo”.

nería de derecho público, 
actuará en representación de 
los intereses de los sectores 
ante el Estado. De este modo, 
los productores ganaderos 
perderán autonomía, base de 
la función empresarial.

El IPC emitirá manda
tos obligatorios en la pro
ducción, la comercializa
ción e industria de la carne 
bovina. Los productores 
ganaderos estarán subor
dinados a las decisiones de 
la nueva organización. Un 
productor ganadero que 
por algún motivo considere 
que la decisión del IPC no es

correcta o afecte sus inte
reses, no tendrá más reme
dio que acatar al Consejo 
Nacional del IPC encar
gado de elaborar la política 
de la organización y estable
cer los mecanismos de cum
plimiento de sus objetivos y 
funciones.

Esto último no es de sub
estimarse. El IPC tendrá 
facultades que van más 
allá de las funciones que 
le otorga la ley a los minis
terios de Agricultura y 
Ganadería, de Industria y 
Comercio y de Relaciones 
Exteriores así como las que 

dispone el Servicio Nacio
nal de Calidad y Salud Ani
mal (Senacsa).

Se está ante el posible naci
miento de un superpoder. De 
un órgano dotado de atribu
ciones más allá de lo que dis
ponen las leyes que hacen a 
los órganos antes citados.

Por ejemplo, los indicadores 
de eficiencia de la produc
ción ganadera en todo el país 
estarán sujetos a las direc
trices del IPC. Y se agrega 
a ello el control en los pro
cesos de producción, trans
porte e industrialización en 

todas las etapas de la cadena 
de valor de la carne.

Por lo demás, los proyec
tistas e impulsores del 
IPC buscan con este nuevo 
órgano terminar con la posi
ción dominante de los frigo
ríficos Minerva y Concep
ción. Este es un error que 
parte de una equivocada 
apreciación sobre el funcio
namiento de los mercados.

En el sector de la carne 
bovina, ciertamente, se ha 
dado un salto cuantitativo 
y cualitativo en las últimas 
décadas que enorgullece al 

“Esto último no es de 
subestimarse. El IPC 
tendrá facultades que 
van más allá de las 
funciones que le otorga 
la Ley a los Ministerios de 
Agricultura y Ganadería, 
de Industria y Comercio y 
de Relaciones Exteriores 
así como las que dispone 
el Servicio Nacional de 
Calidad y Salud Animal 
(Senacsa)”.

país; no obstante, el IPC le 
pondrá un freno alas mejoras, 
esfuerzo e inversión que rea
liza el productor ganadero, el 
pequeño, mediano y grande.

(*) Presidente del Cen
tro de Estudios Sociales 
(CES). Miembro del Foro de 
Madrid. Autor de los libros 
"Gobierno, justicia y libre 
mercado", "Cartas sobre el 
liberalismo", "La acredita
ción universitaria en Para
guay, sus defectos y vir
tudes", y otros como el 
recientemente publicado 
"Ensayos sobre la libertad y 
la República".

POR RÉGIMEN DE MATERIA PRIMA

Importaciones sumaron USD 60 millones a febrero
Las industrias tuvieron como principal 
destino de compras a China e India que 
abarcaron el 81 % de participación.

A febrero, las importacio
nes bajo el régimen de mate
ria prima sumaron un total 
de USD 60 millones, lo cual 
representó 130 % más que lo 
registrado en el mismo mes del 
año anterior, cuando se había 
llegado a unos USD 26 millo
nes. Unas 70 industrias adqui
rieron productos del exterior 
a través de este régimen. Así 
lo indicó el Viceministerio de 

Industria en su nuevo bole
tín, donde mencionaron que 
las industrias tuvieron como 
principal destino de compras 
a China e India que abarca
ron el 81 % de participación. 
De igual forma también fue
ron importados productos 
de Estados Unidos en un 6 %, 
España 2 % y Vietnam con el 1 
%, mientras que otros merca
dos sumaron el 10 %.

Respecto al sector de las 
industrias indicaron que el 
80 % se concentraron en los 
productos metalúrgicos con 
USD 39 millones, seguido de 
equipos y aparatos eléctricos, 
con importaciones de USD 23 
millones y los productos quí
micos-farmacéuticos con USD 
19 millones.

Con relación a la ubicación 
de las industrias que realiza
ron las importaciones, el 95 
% se encontraban localiza
das en Central, capital y Alto 
Paraná. Así también, durante 
este periodo de los dos prime

ros meses del año, unas 160 
empre sas fueron beneficiadas 
con el régimen, de las cuales 
78 % se concentraron en los 
sectores metalúrgico, quími
co-farmacéutico, alimentos 
y bebidas, textil, y caucho y 
plástico.

En el global de los dos prime
ros meses del año los metales, 
equipos eléctricos y produc
tos químicos-farmacéuticos, 
fueron los principales artícu
los adquiridos en ese periodo 
bajo este régimen, llegando las 
importaciones autorizadas a 
un total de USD 103 millones.

Unas 70 industrias adquirieron productos del exterior a través de 
este régimen
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Liquidez, ROE y ROA, bancos 
y financieras - enero 2025
En el último boletín 

estadístico, publicado 
por el Banco Central 
del Paraguay (BCP) con cie

rre en enero de 2025, encon
tramos varios datos de sumo 
interés. Hoy evaluaremos el 
rendimiento del activo y del 
patrimonio de las entida
des financieras, además de 
la liquidez de las mismas. 
El ratio de liquidez de estas 
entidades, que hoy presen
tamos, se calcula de la suma 
de disponibles e inversio
nes temporales, dividido 
los depósitos. Expresando el 
porcentaje disponible que se 
tiene en caso de que los clien
tes soliciten una extracción 
inmediata de su dinero depo - 
sitado. Según el ranking, las 
entidades con mayor liqui
dez son: Citibankcon 72,5 %, 
seguido del Banco de laNación 
Argentina 53,9 % y en tercer 
lugar Itaú 42,5%.

Por otro lado, otros datos 
interesantes son los resul
tados del ROE (Retorno 
del Patrimonio) y ROA 
(Retorno del Activo), en los 
gráficos se observa, según 
los datos totales que arroja 
el sistema, el resultado de los 

bancos y financieras, com
paramos los resultados del 
mes de enero de los últimos 
5 años. En la actualidad el 
Retorno del Patrimonio los 
Bancos cuentan con una 
media de rendimiento del 
20,25 % y las financieras de 
26,49 %. Referente al ROA, 
que mide el rendimiento de 
la empresa con base en los 
activos que esta tiene, tam
bién resaltamos este ratio 
tanto en bancos como en 
financieras con sus resul
tados en el mes de enero de 
los últimos 5 años, en el pri
mer mes de gestión del año 
2025,elROAdebancos para 
el presente año fue de 2,48 % 
y para financieras de 3,36 %.

Nuestro objetivo principal 
es proporcionar a nuestros 
lectores acceso a informa
ción adicional que pueda 
resultar de interés. Es 
importante señalar que los 
resulLados lanío cuanlila- 
tivos como porcentuales no 
indican una buena o mala 
gestión de los recursos de 
la empresa. Lo que desta
camos en este artículo es la 
participación de cada com
pañía en los resultados acu

mulados hasta la fecha y su 
contribución en el mercado. 
Para obtener información 
detallada y precisa sobre 
cada casa de cambio, se reco
mienda visitar el sitio web 
del Banco Central del Para
guay y otras fuentes confia
bles del sector.

Aprovechamos para recor
dar sobre el Fondo de Garan
tía de Depósito (FGD), como 
su nombre lo indica, garan
tiza el dinero del ahorrista 
hasta 75 salarios mínimos, 
G. 209.873.175 con el salario 
mínimo actual, pero en caso 
de que una persona cuente 
con un crédito con la enti
dad financiera, se realiza la 
compensación entre aho
rros y créditos para calcu
lar el monto garantizado; el 
FGD fue creado con la Ley 
n.° 2334/03 con la finalidad 
de proteger los depósitos de 
los ahorristas yes adminis
trado y contabilizado por el 
BCP por separado, por ende, 
no forma parte del patrimo
nio del BCP. Vale mencio
nar que las Cooperativas y 
las Emisiones de Títulos en 
Bolsa no se encuentran suje
tas a estas garantías.

Fuente: Elaboración propia de TFO con datos públicos disponibles en www.bcp.gov.py.

Rank Bancos y Financieras - Enero 2025 Disponible+Inversiones 
Temporales/Depósitos

1 Citibank 72,5%

2 BNA 53,97o

3 Itaú 42,57o

4 BNF 34,07o

5 Atlas 33,87o

6 Zeta 33,07o

7 Do Brasil 32,67o

8 Continental 30,57o

9 GNB 28,27o

10 Familiar 27,97o

11 Bancop 27,67o

12 Solar 27,57o

13 Interfisa 27,47o

14 Sudameris 27,07o

15 Basa 24,57o

16 Finlatina 23,64 7o

17 UENO 22,27o

18 Río 20,3 7o

19 FIC 15,987o

20 Tu Financiera 15,147o

21 FPJ 10,597o

Nuestro objetivo principal es proporcionar a nuestros lectores acceso a información adicional que pueda resultar de interés. Es importante señalar que los resultados tanto cuantitativos como porcentuales no indican una buena o mala gestión de los recursos. Para obtener información detallada y precisa, 

se recomienda visitar el sitio web del Banco Central del Paraguay y otras fuentes confiables del sector. El análisis se realiza mensualmente, proporcionando una visión útil de forma periódica y reconociendo que pueden existir variaciones mensuales. El objetivo es ofrecer información adicional a la 

proporcionada por otras fuentes, con fines informativos y educativos, sin ser una invitación a invertir, destacando el compromiso con la educación financiera. Para más información contártenos en https://www.trustfamilyoffice.com/contacts.php

¡Que tengan un buen domingo!

http://www.bcp.gov.py
https://www.trustfamilyoffice.com/contacts.php
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■ capital INDICADORES FINANCIEROS » Basa
cuando quieras, estamos

Monedas

Dólar Cheque 7.900 8.040 ▲
Dólar Americano 7.800 8.040 ▲
Peso Argentino 1 15 =
Real 1.250 1.420 =
Euro 7.800 8.700 =
Peso uruguayo 150 200 =
Peso chileno 6 9 =
Yen 44 53 =
Yuan 1.000 1.100 =

Commodities 14/3/2025|

Petróleo Crudo 67,23 ▲
Oro 2.994,90 ▼
Plata 34,33 ▼
Soja 373,31 ▲
Maíz 180,70 ▼
Trigo 204,84 ▼

Tasas 13/3/2025

US 10 años 4,27% -

US 5 años 4,02% =

US 2 años 3,94% =

US 6 meses 4,27% =

Indices 14/3/2025

DOW JONES 41.434,53 -620,41 1,52%

S&P 500 5.627,71 -106,20 1,92%

NASDAQ100 17.717,06 -414,05 2,39%

FTSE100 8.632,33 -89,77 1,05%

NIKKEI 37.053,10 -263,07 0,72%

HANG SENG 23.959,98 -497,33 2,12%

SHANGAI 3.420,00 -61,00 1,82%

¡BOVESPA 128.765,00 -3.091,00 2,46%

MERVAL 2.332.977,00 -101.787,00 4,56%

Tasas efectivas 31/12/2024

12.356

13.688

12.820

Pasivas PYG USD

A la vista 1,06% 0,59%

CDA 180 días 5,37% 3,87%

CDA > 180 < 365 días 7,05% 4,57%

CDA > 365 días 8,94% 5,93%

Activas

Comercial < 1 año 10,84% 7,59%

Comercial > 1 año 12,27% 7,86%

Desarrollo < 1 año 8,86% 7,63%

Desarrollo > 1 año 9,11% 8,35%

Consumo < 1 año 16,38% 9,09%

Consumo > 1 año 21,14% 8,62%

Tarjetas de crédito 15,38% s/m

Indicadores
Económicos Can+ral dsl Paranuav

14/3/2025

Inflación objetivo 3,50%

Inflación interanual 4,30%

TPM 6,00%

Tasa interbancaria 5,91%

Proyección PIB 2025 3,80%

RIN 10.541,3 M USD

Ganado
Consumo en Gs. por Kg 14/1/2025

Novillo

Toro

Vaca

Inflación interanual

Fuente: Banco Central del Paraguay

Morosidad por Actividad Económica
31/12/2024

4,73%Consumo

Servicios Personales 3,70%
Comercio al por Menor 3,64%

Vivienda 3,20%
Venta, mantenimiento y reparación de vehículos 3,07%

Construcción 2,77%
Comercio al por Mayor 2,04%

Otros sectores económicos no mencionados anteriormente 1,88%
Servicios ■ 1,76%

Cria de animales - Ganadería ■ 1,38%
Agribusiness ■ 1,13%

Industrias manufactureras ■ 0,92%
Cultivos agrícolas en general - Agricultura ■ 0,92%

Fuente: Banco Central del Paraguay

Volumen Negociado Mensual
miles de millones de Gs.

3.140

Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

BVPASA
Volumen Negociad 
13/MARZO/2025

G. 81.683.794.390
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

INDICADORES
FINANCIERA/BANCOS CRÉDITOS MOROSIDAD ROE
31/12/2024____________________________________________________________________________________________

BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. 23.199.082 1,77% 30,68%

BANCO ATLAS SA 8.837.010 2,42% 30,01%

CITIBANK N.A. 550327 0,00% 57,65%

BANCO BASA S.A. 8.242.094 2,12% 14,24%

SUDAMERIS BANK SAE.C.A. 31.545.770 2,29% 23,48%

BANCOPSA 4.694.390 1,83% 14,36%

BANCO NACIONAL DE FOMENTO 16.730.185 5,04% 17,86%

BANCO CONTINENTAL SAE.CA 31.001.831 0,99% 27,13%

BANCO FAMILIAR SAE.CA 7.717.953 2,89% 34,63%

BANCO GNB PARAGUAY S.A.E.CA 17.693.246 2,22% 13,29%

BANCO RÍO S.A.E.C.A. 4.677.134 2,23% 13,73%

BANCO DO BRASIL S.A. 776542 0,00% 13,60%

BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA 304.436 28,79% -60,58%

INTERFISA BANCO S4.E.CA 2.574.049 1,75% 8,70%

SOLAR BANCO SAE 2.083.117 3,60% 15,01%

UENO BANK S.A. 7.281.758 0,76% 28,39%

ZETA BANCO S.A.E.C.A. 3427.982 0,73% 15,21%

FINANCIERA PYO. - JAP. SALGA. 1.581.414 5,17% 17,15%

FINLATINA SA DE FINANZAS 136.785 5,42% 3,45%

TÚ FINANCIERA SA 1.232.444 9,33% 57,71%

FIC SA DE FINANZAS 946.516 1,54% 4,51%

Fuente: Banco Central del Paraguay

TU FINANCIERA S.A.E.C.A. 
GRUPO VAZQUEZ SAE. 

IMPORT CENTER S.A.
COMEAR SAE.CA 

BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. 
NUCLEO S.A. 

COOP. MULTIACTIVA DE AHORRO, CRÉDITO Y SERVICIOS DE FUNC. DE YACYRETÁ LTDA. 
BANCO GNB PARAGUAY SAE.CA 

TELEFONICA CELULAR DEL PARAGUAY SAE. 
BANCO RÍO SAE.C.A. 

TAPE PORA SAE. 
RADICE SAE.C.A 

SUDAMERIS BANK S.A.E.C.A. 
FRIGORIFICO CONCEPCION S.A.

BANCO ATLAS SA 
ELECTROBAN SAE.C.A. 

TAPE RUVICHA SAE.CA 
FONDO DE INVERSION NAVES INDUSTRIALES 

FINANCIERA FINEXPAR SAE.C.A. 
CARMENTA SOCIEDAD ANÓNIMA EMISORA 

ALEMÁN PARAGUAYO CANADIENSE SA (ALPACASA) 
VILUXSA 

ENEX PARAGUAY SAE.
CECON SAE. 
ITTI SAE.C.A. 

PROBERISSAE.
ENERSURSA 

FONDO DE INVERSIÓN BASA CAPITAL FERUSAI 
HILAGRO SA 

CAMPESTRE SAE. 
BANCO CONTINENTAL SAE.C.A. 

JET TRADE ELECTRODOMESTICOS SOCIEDAD ANÓNIMA (JET TRADE SA) 
FINANCIERA F1C SOCIEDAD ANÓNIMA 

MERCOESTE S.A.E.C.A 
AGRO NATHURASAE

18.330.543.612
15.693.561.336

10.155.000.000
9.808.379.446
4.948.939.740
4.019.288.000
3.207.225.728
2.966.550.128
1.773361.080
1.761.589.542

1.309.532.560
1.098.894.950
1.096.078.112
888.481.488
860.944.700
836.948.090
484.327.656

402.440.890
389.770.560
375.575.400
366.206.000
201.752.100
161.757.808
112.194.440
101.484.450

81.317.280
61.935.600

40.000.000
38.800.880
26.305.538
20.974.620
20.833.160
20.490.620
20.302.740

2.006.136

Rendimiento operados en Bolsa el 13/03/2025 Rendimiento operados en Bolsa el 13/3/2025
PYG 12.00% U$D

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A. Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

La información citada en este documento contiene indicadores de las fuentes señaladas precedentemente.
Banco Basa S.A., Basa C.B.S.A. y BASA A.F.P.I.S.A. no son responsables de los daños y perjuicios que se produzcan 
por la transmisión, difusión, almacenamiento, puesta a disposición, recepción, obtención o acceso a esta información.
Tampoco garantizan la precisión, relevancia ni integridad de la información externa.

Basa Casa de Bolsa S.A. y
Basa Administradora de Fondos 
Patrimoniales de Inversión S.A.

+595 21 618 7900

casadebolsa@basacapital.com. py

www.basacapital.com.py

mailto:casadebolsa@basacapital.com
http://www.basacapital.com.py
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Cómo podrían 
describir lo 
que nos pasó

como sociedad con la pan
demia?

-CP: Ya pasaron cinco años 
y me parece que podríamos 
decir que la pandemia nos 
vino a mostrar las debilida
des de nuestra sociedad en el 
sentido de que muchas veces 
vemos a nuestras socieda
des como un todo armó
nico, racional, hiperconec- 
tado y de repente vino un 
virus que nadie sabe bien en 
dónde apareció y nos metió 
a todos en nuestras casas. 
Y lo segundo es que vino a 
acelerar un montón de pro
cesos que ya estaban pre
sentes, pero que con la pan
demia se aceleraron como, 
por ejemplo, las noticias fal
sas, la sociedad que se divide 
en dos partes dicotómicas, 
irreconciliables. Las socie
dades están más fanáticas, 
cada vez se dialoga menos. 
Eso no es evolucionar hacia 
tiempos mejores.

- JMS: La pandemia vino a 
demostrarnos la fragilidad 
de ciertos sistemas que, en 
función a ciertos relatos, 
eran casi indestructibles. 
Desde el relato podemos 
decir que todo está bien y 
luego cuando un hecho como 
una pandemia te confronta 
ahí te das cuenta cómo los 
relatos van cayendo. Y a mí 
especialmente me interesa 
reflexionar sobre el impacto 
que la pandemia pudo haber 
tenido o tuvo en cierta franja 
etaria, especialmente en los 
niños, que tuvieron que que
dar confinados y el proceso 
de socialización, que es fun
damental en cierta edad, se 
interrumpió y todo el sis
tema escolar a nivel mun
dial en gran medida tuvo 
que sostenerse gracias a la 
solidaridad, entre comillas, 
de grandes empresas tecno
lógicas. Es decir, los Esta
dos no estaban preparados 
para enfrentar esta pande
mia. Estoy hablando de la 
educación, podemos tras
ladar luego a los sistemas 
sanitarios, pero en cuanto 
a la educación se impusieron 
ciertos criterios tecnológi
cos, tuvimos que aprender 
a convivir con ciertas lógi
cas que no eran propias de 
la didáctica y de las teorías 
que veníamos discutiendo 
y en un momento dado de 
la noche a la mañana todo 
cambió. Evidentemente

DIÁLOGO CON CARLOS PERIS Y JOSÉ MANUEL SILVERO

Las secuelas que dejó la 
pandemia en las sociedades

En esta edición del programa “Expresso”, del canal GEN/Nación Media, Augusto dos Santos 
recibe al sociólogo Carlos Penis y al filósofo José Manuel Silvero para reflexionar sobre los cinco 
años de la irrupción de la pandemia del coronavirus en el mundo. Además del saldo de muertes 
y pérdidas económicas, los catedráticos advierten que la emergencia sanitaria generó una ola 

de desinformación que ha persistido, además de un miedo que ha socavado la confianza y 
polarizado a las sociedades.

no hemos podido construir 
una autonomía digital y en 
un momento dado nos dimos 
cuenta de que efectivamente 
ciertos desarrollos tecnoló
gicos son indispensables.

RUPTURA DEL PACTO 
SOCIAL

-Esta pandemia ocu
rrió en un momento de 
máximo orgullo cientí
fico en el mundo médico, 

en el que prácticamente ya 
hay pocas enfermedades 
irreversibles. ¿Hubo una 
cuestión de frustración 
que fue muy marcante en 
este proceso?

-CP: Yo creo que fue volver 
a la realidad. Es cierto que 
ya había ciertos aires de la 
posverdad y quizá se pensó 
que se podía controlar y que 
iban a volver los discursos 
racionales, que otra vez iban 

a volver ciertas perspectivas 
de confianza en la ciencia. 
Después vino la pandemia 
y cuando se impone el dis
curso sanitario los propios 
médicos te decían “nosotros 
tampoco sabemos qué hacer, 
nosotros tampoco sabemos 
cómo actuar”. Es más, se 
estaban desarrollando múl
tiples vacunas y esas múlti
ples vacunas otra vez se iban 
a acelerar los pasos para que 
estén lo antes posible. Es 

decir, todo ese discurso que 
se tenía de la ciencia, del pro
greso, de cómo le vas a discu
tir a la ciencia, también vino 
la pandemia y de un hachazo 
cortó. Y volvimos a discutir 
absolutamente todo. Antes 
nunca habíamos discutido 
el censo, pero ahora tanto 
discutimos absolutamente 
todo que aparecen los dis
cursos que dijeron que el 
censista se va a ir a tu casa 
a sacarte información per

sonal para que utilicen las 
empresas de (George) Soros. 
Es decir, esos pactos sociales 
que nunca se discutieron, de 
creer que algunas políticas 
públicas tienen que llevarse 
sí o sí, ahora todo se discute. 
Eso tiene su origen en la pan
demia. Es decir, la pandemia 
fue una vuelta a la realidad.

-Si tan solo fuera debate o 
discusión, estaría genial, 
pero estamos hablando de
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la polarización que hubo 
entre nada menos que 
entre creencia y razón, 
que es un problema.

-CP: Pero también nos 
viene a mostrar la pande
mia cuánto cambiaron los 
medios de comunicación y 
los referentes de opinión en 
la sociedad. ¿Por qué? Por
que probablemente si ocurría 
la pandemia hace 20 años, 
cuando no existían las redes 
sociales, cuando no existían 
los influencers, cuando no 

“La pandemia dejó una actitud irracional muy ligada 
al show del yo, en función a esa necesidad de generar 
contenido de manera constante. A mí me parece 
preocupante que la academia haya perdido fuerza, que 
la comunidad de científicos que investigan, que trabajan 
y que han ayudado a que la vacuna se desarrollara, 
eso se vio confrontado por un verdadero ejército de 
charlatanes que ganaron adeptos a una velocidad 
impensable en otros tiempos”.

existían las plataformas que 
en un día te pueden llegar a 
tener 200 millones de vis
tas, entonces aparecían esos 
referentes de opinión en los 
medios de comunicación y 
en gran medida ellos impo
nían una visión que después 
bajaba a la opinión pública. 
Ahora el conspiranoico, 
el que duda de todo, el que 
tiene esa posición extrema, ya 
tiene su canal en Youtube, ya 
tiene su canal en Facebook, 
ya tiene su canal en un mon
tón de plataformas, tiene 
alcance global, tiene un 
alcance mucho más 
rápido, puede inte
ractuar al instante y 
efectivamente que 
es un discurso que 
se expande mucho 
más rápido y que a 
lo mejor tiene más 
efecto que los medios 
tradicionales.

un

-JMS: Tabú. La muerte en-CP: Hay

VIVENCIA DE LA 
MUERTE

-¿Y qué representa hablar 
de lo que no se habla en 
una sociedad humana?

SHOW DEL YO

-Pero vamos al asunto 
de la comunidad mun
dial orgullosa versus el 
sopapo de la pandemia.

-JMS: La vacuna en gran 
medida nos ayudó a prote
gernos contra una enferme
dad, pero la situación que 
hemos vivido de alguna 
forma ha multiplicado un 
verdadero ejército de idio
tas y voy a ir al término. 
“Idiotes” en griego signi

fica el que se ocupa única
mente de sus cosas y se des
entiende de las cuestiones 
sociales y de las cuestiones 
políticas. Yo llegué a ver pro
fesionales que te hablaban 
de que podías beber lejía 
para enfrentar la enferme
dad y un montón de barba
ridades. Y muchas veces esa 
actitud irracional, oscuran
tista, retrógrada si se quiere, 
violenta al mismo tiempo, 
está muy ceñida, muy ligada 
al show del yo, en función 

a esa necesidad de generar 
contenido de manera cons
tante.

-¿Podés explicarnos 
cómo actúa esto?

-JMS: Hay una urgencia 
de que el yo esté constan
temente en una especie de 
escenario siempre vigente. 
No se desarma ese escena
rio. En ese sentido, a mí me 
parece preocupante que 
la academia haya perdido 
fuerza. Que la comunidad 
de científicos, de todos esos 
profesionales que investi
gan, que trabajan y que han 
ayudado a que la vacuna 
se desarrollara, eso se vio 
confrontado por un verda
dero ejército de charlata
nes, de idiotas, que se ocu
pan solamente de sus cosas, 
que al mismo tiempo gana
ron adeptos a una velocidad 
impensable en otros tiem
pos. Y en poquísimo tiempo 
empezamos atener un grupo 
grande de jóvenes y adultos 
que se resistían a la fuerza 
de la ciencia, a la fuerza del 
conocimiento, a la fuerza de 
la razón, que históricamente 
ha sido motivo de orgullo 
de la humanidad. Por otro 
lado, yo creo que la pande
mia también vino a acelerar 
ese proceso de adopción de 
ciertas tecnologías que rápi
damente se convirtieron en 
hegemónicas y globales. No 
nos preparamos, eso signi
fica que en el cálculo pros
pectivo hemos fallado, de 
que tenemos que insistir en 
imaginar escenarios. Nece
sitamos imaginarnos cómo 
sería la reacción de los Esta
dos de aquí a diez años si 
vuelve otra pandemia. Pero 
esa imaginación tiene que 
empujarnos a prepararnos.

-Hablemos del fenó
meno de la muerte 

y cómo golpeó 
como fenó

meno comu
nitario. 

un autor extremadamente 
interesante, Norbert Elias, 
que escribió un pequeño 
ensayo que se llama “La 
soledad de los moribun
dos”. Y él dice que el hecho 
de morir no es solamente el 
estar en los minutos finales 
de la vida, sino que es ade
más también cómo le tra
tamos a los ancianos, es 
decir, el proceso de enveje
cimiento y luego el proceso 
final. Todo eso implica el 
hecho de morir. El dice que 
las sociedades más desarro
lladas están más lejos de la 
idea de la muerte, porque 
la muerte deja de ser coti
diana. En definitiva, si estás 
enfermo tenés un mejor sis
tema de salud, tenés más sis
tema de contención social, 
tenés más posibilidades de 
otros tipos de terapias y en 
el caso de que no se puédalos 
cuidados paliativos son más
grandes. Ahora, en los paí
ses menos desarrollados se 
mueren los más jóvenes, se 
mueren los niños, se mueren 
los adolescentes, se mueren 
los presentes, pero en defini
tiva en las sociedades menos 
desarrolladas cualquiera se 
puede morir. Entonces, la 
muerte se vuelve más coti
diana y uno en definitiva se 
puede morir por cualquier 
cosa, por dengue, por agua 
en mal estado, etc. En la pan
demia no hubo ni sociedad 
desarrollada ni sociedad no 
desarrollada, porque trajo 
consigo una gran cantidad 
de muertes, les niveló a todos 
porque todos los sistemas de 
salud colapsaron y en todo 
el mundo la muerte se hizo 
cotidiana. En el punto más 
álgido de la pandemia fue 
noticia de todos los medios 
de comunicación el mostrar 
durante toda una mañana el 
lugar donde se iban a incine
rar alos muertos. Esaes una 
escena que ni en guerra hay. 
Entonces, vino la muerte, se 
volvió cotidiana y nos niveló 
a todos.

gran medida es un finiquito 
incómodo. La pandemia vino 
a mostrar nuestra fragilidad. 
La condición humana sigue 
siendo una condición de fragi
lidad. Ahora bien, desde hace 
más o menos 30 años hay un 
movimiento muy importante 
transhumanista que habla 
de la posibilidad de que el ser 
humano pueda vencerle a la 
muerte. Y es un movimiento 
que algunos consideran extre
madamente fantasioso y otros 
sí lo están agarrando muy en 
serio. Tan en serio que hay un 
laboratorio dentro del conglo
merado de Alphabet donde 
están investigando cómo pro
longar la vida. Calicó se llama 
el laboratorio y están invir
tiendo mucho dinero. Esta
mos en una época en la que hay 
grupos de investigadores que 
creen firmemente que de aquí 
a 50,100 años y ahora con la 

“La pandemia nos vino a mostrar las debilidades de 
nuestra sociedad y lo segundo es que vino a acelerar un 
montón de procesos que ya estaban presentes, pero que 
con la pandemia se aceleraron como, por ejemplo, las 
noticias falsas, la sociedad que se divide en dos partes. 
Las sociedades están más fanáticas, cada vez se dialoga 
menos. Eso no es evolucionar hacia tiempos mejores”.

inteligencia artificial vamos a 
tener novedades con respecto 
a la muerte.

ESCENARIO FUTURO

-¿Y qué pasaría si en
ese periodo 
enfrenta-

rando los 
fondos para la 

investigación.

mos otra pandemia?

-JMS: Yo no sé si ahí por el 
medio aparece otra pande
mia cómo vamos a reaccio
nar, pero nos estamos entu
siasmando con la posibilidad 
de que los seres humanos le 
podemos vencer ala muerte. 
La pandemia nos demostró 
de manera fehaciente los frá
giles que somos. ¿Cuál fue 
la respuesta? Por un lado, 
investigadores trabajando 
en superlaboratorios y, por 
el otro lado, charlatanes que 
te vuelven a inundar de rela
tos donde el exitismo está en 
el orden del día. La fiesta ha 
subido el consumo de alco
hol de manera considerable 
y la enorme cantidad de jóve
nes y de niños incluso que se 
aferran a las ideas de youtou- 
bers, influencers como gran
des referentes de una socie

dad y de una comunidad 
que está tratando de reen
cantarse. Después de tanta 
muerte, después de tanto 
sufrimiento, hay que reen
cantar el mundo. ¿Cómo lo 
estamos haciendo? A fuerza
del show del yo, por un lado, 

por el otro lado invir
tiendo más en 

tecnología 
en ciertos 
lugares del 
mundo, 
m i e n - 

tras que 
en otros 

lugares del 
mundo se 
están reti-
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La travesía de más de 12 
horas por las aguas del 
río Paraguay se llevó a 
cabo tras meses de planifica

ción, en gran medida debido 
a las condiciones hídricas, ya 
que para la navegación del 
buque se necesita contar con 
ciertas condiciones hídricas, 
como es el nivel de las aguas, 
gravemente afectado por la 
sequía.

Si bien la embarcación tiene 
varias cuestiones técnicas 
que destacar, probablemente 
el punto que debe ser más 
valorado es la experiencia y 
preparación técnica de los 
hombres que hicieron posi
ble que la embarcación no 
solo llegue hasta su destino, 
sino que lo hiciera sin ningún 
inconveniente, cumpliendo a 
su vez con su misión de asis
tencia médica y regresando a 
Asunción. La embarcación fluvial fue adaptada y equipada para ser un centro ambulatorio flotante para los ciudadanos, siendo dotada además de diferentes equipamientos

Los profesionales a bordo del 
buque hospital de la Armada 
en este primer viaje fueron 
el capitán José Alejandro 
Rolón, teniente Oscar Javier 
Cubas Balbuena, teniente 
Mauro Ezequiel Aguilar 
Almirón, y los suboficiales 
Richart Ocampos Ríos, Víc
tor Manuel Ruiz Díaz Lugo, 
Edgar Daniel Galeano López 
y Danilo Nicolás Guerrero 
Amarilla. Igualmente, los 
suboficiales primero Arnaldo 
Andrés Bogado Rojas, Celso 
Ricardo Díaz Maréeos y Car
los Javier Noguera Fariña, 
como así también el subofi
cial segundo Arnaldo Martín 
Maréeos Rivas.

En conversación con La 
Nación/Nación Media, el capi
tán José Alejandro Rolón des
tacó que, si bien no era la pri
mera travesía que realizaba 
el buque, sí es la primera en 
su carácter de buque hospi
tal, ya contando con los cam
bios pertinentes y los equipos 
necesarios para los médicos, 
por lo que la dinámica de tra
bajo también fue configurada 
para este enfoque.

“Lo que nosotros siempre 
pregonamos por sobre todas 
las cosas es la seguridad. Se 
manejó tomando una veloci
dad prudencial aguas abajo y 
llegamos bien a la hora esti
mada sin ningún contra
tiempo, afortunadamente. 
Cambios por completo en 
la estructura del buque no 
fueron necesarios; sí podría 
decirse que se reconfiguró, en

HISTÓRICA MISIÓN EN LA CIUDAD DE ALBERDI

Los rostros detrás del 
buque hospital de la 
Armada Paraguaya

El histórico primer viaje del buque hospital Cap. N. Ing. Carlos Cubas de 
la Armada Paraguaya, desde el Puerto de Asunción hasta la localidad de 
Alberdi, departamento de Ñeembucú, el pasado miércoles para brindar 
asistencia médica estuvo marcado por la emoción de hacer historia con 

el primer navio paraguayo con estas características y por el caluroso 
recibimiento de los pobladores de la ciudad ribereña.

especial los compartimentos 
originales que fueron modifi
cados para que cuenten con las 
especificaciones técnicas para 
las diferentes atenciones que 
pueden ser brindadas abordo”, 
comentó el capitán Rolón.

DINÁMICA DE TRABAJO

En cuanto a la dinámica del 
trabajo a bordo, remarcó que 
el equipo bajo su mando es uno 
con gran experiencia y, sobre 
todo, capacitado para este tipo 
de trabajos, recordando que 
cada uno cuenta con un lugar 

clave y es encargado de cier
tas tareas dentro de la embar
cación, asegurándose así que 
todas las áreas permanezcan 
cubiertas ante cualquier even
tualidad.

“Todos los que nos encontra
mos aquí hemos sido forma
dos, pero claro, cadatravesíaes 
unaexperienciaúnicaylo que 
uno siempre hace es poner el 
máximo empeño y demostrar 
una actitud de liderazgo y de 
querer hacer las cosas. Noso
tros no trabajamos de manera 
apresurada, lo hacemos con 

dinamismo y coordinación, 
logrando responder rápido a 
cada circunstancia, pero sin 
perder la calma o el control”, 
explicó.

El capitán detalló que exis
ten condiciones externas que 
hacen que navegar se torne en 
algunas ocasiones más peli
groso, citando, por ejemplo, 
condiciones que no se pueden 
controlar, como la corriente, 
el viento y las condiciones del 
cauce hídrico, y que son estas 
características con las cuales 
se debe saber lidiar alahora de 

embarcarse parapoder actuar 
conforme a la situación.

“Se puede entender en este 
caso que como capitán soy el 
único responsable de la uni
dad y, claro, la responsabili
dad es grande. Nosotros somos 
idóneos en la materia de pla
nificación, entonces se plani
ficó, se analizó y se ejecutó esta 
tareay dentro de nuestra pers- 
pectivahemos logrado eficaz
mente nuestro trabajo. Yo me 
siento sumamente orgulloso 
del equipo de trabajo y de su 
formación”, reforzó Rolón.

MÁS SOBRE EL

BUQUE HOSPITAL

En un principio, el buque hos
pital era utilizado como yate 
crucero presidencial; fue cons
truido en el Arsenal de Marina 
de la Armada Paraguaya con 
profesionales paraguayos. El 
plano básico de este buque fue 
proyectado por el contraalmi
rante ingeniero José Alfredo 
Bozzano Baglietto en el año 
1968 y fue puesto en funcio
namiento de forma oficial el 
4 de mayo de 1982, tripulado 
por personal de servicio activo 
de la Armada Paraguayahasta 
la fecha.

Esta embarcación fluvial fue 
adaptada y equipada para ser 
un centro ambulatorio flo
tante para los ciudadanos, 
siendo dotada además de dife
rentes equipamientos para 
brindar atención médica en 
especialidades como clínica 
médica, ginecología, pedia
tría, odontología, oftalmolo
gía, ecografía, dermatología, 
ecocardiografíay análisis clí
nicos básicos.

La puesta en funcionamiento 
del buque hospital contó con 
la estrecha colaboración de la 
Fundación Stella Maris, con 
un aporte de alrededor de 
150.000.000de guaraníes des
tinados en su totalidad para la 
adquisición de equipamientos 
médicos y demás accesorios e 
insumos necesarios.
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Las autoridades buscan fortalecer la atención médica en la localidad para evitar que los ciudadanos para
guayos deban migrar hasta Formosa u otras ciudades

La ministra María Teresa Barón señaló que el objetivo de la cartera a su cargo es lograr que los alberde 
ños cuenten con la infraestructura, el personal de blanco y los insumos necesarios

La ciudad que busca renacer y seguir creciendo
Tras años de mantenerse aislada 

por largos periodos y sin las 
herramientas para afrontar 
muchas de las situaciones 

cotidianas, ahora la ciudad de 
Alberdi lucha incansablemente 

para recuperar su identidad y, por 
sobre todo, fortalecerse como 

localidad ribereña y de comercio.

El intendente de Alberdi, doc
tor Nicolás Sotelo, destacó 
que, después de años de man
tenerse aislada y de alguna 
manera postergada ante sus 
diferentes necesidades, la 
ciudad de Alberdi en los últi
mos años ha trabajado no solo 
por contar con mayor conec- 
tividad gracias a las rutas de 
todo tiempo, sino que también 
por ir paliando las necesida
des básicas como la salud y la 
educación.

“Hace 3 años la ruta de todo 
tiempo llegó hasta la ciudad; 
antes de eso estábamos aisla
dos prácticamente de la capi
tal del país y hace un año apro
ximadamente se inauguró la 
ruta que nos une con la capi
tal del departamento, que es la 
ciudad de Pilar, y hoy estar den
tro de la agenda del Gobierno 
nacional nos llena de satisfac
ción y nos da esperanza como 
localidad”, comentó el inten
dente Sotelo.

El jefe comunal recordó que 

la ciudad de Alberdi es una de 
las más pequeñas en exten
sión dentro del departamento 
de Ñeembucú, pero que es la 
segunda ciudad después de 
la capital departamental en 
cantidad de habitantes, ya que 
según los últimos números 
revelados por el censo nacio
nal la localidad contaría con 
aproximadamente 10.000 
habitantes.

“Desde mi administración 
estamos enfocándonos en 
el arreglo de nuestras calles 
y la limpieza de nuestra 
comunidad, trabajando en 
lo que sería el desagüe plu
vial, una de las necesidades 
más prioritarias, y también 
con la ayuda del gobierno 
departamental estamos 
trabajando en importantes 
obras de infraestructura 
como, por ejemplo, la repa
ración de un edificio muni
cipal parala construcción de 
una universidad nacional, ya 
que actualmente Alberdi no 
cuenta con una”, remarcó.

La travesía de más de 12 horas por las aguas del río Paraguay se llevó a cabo tras meses de planeación y 
con un equipo de primer nivel

En la misma línea, Sotelo 
destacó que gracias a la 
ayuda del Gobierno nacio
nal actualmente se está 
trabajando en la pavimen
tación de gran parte del 
casco urbano, acciones que 
antes eran mucho más difí
ciles de planificar debido a 
que no se contaba con una 
defensa costera como en la 
actualidad y que esto propi
ciábalas constantes inunda
ciones que dejaban todas las 
estructuras muy dañadas.

SALUD

Durante la llegada del buque 
hospital de la Armada Para
guaya hasta la ciudad de 
Alberdi en su primera misión 
de asistencia, el intendente 

aseguró que este tipo de ini
ciativas son las que necesita 
el pueblo alberdeño porque 
uno de los pilares que bus
can fortalecer es la atención 
médica en la localidad para 
evitar que los ciudadanos 
paraguayos deban migrar 
hasta Formosa u otras ciu
dades para recibir atención 
médica de calidad.

“Las necesidades de salud son 
amplias, pero venimos traba
jando de manera constante 
con el Ministerio de Salud; 
ahora trabajamos de cerca 
para poder dotar a nuestro 
hospital distrital de mayor 
cantidad de funcionarios e ir 
instalando servicios urgentes 
y básicos como radiografías, 
ecografías y demás servicios 

con los que no contábamos en 
nuestra comunidad. También 
estamos terminando de cons
truir una sala de mamogra- 
fías”, expresó el intendente.

En lo referente al mejora
miento del servicio de salud, la 
ministra María Teresa Barán 
reconoció que existen múlti
ples necesidades, pero que 
el objetivo de la cartera a su 
cargo es lograr que los alber- 
deños cuenten con la infraes
tructura, el personal de blanco 
y los insumos necesarios para 
evitar su migración y de esa 
manera potenciar la calidad 
de vida en la zona.

¡“Nosotros encontramos un 
hospital distrital con muchí
simas brechas en lo que es 

equipamientos y recursos 
humanos, así también en la 
infraestructura. Por eso deci
mos que queremos que Alberdi 
recupere la identidad y, por 
medio de un convenio con el 
Registro Civil, hoy tenemos 
una oficina de registro civil 
en el hospital de Alberdi para 
que las personas puedan acce
der a ese derecho fundamen
tal, que es el de la identidad, si 
es posible en el momento del 
nacimiento”, destacó la doc
tora Barán.

SEGUIR MEJORANDO

Por su parte, el gobernador 
del departamento de Ñeem
bucú, Víctor Hugo Fornerón, 
comentó durante su visita 
a Alberdi que los trabajos 
desde la gobernación se cen
tran en diferentes ámbitos y 
no solo en los de infraestruc
tura y salud. En este sentido, 
aseguró que esto ocurre no 
solo en Alberdi como ciudad 
fronteriza y ribereña, sino en 
todo el departamento, por
que se busca potenciar el cre
cimiento económico y social 
de toda la zona.

“Estamos trabajando de forma 
coordinada bajo las instruc
ciones del presidente y vice
presidente en todo lo que es la 
cobertura de salud de nuestro 
departamento. Falta mucho 
por hacer, pero estamos 
haciendo mucho y logrando 
muchos desafíos. Cada vez 
que uno avanza y se cumple un 
nuevo desafío, se dan nuevos 
comienzos en todas las áreas”, 
enfatizó Fornerón.
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EL CANTAUTOR JUANMA FERREIRA PROMOCIONA SU PRIMER DISCO SOLISTA

‘“Al sur’ es una invitación a viajar 
hacia dentro de uno mismo”

Jimmi Peralta

Fotos: Mariana Díaz

En tiempos en los que 
el utilitarismo es la 
única ética posible, en 
momentos en los que la amis

tad, el amor o hasta el ayudar 
al otro solo son medios para 
la autosatisfacción, la poesía 
va a contramano y resiste la 
inercia de lo “pragmático”, 
constituyéndose hasta en 
una terapia de ejercicio inte
lectual e instrucción.

Desde esa resistencia, con 
trincheras que afrontan la 
tormenta de la vida diaria, 
el oxidado ritmo de lo coti
diano, lafrustrante rutina de 
ocupar el día entero a saldar 
cuentas. Desde ese lugar bro
tan los poetas, los que creen 
que hay que decir cosas y que 
ellos tienen que hacerlo por la 
simple y llana razón que no 
pueden dejar de hacerlo.

Uno de esos poetas que pue
den mezclar canto, guitarra 
y letra es Juanma Ferreira, 
quien lanzó en 2024su disco 
“Al sur”, un proyecto enmar
cado dentro del género de 
cantautor, a través del cual 
él expresa una idea y una 
forma de sentir su lugar en 
el mundo: América Latina. 
Actualmente se encuentra 
promocionando su material, 
aunque el lanzamiento oficial 
será el 23 de julio en el Teatro 
Municipal, un sueño anhe
lado por él.

-¿Cómo nace tu vínculo 
con la música como oyente 
y como músico?

-Podría decir con certeza que 
mi vínculo con la música nace 
casi al mismo tiempo que 
sentí la realidad. La música 
siempre estuvo muy presente 
desde el inicio. Mi padre fue 
un gran cantor y cultor del 
folclore regional. Siempre lo 
oí decir cuando nos llevaba de 
paseo al interior, a los festiva
les de fiestas patronales, “un 
día me van agradecer esto que 
les estoy mostrando de nues
tra música y cultura”. Fue así

De familia de artistas, el cantautor Juanma Ferreira materializó recientemente un proyecto de 
larga data, enmarcado en la propuesta de ser un cantautor de América Latina. En esta charla 
con El Gran Diario del Domingo de La Nación, Ferreira habla sobre su trabajo y su historia.

que salimos dos cantautores 
en la familia.

-¿Cómo se fueron gene
rando los vínculos con 
otros cultores del género?

-Ya Hugo (Ferreira) había 
empezado a generar los espa
cios de cantautores, quienes 
tocaban en bares de Asun
ción. Con Aldo Mesay Víctor 
Riveros fundaron lo que en la 
década del 2000 fue canción 
social urbana, espacio donde 
fui incluido en un disco que 
se llamó “Punto de partida” 
y en el que participaron otros 
cantautores de mi genera
ción. Creo que canción social 
urbana es lo que dio continui
dad a lo que en años de dicta
dura Maneco Galeano, Carlos 
Nogueray otros acuñaron: el 
nuevo cancionero.

-¿Cuándo surgió tu pri
mera composición?

-Cuando era niño. Empecé a 

tocar la guitarra a los 9 años 
y la primera letra que escribí 
fue en sexto grado, una can
ción de amor. Luego vinieron 
tiempos de despertar de una 
conciencia social y empezó a 
venir otra influencia poética 
y musical.

BANDERA

-¿Qué ideas musicales 
y de temas pusiste como 
parámetro para incluir 
los temas dentro del disco?

-“Al sur” es un disco que 
reúne las canciones que 
pudieron hacerse reales 
entre 2015 y 2018. Si bien la 
maquinaria nunca se detiene 
y hay veces que uno recurre 
al pasado para rescatar melo
días o ideas de canciones que 
quedaron en el pasado, en ese 
proceso me doy cuenta de que 
había incluido ritmos folcló
ricos latinoamericanos y que 
era hacia ahí donde tenía que 
apuntar, a usar la música 

como una bandera que una 
América del Sur.

-¿Cómo se manifiesta en 
tu obra el sentimiento 
americanista?

-Las canciones hablan de una 
historia en común que tene
mos los pueblos latinoameri
canos, de desaparecidos, de 
desigualdades, de saqueos. 
Entonces, es algo que escapa 
de parámetros estrictos para 
haberlos incluido. Creo que 
la idea de este disco es unir 
un continente, es buscar 
desde una lírica y un sonido 
asunceño un homenaje a esta 
patria grande que es América 
Latina.

-¿Cómo se dio el proceso 
que concluyó en la publi
cación de “Al sur”?

-En esta historia de viaje 
hay mucho paisaje urbano, 
anécdotas de los toques en la 
vía pública en Buenos Aires, 

donde residí algunos años, 
tocando en el tren, en la vía 
pública, en bares, y también 
en el teatro de la AMIA. Si 
bien el disco se terminó en 7 
meses de trabajo en conjunto 
con César da Costa como 
productor, el disco materia
liza ideas y melodías que ya 
venían de muchos años atrás.

-¿Cómo explicarías la 
frase “al sur de tu cora
zón”?

-“Al sur” es un viaje a mi inte
rior. Ubico al sur de América 
como un punto cardinal en 
el mapa que me identifica 
mucho, tanto por su sonido 
como por su historia, e invita 
a eso, a viajar hacia dentro de 
uno mismo.

HACEDOR DE CANCIONES

-¿Te definís como can
tautor? ¿Qué significa eso 
para vos y cómo te influ
yeron los cantautores que 
escuchás?

-Sí, soy como decía Silvio 
(Rodríguez), “un hacedor de 
canciones”. Creo que cantau
tor es aquel que interprétalo 
que canta y escribe que nor
malmente está asociado a la 
idea del trovador, aquel juglar 
que con su guitarra escribía 
trovas, y acompañado de su 
laúd cantaba al amor y las 
injusticias. Creo que eso fue 
un legado muy marcado y 
que cantautores como Sil
vio, Aute, Serrat, Filio, Pedro 
Guerra, Israel Serrano fueron 
marcando esa idea del juglar, 
pero también fui absorbiendo 
mucha poesía y musicalidad 
de (Luis Alberto) Spinetta, 
que aunque muchos no lo aso
cien con cantautores, para mí 
es mucho más que un compo
sitor exquisito y surreal.

-¿Podrías decir, desde tu 
forma de hacer las cosas,

PERFIL
JUAN MAURICIO 
FERREIRA 
CÁCERES

Edad:38
Lugar de nacimiento:

Asunción
Actividad artística:

Cantautor
Trayectoria: 20 años

de dónde vienen las can
ciones cuando componés?

-Lo que a mí me inspira 
muchas veces es contemplar 
otra obra. De repente la moti
vación y la inspiración vienen 
cuando escucho algún disco 
que me haya cautivado, su 
lírica, o cuando veo alguna 
película u obra de teatro. Creo 
que el arte en todo su espec
tro es el que aceita la máquina 
de hacer canciones.

-Autoproducirse es muy 
duro. ¿De dónde viene la 
motivación de los artistas 
a la hora de compartir sus 
proyectos?

-Yo creo que no hay emoción 
más grande que cuando una 
persona se apropia de tu crea
ción, de tu letra, de tu música 
y te dice que se sintió identi
ficado con ella. Te reconforta 
tanto y te da aliento a seguir 
creando, a seguir apostando 
a este trabajo que cada vez se 
vuelve más difícil e injusto.
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Danza desde el jardín de Ramón I. Cardozo: 
otras memorias asunceñas de barrio

A partir de una vieja fotografía, Toni Roberto evoca este domingo a una bailarina, al maestro de la escuela 
activa y a un fotógrafo de un ¡cónico estudio de la avenida Quinta.

"Danza en el patio de Ramón Indalecio Cardozo". Asunción, 1970

Una mirada a los 
recuerdos de otras 
épocas. La foto 
estaba ahí puesta sobre la 

mesa como convocando vie
jas memorias. Las luces, las 
cámaras engalanaban las 
miradas de otros tiempos. De 
repente, ¿y esta foto, María 
del Carmen?

Le brillaron los ojos; una ima

gen en blanco y negro, histó
rica desde donde se le mire; 
la locación, la casa que fuera 
de Ramón Indalecio Cardozo 
sobre la calle Manuel Domín
guez casi Yegros, pero ¿cómo 
se dio la foto?

Era la primera puesta en 
escena de un festival de 
danza en el Municipal de 
María del Carmen Avila Car
dozo, bisnieta del intelectual 
y educador paraguayo. Para 
el efecto tenía que hacer un 
cartel pintado anunciando el 
evento el reconocido artista y 
diseñador español Francisco 
Torné Gavaldá, pero como la 
joven bailarina no tenía posi
bilidad de pagar el trabajo 
por los altos costos, decidió 

producir una foto en el jardín 
español de tan ilustre educa
dor. Así, con creatividad hace 
la comunicación para la cual 
convoca a varias bailarinas; 
las hermanas Sosa Escobar, 
Myriam Gómez Ch. y Nancy 
Aguilera.

EL PATIO ESPAÑOL DE 
RAMÓN INDALECIO 
CARDOZO

Charlar sobre danza con 
María del Carmen Avila Car
dozo de Mallorquín no es 
solo hablar de los detalles del 
tema. Ella va contando punto 
por punto la arquitectura del 
lugar, cosa que enriquece la 
historia. Era un patio inte
rior que daba al escritorio 

del abuelo, un corredor, dos 
ventanales antiguos, el aljibe, 
una enramada de Santa Rita, 
detallado con tal preciosismo 
que nos transporta al patio de 
una casa doblemente patri
monial, por su propietario y 
por su arquitectura.

A veces es increíble cómo 
una simple, vieja y desteñida 
foto cuente tantas historias. 
Me recuerda que no solo con 
dinero se puede hacer algo tan 
especial, que hoy se convir
tió en una foto histórica por 
haber sido realizada por Nor- 
berto Miltos, aquel legenda
rio fotógrafo de Quinta Ave
nida, como se le llamaba a 
quinta proyectada o avenida 
Quinta, denominada París en 

ese tramo y que dio marca a la 
casa de fotografía autora de 
tan importante instantánea.

Además, contribuye al 
archivo visual urbano de la 
ciudad de Asunción que el 
fotógrafo había perdido en 
su totalidad con la gran tor
menta de 1998 que destechó 
por completo el local.

RECUERDO POR PARTIDA 
TRIPLE

Lo que al principio sería un 
homenaje a la academia Ana 
Cristina, de Sajonia, terminó 
siendo un tributo a la creati
vidad de una joven bailarina 
y profesora de danza de prin
cipios de los años setenta, un 

recuerdo al gran educador 
paraguayo Ramón I. Cardozo, 
creador de la escuela activa, 
la gran reforma de la educa
ción paraguaya en los años 
veinte, y al gran fotógrafo Mil- 
tos, aquel señor muy rubio que 
recorría la ciudad en su viejo 
y llamativo Fiat Múltipla ita
liano de los años 60.

Así son estos laboratorios de 
recuerdos de “Cuadernos de 
barrio”, como aquella acuarela 
que sigue rebelde su camino 
sin rumbo seguro, pero firme 
como nuestra figura principal 
de este domingo, la laboriosa, 
persistente y talentosa dama 
cuya academia de danza en 
Sajonia ya es parte de la his
toria asunceña.
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Paulo César López
paulo.lopez@nacionmedia.com CABAÑA ITA KUA DE ITACURUBÍ DE LA CORDILLERA

Fotos: Jorge Jara

En el distrito de Ita- 
curubí de la Cordi
llera, a 100 km de 
Asunción, se levanta una 

terraza emplazada sobre 
enormes bloques de pie
dra arenisca que son rega
das por las aguas del arroyo 
Yhaguy, que en ese tramo 
tiene un caudal que no pre
senta en las playas circun
dantes. Esto se debe a la 
pendiente que presenta el 
terreno en ese punto, ya que 
en las partes más planas se 
forman pequeñas lagunas 
de mansa corriente.

Debido al declive de la 
superficie se forman casca
das que generan un flujo que 
puede tumbar hasta a per
sonas adultas, por lo que es 
preciso tener cuidado con 
los niños.

Para llegar a la Cabaña Ita 
Kua, se debe girar a la dere
cha a la altura del km 84 de 
la ruta PY02 para tomar un 
camino de tierra en relativo 
buen estado y con señales 
que van marcando el tra
yecto a seguir.

El complejo está confor
mado por cuatro cabañas, 
tres de ellas dispuestas en 
la cumbre de una expla
nada de rocas que confor
man una suerte de forta
leza, que es ideal para el 
retiro y la desconexión, 
pues no llegan las señales 
de los celulares.

ÁREAS

La propiedad, de unas cinco 
hectáreas, está dividida en 
dos áreas, la A y B. La pri
mera está conformada por 
una meseta de piedra que 
acaba al borde de una laguna 
natural que discurre debajo 
de una de las cabañas para 
desembocar en las aguas del 
Yhaguy.

Una fortaleza de piedra 
bañada por el Yhaguy

Este último domingo del verano cerramos una serie de viajes realizados por destinos 
ideales para el baño recreativo. Ya se empiezan a presentar las primeras manifestaciones 
de un más que deseable descenso de la temperatura como anuncio del fin del estío. Por 
ello, a pesar de que en nuestro país el calor se hace sentir casi todo el año, el turismo a 
partir de esta temporada demanda otros elementos, además de las siempre requeridas 

aguas para tomarse un refrescante chapuzón. Aquí un recorrido por una maravillosa 
formación geológica del centro oeste de la región Oriental del Paraguay y una charla con 
el docente e investigador Narciso Cubas, quien nos explica algunos de los rasgos de esta 

particular riqueza paisajística.

La terraza de piedra acaba al borde de una laguna que discurre debajo de una de las cabañas para desembocar en las aguas del arroyo Yhaguy

Aquí hay una zona de can
tina, parrillas y unbanco de 
arena que termina en unas 
escaleras que conducen a 
la playada de piedra. El 
curso de agua es bordeado 
por rocas que resistieron 
el intenso proceso erosivo, 
además de un alto barranco 
de roca maciza cubierta 
por una tupida vegetación, 
entre la que se destacan 
ejemplares de heléchos y 
bromeliáceas.

Para trasladarse a la otra 
sección se atraviesa un 
pasillo natural formado por 
una mole gigante partida 
en dirección perpendicu
lar y que constituye una de 
las principales postales del 
sitio. Respecto a este par
ticular fenómeno, Cubas 
refiere que “por efecto gra- 
vitacional se ha producido 
una separación de los blo
ques entre sí por medio de

una fractura existente pre
viamente en el macizo”. 
En el sector más elevado 
se encuentran otras tres 
cabañas, una con una pis
cina privada y en un espacio 
intermedio otra de uso com
partido entre los visitantes. 
En la cúspide hay dos mira
dores, uno flamante con dos 
bancos frontales y otro rea
condicionado a partir de los 
restos de una cabaña sinies

trada y una pileta actual
mente en desuso.

POTENCIAL CIENTÍFICO

Este escenario natural es 
propicio para el avista- 
miento de aves y reptiles, 
por lo que es preciso tener 
precaución a la hora de reco
rrer las sendas pedregosas 
ante la eventual aparición de 
víboras. Además del poten

cial turístico y recreativo, el 
lugar ofrece una rica mues
tra del ecosistema local yes 
de gran interés para investi
gaciones geológicas que ayu
den a comprender más sobre 
el origen y la formación de 
este paisaje.

El docente Cubas, quien 
formó parte del proyecto 
de investigación conjunto 
entre la Facultad de Cien

cias Exactas y Natura
les (Facen) de la Universi
dad Nacional de Asunción 
(UNA) y el Consejo Nacio
nal de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), titulado “Mapea- 
miento geológico de la hoja 
Itacurubí de la Cordillera a 
escala 1:100.000 (PINV18 
-16)”, explica que esta uni
dad geológica pertenece a 
la formación Piribebuy, que 
forma parte del grupo Caa-

mailto:paulo.lopez@nacionmedia.com
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Horario y tarifas
El acceso al predio está habilitado todos los días sin necesidad 
de reserva de 8:00 a 18:00.

Costo de las entradas:

Lunes a miércoles: G. 30.000 por persona
Jueves, viernes y sábados: G. 40.000
Domingos y feriados: G. 50.000
Niños pagan 50 % de 3 a 11 años todos los días.
La entrada incluye el acceso a todos los atractivos disponibles 
como piscina, arroyo, miradores, paseos en canoa. Restaurante 
de carnes habilitado los domingos de 12:00 a 15:00. Se permite 
ingresar comidas y bebidas en envases que no sean de vidrio.

Costos del hospedaje

Cabaña rústica: G. 1.000.000
Cabaña campestre: G. 800.000
Cabaña baja: G. 1.500.000 por hasta 6 personas y G. 1.200.000 
por hasta 4 personas
Cabaña nórdica: G. 2.100.000 por hasta 6 personas
Área de camping: G. 100.000

Tras el fin de la temporada de verano se anuncia una impor
tante disminución de las tarifas.

Debido a la pendiente del terreno las aguas presentan en este tramo un fuerte caudal

cupé, y que corresponde al 
periodo Ordovícico Supe
rior, con una datación de 
entre 485 a 444 millones 
de años.

Con relación a las principa
les características geológi
cas de esta región, precisa 
que se trata de “rocas sedi
mentarias, que sonlos depó

Las cabañas y los miradores están emplazados sobre elevaciones deformas planas suavemente onduladas

sitos iniciales de la cuenca 
del Paraná en el Paraguay 
Oriental. En la porción 
inferior de este grupo ocu
rren sedimentos típicos 
de ambiente fluvial de alta 
energía con conglomera
dos de cantos rodados poli- 
mícticos, es decir, cuando el 
fragmento está compuesto 
por varios tipos de rocas”.

A renglón seguido añade 
que “en la porción superior 
se encuentran areniscas de 
color gris claro a rosado, 
friable, de aspecto sacaroi- 
dal (similar al azúcar), con 
niveles de areniscas conglo- 
meráticas, que se presentan 
cuando hay fragmentos o 
cantos rodados mayores a 
2 milímetros de diámetro. 
Estas areniscas presentan 
estratos horizontales de 
gran espesor con presencia 
de laminaciones internas 
cruzadas y plano-paralelas.

GEOFORMAS

-¿Cuáles son las geofor- 
mas predominantes que 
se observan en el lugar?

-Son elevaciones de formas 
planas suavemente ondula
das, son relictos (restos que 
sobrevivieron a un proceso 
geológico destructivo) de

Las secciones Ay B están separadas por un callejón formado por la fractura de un macizo rocoso

superficies planas mayores 
denominadas etchplains. 
Son superficies relictuales 
mesetiformes (forma de 
meseta) de diversas alturas.

-¿Cómo interactúan 
estas formaciones roco
sas con los cursos de 
agua?

-La mayoría de los cursos 
de agua que se encuentran 
en la zona discurren a tra
vés de fracturas o forma
ción de pequeños valles 
fluviales. Además, cuando 
el cauce del curso de agua 
está en sectores que tie
nen mucha pendiente la 
corriente es caudalosa, 
mientras que en las zonas 
planas generalmente se 
forman pequeñas lagunas.

-¿Cómo se fue modelando 
el paisaje?

-Este paisaje se formó como 
resultado de la meteoriza- 
ción química subsuperfi
cial, que es la alteración o 
descomposición química de 
las rocas desde la superficie 
y que va avanzando en pro
fundidad. La porción alte
rada se convierte en suelo 
que con el tiempo se va ero
sionando. Laparte de la roca 
que queda expuesta es el pai
saje o la geoforma que hoy se 
observa. En cuanto al mate
rial que estuvo sujeto a este 
proceso, se trata de rocas 
sedimentarias paleozoicas, 
que se encuentran distribui
das a lo largo de la cordillera 
de los Altos y afloran en los 
diferentes bloques, princi

palmente en los departamen
tos de Cordillera y Paraguarí.

-¿Qué otras característi
cas pueden destacarse de 
esta formación?

-Otros rasgos caracterís
ticos de las areniscas de la 
formación Piribebuy son las 
grietas poligonales regula
res a irregulares debido a 
procesos meteóricos pos
teriores a la precipitación 
de sílice en forma de solu
ción formando costras de sil- 
cretas (endurecidas). Estas 
costras protegen de la ero
sión a las areniscas friables, 
que son las que pierden el 
cemento que une sus partes, 
conformando un aspecto 
parecido a la caparazón de 
una tortuga.
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UN AUTÉNTICO DILEMA FILOSÓFICO-TEOLÓGICO
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Si el azar ya está deter
minado por Dios, 
por un ente todo
poderoso, eterno y omni

presente, o por una ley uni
versal (el “destino” y/o una 
“fuerza” o “necesidad” cós
mica), entonces nuestras 
elecciones y acciones ya que
daron fijas de antemano. Y si 
nuestras elecciones y accio
nes están determinadas, 
entonces no tenemos libre 
albedrío y tampoco sería
mos responsables de nues
tras decisiones.

Las fuentes mejor docu
mentadas del estudio de la 
predestinación se rastrean 
en los albores de la filosofía 
griega, aunque también en el 
antiguo Egipto y en las tres 
grandes religiones abrahá- 
micas, además de otros dog
mas politeístas de Asia y la 
actual Australia.

Los filósofos presocráticos y 
clásicos helenos reflexiona
ron sobre el moira (destino) 
y su relación con la causali
dad. Por ejemplo, Heráclito 
(c. 535-475 a. C.) creía en un 
logos universal que gobierna 
todo y a todos, lo que sugiere 
una suerte de determinismo 
cósmico.

Parménides (c. 515-450 a. 
C.) decía que el cambio y la 
multiplicidad son ilusiones, 
lo que implica que el devenir 
está completamente dicho.

Por su lado, Platón (427-347 a. 
C.), en su mitología filosófica 
(en el mito de Er de “La Repú
blica”), no habla explícita
mente de libre albedrío, pero 
sí de autodominio y elección 
moral. Reconoce un “destino 
cósmico”, pero también deja 
espacio para cierta responsa
bilidad individual en la elec
ción de la senda futura.

Aristóteles (384-322 a. C.) 
introdujo la noción de cau
sas (material, formal, efi
ciente y final), aunque con 
la salvedad de que algunas 
cuestiones pueden ser solo 
de la experiencia humana. 
En“EticaaNicómaco” (libro

Sobre la predestinación 
y el libre albedrío

La paradoja de la predestinación surge de la búsqueda del punto intermedio 
en la ¡dea de un destino establecido con la noción de libre albedrío, siendo 
la causa de intensos debates entre tradiciones y corrientes de pensamiento 

de igual y distinta naturaleza.

III) desarrolla el concepto de 
voluntariedad y argumenta 
que la virtud depende de elec
ciones deliberadas y reco
noce el peso de las influen
cias externas.

DETERMINISMO

La filosofía estoica, en auge 
por nuestros días, desarrolla 
una visión altamente deter
minista del universo de la 
mano de Crisipo (c. 279-206 
a. C.), quien defendió el deter
minismo riguroso (leyes físi
cas estrictas, cadena de causa 
y efecto), basado en la lógica 
y la idea de un cosmos racio
nalmente ordenado por la 
providencia (heimarmene). 
A pesar de esto, introdujo 
la noción de asentimiento 
(synkatathesis), en la que el 
individuo puede aceptar su 
destino con sabiduría.

En lo que respecta al 

judaismo y cristianismo 
primitivo, la predestinación 
se vincula con la omniscien
cia y soberanía divina. En el 
Antiguo Testamento, pasajes 
como Isaías 46:10 (“Mi con
sejo permaneceráy haré todo 
lo que quiero”) sugieren una 
visión en la que Dios ordena.

San Pablo (siglo I d. C.), en la 
“Carta a los romanos” (9:10- 
24), habla de la forma en que 
Dios elige a unos para la sal
vación y a otros para el fuego 
eterno, lo que influirá fuerte
mente en la dirección de la 
teología cristiana posterior.

Pero fue San Agustín de 
Hipona (354-430 d. C.) quien 
formuló una de las prime
ras doctrinas sistemáticas 
de la predestinación. Argu
mentó que, debido al pecado 
original, la humanidad está 
corrompida y solo la “gra
cia divina” puede favorecer 

a algunos.

En este punto se desarrolla la 
idea de la “gracia eficaz”, en 
la que solo Dios elige infali
blemente a los salvos (impor
tante para la discusión pos
terior en el cristianismo 
medieval y en la reforma pro
testante).

ELECCIÓN Y

CONSECUENCIA

En el pensamiento islámico, 
la predestinación (al-qadar) 
es un tema central. Los muta- 
zilíes (siglo VIII-IX) defien
den el libre albedrío bajo la 
premisa de que la justicia 
divina exige que los huma
nos sean responsables de sus 
actos.

Por su lado, los asharíes 
(siglo IX-X) defienden que 
Dios dirige todas las accio
nes humanas y que la liber

tad es solo una ilusión.

En “Suma teológica” (Parte 
I, cuestión 83), Santo Tomás 
de Aquino intenta conciliar 
la omnisciencia divina con la 
libertad humana. Explica que 
el libre albedrío existe, pero 
que está guiado por la razón y, 
en última instancia, por Dios.

Ya en la época moderna, el 
estudio de la predestinación 
se radicaliza con la reforma 
protestante. Martín Lutero 
(1483-1546) en “De servo 
arbitrio (1525)” sostiene que 
el libre albedrío es una ilu
sión y que solo Dios decide 
la salvación.

Por la misma línea anda Juan 
Calvino (1509-1564) con su 
doctrina de la doble predes
tinación, según la cual Dios 
elige a algunos para la salva
ción y a otros para la condena 
eterna.

CONOCIMIENTO MEDIO

Algo menos radical fue 
el jesuíta español Luis de 
Molina (creador del moli- 
nismo), quien entendió que 
Dios tiene conocimiento 
medio, es decir, sabe lo que 
cada persona haría en cual
quier circunstancia, pero sin 
determinar directamente 
sus pasiones y elecciones, 
dejando a entrever la facul
tad de elegir y asumir las 
consecuencias.

Entre los distintos represen
tantes de la escuela determi
nista hubo quien manifestó 
la existencia de Dios “fuera 
del tiempo” y, por lo tanto, su 
conocimiento de los eventos 
futuros no implica que los 
determine.

Consecuentemente, la res
ponsabilidad moral sería 
solo una construcción social 
útil, pero no tendría una base 
metafísica real (se distingue 
entre un nivel absoluto donde 
todo está determinado y un 
nivel humano donde experi
mentamos la libertad).

Quien intente conciliar pre
destinación y libre albedrío 
entiende que ambos pueden 
coexistir, aunque el plan 
divino influya en las deci
siones humanas. Podría ser 
bajo el argumento de que 
todas las acciones están 
causadas por eventos pre
vios, lo que parece eliminar 
el libre albedrío. Esto lleva 
a la siguiente pregunta: si 
todo está determinado por 
leyes causales, ¿tiene sen
tido hablar de responsabi
lidad moral?

El mejor pacto está en la 
percepción de que el cono
cimiento de Dios (o de un 
ente superior) no es causal: 
saber lo que va a ocurrir no 
significa que lo esté determi
nando. De la misma forma en 
que alguien puede conocer 
bien a un amigo -y predecir 
sus acciones, sin obligarlo a 
hacerlas-, Dios podría cono
cer el futuro sin eliminar la 
libertad humana.

Tal vez la verdadera libertad 
no radique en desconocer el 
porvenir, sino en la forma en 
que experimentamos cada 
decisión. No importa si hay 
un destino final. Mientras 
sigamos sintiendo el peso de 
nuestras elecciones, la liber
tad seguirá siendo parte de 
nuestra experiencia.
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ANTROPÓLOGO PARAGUAYO REALIZARÁ PRESENTACIÓN EN ALEMANIA

Una mirada 
descolonizadora 
al arte indígena

El actor, antropólogo, sociólogo e investigador Julio de Torres presentará 
en Alemania una investigación que está realizando sobre las comunidades 

ayoreo, guaraní occidental e yshir en el marco del doctorado que está 
llevando adelante en Barcelona.

Jímmi Peralta

Fotos 
Gentileza

El joven antropólogo, 
sociólogo, actor y 
dramaturgo para
guayo Julio de Torres aborda 

actualmente sus trabajos de 
investigación sobre mani
festaciones culturales de las 
comunidades originarias 
ayoreo, yshir y guaraní occi
dental, poniendo en el eje la 
compresión de expresiones o 
rituales como el arete guasu.

En ese marco, durante la 
primera quincena de junio 
próximo ofrecerá una ponen
cia en el Congreso de la Fede
ración Internacional para 
la Investigación Teatral en 
Colonia, Alemania. Además, 
también expondrá en laUni- 
versidad de Cantabria en el 
marco del 11.° Congreso de 
la Asociación de Antropólo
gos Iberoamericanos en Red 
(AIBR).

Allí presentará el tema del 
doctorado que viene reali
zando en la Universidad de 
Barcelona (UB), España, a 
partir de investigaciones 
etnográficas en Paraguay.

De Torres, quien tiene una 
trayectoria como actor, tanto 
en teatro como en cine, busca 
profundizar con estudios la 
compresión de la cultura 
ancestral del país desde una 
mirada descolonizadora.

-¿Podrías comentarnos en 
qué consiste tu investiga
ción en curso?

-Es un doctorado enmar
cado en el programa “Socie- 
dady cultura: historia, antro-

El investigador junio con integrantes de la comunidad ayoreo de Carmelo Peralta

pología, arte y patrimonio”, 
específicamente en la línea 
de investigación de artes del 
espectáculo. Me interesó de 
este programa, a diferencia 
de otras universidades, su 
multidisciplinariedad. Mi 
tema de investigación son 
los procesos performativos 
de tres comunidades indí
genas: Ayoreo, Yshir y Gua
raní Occidental, partiendo de 
tres ejes: lo festivo a partir del 
arete guasu de los guaraníes 
occidentales; lo ritualista a 
partir del debylitá yshir, que 
es un ritual de iniciación; y 
lo performativo a partir del 
goñangai ayoreo, que son 
relatos dramatizados que 
coadyuvan a la preservación 
de la memoria ancestral.

DESAFÍO

-¿Cuál es el objetivo que te 
planteaste en el trabajo?

-El objetivo es explorar una 
teorización desde el punto de 
vista de las artes vivas, que se 

aleje de la perspectiva euro
pea de concebir el teatro en la 
contemporaneidad. El desa
fío es mayor cuando la inves
tigación se realiza a la luz de la 
academia europea, cosa que 
me parece intrépido y, por 
ende, interesante. Si bien la 
metodología es etnográfica, 
pues comporta trabajos de 
campo, registros, entrevis
tas, entre otros, el objeto de 
estudio no debe deslindarse 
de la perspectiva del teatro.

-¿Cuál sería el punto 
de acercamiento con las 
comunidades guaraníes 
y qué antecedentes de 
investigación encontrás 
en ese sentido?

-Me interesa del arete guasu, 
su concepción como carna
val en la sociedad actual, con
cepto occidental que merece 
atención para analizar este 
fenómeno. En esta línea hay 
trabajos de gran importan
cia como los de Ticio Esco
bar, reflejado en “El mito del 

arte y el mito del pueblo”; de 
Guillermo Sequera y Carlos 
Colombino, así como regis
tros audiovisuales de Fer
nando Alien que son suma
mente valiosos como punto 
de partida. Existe un pro
blema actualmente que, fuera 
de la esencia de la manifes
tación cultural de una cul
tura comunitaria, las socie
dades hegemónicas intentan 
turistizarla con el pretexto 
de lo exótico. Eso ocurre con 
muchas comunidades de 
varias culturas americanas 
que, para subsistir incluso, 
han tenido que adaptarse a 
ciertos parámetros.

-¿Cómo se interceptan en 
tu línea de investigación 
tus temas de interés y for
mación en teatro, sociolo
gía y antropología?

-El teatro es un aconteci
miento social y, ya sea desde 
la perspectiva del especta
dor como del intérprete o del 
creador, son ejercicios críti-

julio de Torres, actor, antropólogo y sociólogo

eos necesarios que pueden 
propiciar cambios en estos 
tiempos de incertidumbre a 
nivel global. El teatro como 
acontecimiento interesa 
tanto a la sociología como a 
la antropología. En cuanto a 
esta última disciplina, el tea
tro antropológico es una rama 
que en Paraguay tiene mucho 
terreno gracias a los trabajos 
del maestro Wal Mayans, por 
ejemplo. Seguir explorando 
este terreno es cautivante y 
consolida un compromiso de 
humanidad que los profesio
nales tanto de las artes como 
de las humanidades tenemos 
con nuestras comunidades. 
En “La presentación de la per
sona en la vida cotidiana”, del 
sociólogo ErvingGoffman, un 
libro fundamental en la profe
sión, el autor utiliza la metá
fora del teatro para explicar 
el rol de la persona en una 
sociedad, quien “actúa” pre
sentando su yo en diferentes 
contextos o “escenarios”. Esa 
perspectiva es una de las tan
tas que explican la relación 
entre la sociología y el teatro.

TRABAJO DE CAMPO

-¿Cómo desarrollarás tu 
investigación de campo?

-La idea es llevar a cabo la 
investigación de campo en 
Paraguay, que es fundamen
tal, y t ambién la inve stigación 
bibliográfica, pues tenemos 
bibliografía especializada 
en el campo etnográfico solo 
obrante en Paraguay. Esta 
es inédita y a ella no tene
mos acceso en bibliotecas de 

España. Mientras espero res
puestas de ayudas o becas, me 
encuentro adelantando lo que 
pueda en materia teórica para 
no dejar de escribir la tesis. La 
idea es finalizar el doctorado 
en dos o tres años.

-¿Qué otros trabajos te 
tocó realizar anterior
mente?

-Aparte del trabajo conlos ayo- 
reos, he realizado un acerca
miento con el pueblo yshir en 
aras de arrancar con la inves
tigación en el debylitá. La idea 
es proseguir ese trabajo para 
el doctorado. Por otro lado, 
he realizado trabajos con los 
ava-guaraní de Alto Paraná. He 
realizado unaconsultoríapara 
el Instituto Paraguayo de Arte
sanía sobre la situación de los 
artesanos a nivel país.

-¿Qué similitudes y dife
rencias se pueden observar 
en los conceptos de arte y 
entretenimiento en las cul
turas indígenas y en la occi
dental?

-Son conceptos diferentes por
que ambas cosmovisiones son 
contrarias. Una, la cultura ori
ginaria local, parte de la nece
sidad de la preservación de su 
cultura y la otra, la occiden
tal, busca su rentabilidad para 
“respetarla” en el contexto 
paraguayo. Existen esfuerzos 
por visibilizar culturas, pero 
sin una política pública que no 
se solape con intereses de otros 
sectores no seríaposible defen
der las alteridades que nutren 
la diversidad.
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■ have a dream...” (Yo 
■ ■■tengo un sueño).

■Esas cuatro pala
bras resonaron con la fuerza 
de millones de personas que 
forzaron sus gargantas para 
hacerse oír en aquel mundo 
de entonces que era mundial 
y para nada global. Washing
ton era el lugar desde donde 
Martin Luther King Jr. se 
hizo escuchar en el nombre 
de todas y todos aquel 28 de 
agosto de 1963.

El sol caía a plomo. El verano 
sofocaba. Entre 200 y 300 
mil personas rodeaban el 
monumento a Abraham Lin
coln. Los derechos civiles era 
el sueño. El reverendo King 
lo sabía y lo dijo, pero era lo 
que cada oprimido y opri
mida soñaba para poner fin a 
la histórica violación masiva 
de los derechos humanos en 
los Estados Unidos, donde 
negros y blancos no eran suje
tos sociales en condiciones de 
igualdad ante la ley.

Los supremacistas blancos 
padecían y padecen aque
llas palabras como pesadilla. 
“Sueño”, para la Real Acade
mia Española (RAE), es una 
“cosa que carece de realidad 
o fundamento, y, en especial, 
(es un) proyecto, deseo, espe
ranza sin probabilidad de rea
lizarse”.

¿Será así? Claramente, defi
nir, significar o, más aún, pro
ducir sentido son cosas bien 
diferentes. Pero sueño tam
bién es el “acto o la gana de 
dormir”... o acaso son aque
llos “sucesos o imágenes que 
se representan en la fantasía 
de alguien mientras duerme”. 
La palabra siempre presentay 
(re)presenta. Por ello, sueño 
también puede ser “pro
yecto, anhelo, deseo, aspira
ción, ensueño”. Los sueños 
son una suerte de constante 
en la historia de la humani
dad que, pese a todo, no deja de 
soñar ni de soñarse. No existe 
“ensueño angustioso y tenaz” 
alguno que pueda con los sue
ños. Que pueda derribarlos.

PESADILLAS

Si se llama pesadilla a la “pre
sión del corazón y dificultad 
de re spirar durante el sueño”, 
sin miramiento alguno me 
animo a significar el sueño

“I have a dream”, dijo el doctor Martin Luther King jr. el 28 de agosto de 1963, frente al monumento a Abraham Lincoln, Washington DC. Entre 200 mil y 300 mil personas esta
ban allí rodeándolo, escuchándolo, soñando junto con él

Sueños... siempre 
los sueños

El Día Mundial del Sueño se celebra el viernes anterior al equinoccio de otoño, en 
el hemisferio sur, para concienciar sobre la importancia de un sueño saludable para 

mejorar la calidad de vida. No obstante, todo indica que crece el número de hombres y 
mujeres que dicen tener problemas para dormir.

como una forma de hipe- 
roxia vinculante con el buen 
dormir que en modo alguno 
tiene sinonimia con la idea de 
dormir bien. Los sueños atra
viesan las civilizaciones. Casi 
veinte años atrás, en el Museo 
de Antropología de Ciudad de 
México, un guía explicó que 
“para los mayas soñar era la 
apertura de un portal para 
llegar a otros mundos, donde 
estar más cerca de los dioses 
y de los ancestros”.

Aquel experto, mientras 
que con un grupo de colegas 
periodistas que en América 
Latina trabajábamos para la 
agencia de noticias Xinhua, 
recorríamos ese centro cul
tural y educativo, detallada
mente, sobre la maqueta de 

una vivienda familiar como 
las que eran comunes en aque
lla civilización originaria, 
explicó que antes de dormir 
hombres y mujeres “limpia
ban exhaustivamente el lugar 
donde habrían de descansar. 
Inmediatamente después 
esparcían incienso de copal 
para que la recámara se purifi
cara. Luego, en el punto exacto 
donde apoyarían la cabeza al 
acostarse -siempre orientada 
hacia el este, hacia la renova
ción que llega con cada ama
necer- colocaban trozos de 
jade o de cuarzo para prote
gerse. Finalmente, en algún 
lugar de ese recinto, ofrenda
ban alos dioses con alimentos 
y/o bebidas”.

En la cultura maya, siempre 

según aquel experto cuyas 
palabras atesoroenlamemo- 
ria, “el sueño es el momento 
preciso en que el cuerpo se 
separa del espíritu para vivir 
una vida completa, mante
nerse vivos y ver con el alma 
aquello que no es posible de 
entender con la mente”.

PRÁCTICA SOCIAL

En ese contexto, describió 
como una práctica social mile
naria en los pueblos mayas el 
“preguntar cada mañana si 
soñaste”. Explicó también que 
“aniñas y niños se los alentaba 
para que soñaran y, más aún, 
para que contaran sus sueños 
porque pueden traer anuncios 
que el pixán (espíritu en maya 
yucateco) desentrañará para 

saber sobre el futuro cercano”.

¿Tenían pesadillas?, pre
gunté. “Sí, y las interpreta
ban como una llamada de 
atención para limpiar el pixán, 
para sanar, para alejarse de 
lo malo que hubo, que hay o 
podría haber en el entorno 
familiar o personal”.

Sueños... siempre los sue
ños. Alguna vez, durante una 
sobremesa en Oslo después de 
compartir un exquisito esto
fado de reno con colegas perio
distas y luego de repetidos skál 
(expresión tal vez equivalente 
a salud en el instante de un 
brindis) cuando el descanso 
ya era una demanda física 
inevitable, un viejo y hospi
talario mesonero explicó que 

en la cultura nórdica la creen
cia es que con algunos sueños 
se puede predecir el futuro y 
saber sobre el destino.

“Entre los vikingos -explicó 
también- el futuro se pre
senta como una especie de 
tapiz que en cada caso es tejido 
artesanalmente por las Nor- 
nas que, según la mitología, 
marcan el destino de hombres 
y dioses”.

Se cuenta por aquellas aleja
dísimas tierras para quienes 
habitamos en el sur del sur que 
culturalmente los sueños se 
asumen como vías de comu
nicación con otros mundos, 
con deidades, con antepasa
dos, con espíritus diversos 
que, en algunos casos y sitúa-
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ciones particulares, bendicen 
a quienes sueñan.

REVELACIÓN ONÍRICA

“Desde siempre se cuenta 
que Bjorn, uno de los pione
ros en Islandia, obviamente 
campesino y colono, durante 
un sueño recibió el mensaje 
de un espíritu que le aseguró 
prosperidad para él y su pue
blo. Inmediatamente, decidió 
quedarse allí con su rebaño de 
cabras y, desde entonces, es 
conocido como Goat-Bjorn”, 
explicó el mesonero.

Sueños... siempre los sueños. 
Entre los griegos Hypnos 
(sueño), es hijo de Nix (noche) 
que lo concibió sin interven
ción humana junto con su 
hermano gemelo, Tanatos 
(muerte). Los que se cono
cen como poetas latinos ase
guran que Sueño vive en una 
profunda caverna al interior 
de una montaña donde jamás 
llegan ni habrán de llegar los 
rayos del sol. De Nix también 
se asegura que engendró una 
multitud de Ensueños (óni- 
ros) -“a los que dio a luz sin 
acostarse con nadie”- y con
forman una “tribu alada de 
mil hermanos que duermen 
plácidamente en una caverna 
ubicada en el inframundo”. 
Sueños... siempre los sueños.

No fue un día más el viernes 
que pasó. Definitivamente, no. 
Desde su inicio. Exactamente 
a las 6:48 de esa mañana, salió 
el sol. Un par de calandrias, 
sin embargo, cantaban desde 
unas dos horas antes desde 
las ramas de un enorme cedro 
azul que reina en el parque de 
Posta Tachuela, en el barrio La 
Florida de Mar del Plata, unos 
1.725 kilómetros al sur de mi 
querida Asunción. Por ellas 
estababien despierto. Un rato 
después, Alexa me confirmó, 
como lo hace cada día, que la 
llegada del otoño parece ade
lantarse. Unos segundos des
pués me recordó que cada 14 
de marzo -desde 2008- es el 
Día Mundial del Sueño.

Desde la pantalla del telé
fono inteligente Constanza 
Cilley, directora ejecutiva de 
la consultora Voices, después 
de contarme y aportar infor
mación sobre los resultados de 
una encuesta de alcance glo
bal para saber cómo duermen 
los que duermen en nuestra 
insomne aldea global, me dice 
que “los datos (recolectados 
en este país) reflejan una rea
lidad preocupante (porque) el 
66 % de la población (argen
tina) admite que ha sacrifi
cado horas de sueño por el uso 

de pantallas” y puntualiza que 
ese dato “nos ubica entre los 
países más afectados por este 
fenómeno en el nivel global”.

Dejé de escuchar a las calan
drias que, a pesar de mi desa
tención, continuaban con el 
gorjeo porque, como lo ase
guraba doña Juanita, nues
tra querida abuela, “nos avi
san que pronto cambiará el 
tiempo y hará frío”. La ciencia 
la desmiente, pero, así y todo, 
el viernes último, junto con el 
canto del sinsonte, la tempe
ratura se desplomó.

INTERFERENCIA EN EL 
DESCANSO

Cilley precisa en su reporte 
que la afectación en el sueño 
“es particularmente alar
mante entre las mujeres y los 
jóvenes de entre 18 a 24 años, 
ya que son quienes presen
tan los mayores niveles de 
impacto” y enfatiza que con 
“urgencia (es necesario) gene
rar mayor conciencia sobre los 
efectos (que el) uso excesivo 
de la tecnología (afecta en) el 
descanso y (por ello es pre
ciso) promover hábitos más 
saludables para mejorar la 
calidad del sueño”.

El #DiaInternacionalDel- 
Sueño fue impulsado por la 
Asociación Mundial del Sueño 
(WASM) para, justamente, 
concienciar sobre la relevan
cia que tiene un sueño salu
dable para mejorar la calidad 
de vida.

“El sueño es fundamental 
para elbienestar general, pero 
nuestros hallazgos mues
tran que cada año más per
sonas están teniendo dificul
tades para dormir”, sostiene 
Richard Colwell, presidente 
de Worldwide Independent 
Network (WIN), quien ade
más en tono de advertencia 
precisó que “el aumento de 
los problemas de sueño es una 
señal de alerta que no debe ser 
ignorada” porque, después de 
entrevistar a 34.946 perso
nas en 39 países, asegura que 
“la calidad del sueño está en 
declive” y que esa situación es 
“una preocupante tendencia 
global”. Todo indica que crece 
el número de hombres y muje
res que dicen tener problemas 
para dormir. Voices y WIN 
reportan que “el 62 % de las 
personas afirman que duer
men bien en la edición2025 de 
la encuesta global. Esto quiere 
decir que lo hacen “siempre/ 
con mucha frecuencia o regu
larmente”.

Por su parte, quienes dicen

tener problemas para dormir 
“aumenta constantemente” 
y detalla que “en los últimos 
cuatro años la secuencia es 
desde el 35 % en 2021 hasta 
el 38 % en 2025 entre entre
vistados que manifiestan que 
rara vez, casi nunca o nunca 
duermen bien”.

TENDENCIA 
PREOCUPANTE

Las y los analistas conside
ran que se trata de una ten
dencia “especialmente preo
cupante” porque “en 35 de los 
39 países analizados, más de 
una cuarta parte de la pobla
ción dice tener problemas de 
sueño”.

En ese contexto, destacan 
que “Hong Kong registra el 
indicador más alto con un 
alarmante 59 % de personas 
con mala calidad de sueño, 
seguido de Chile (56 %), Bra
sil (52 %) y Turquía (51 %)”.

Por el contrario, resaltan que 
“solo cuatro países presen
tan menos de un cuarto de su 
población con dificultades 
para dormir” y detallan que 
son ellos “Indonesia (23 %), 
Paraguay (19 %); Vietnam (15 
%) e India (15 %)”.

A la hora de buscar las causas 
de esos indicadores sociales, 
las y los pesquisantes coinci
den en que “el mal descanso 
es un problema que afecta a 
todos los segmentos sociode- 
mográficos en todos los paí
ses”, aunque “ciertos gru
pos (aparecen como) más 
vulnerables” porque “los 

factores sociales y persona
les influyen en la calidad del 
sueño” por múltiples causales, 
la hora de buscar las causas 
de esos indicadores sociales, 
las y los pesquisantes coinci
den en que “el mal descanso 
es un problema que afecta a 
todos los segmentos sociode- 
mográficos en todos los paí
ses”, aunque “ciertos grupos 
(aparecen como) más vulne
rables” porque “los factores 
sociales y personales influyen 
en la calidad del sueño” por 
múltiples causales.

“El desempleo -se ejempli
fica en el reporte al 
que tuvo acceso 
#ElGranDo- 
mingo- tiene 
un impacto 
significativo” 
porque “el 47 
% de las per
sonas sin tra-
bajo respon
den que tienen
problemas para 
dormir bien”.

La información

“El sueño es fundamen
tal para el bienestar 
general, pero nuestros 
hallazgos muestran que 
cada año más perso
nas tienen dificultades 
para dormir", sostiene 
Richard Colwell, presi
dente de WIN Interna
tional Association

Según los griegos, 
Hypnos es hijo 
de Nix (noche), 
que lo concibió 
sin intervención 
humana. Sueños... 
siempre los sueños 
en la historia de la 
humanidad

además da cuenta de que son 
“las mujeres, las personas de 
entre 35 y 64 años y aquellas 
con menor nivel educativo las 
que responden que tienen un 
descanso más deficiente”.

COMBINACIÓN 

COMPLEJA

Por todo ello, el informe de 
Voices y WIN sugiere que “la 
calidad del sueño está deter
minada poruña combinación 
compleja de factores sociales, 
económicos y personales”, 
por lo que “se hace necesario 
analizar más profundamente

sus causas”. Pero, más
allá de tal sugeren

cia, entre los moti
vos del problema 
puntualizan que 
se encuentra “el 
tiempo frente 
a las pantallas 
(que señalan
como) un factor 
clave en la falta

de sueño” por
que “la mitad de la 

población mun
dial (52

%) reconoce que se ha que
dado despierta hasta tarde 
usando el teléfono o la com
putadora siempre/con mucha 
frecuencia, regularmente o 
aveces”.

Asimismo, destacan que en el 
segmento social que se cons
tituye “entre los jóvenes de 18 
a 24 años, las cifras se dispa
ran (porque) siete de cada diez 
consultados admiten que se 
desvelan por el uso de la tec
nología siempre, con mucha 
frecuencia, regularmente o 
aveces”.

Consignan como dato 
“curioso” que “este compor
tamiento se incrementa con el 
nivel educativo”. La pesquisa 
global concluye que “en 28 de 
los 39 países analizados, no 
menos de la mitad de la pobla
ción consultada declara que 
su calidad de sueño se ve afec
tada por la tecnología” y deta
lla que los más afectados son
Marruecos (78 %), Chile (77 
%), Malasia (72 %), México e 
India (69 %), Grecia (68 %) y 
Argentina (66 %)”, por lo que 
sugieren como “urgente nece
sidad” desarrollar políticas 
públicas para “monitorear la 
relación entre el uso de la tec
nología y la salud del sueño, 
especialmente en las genera
ciones más jóvenes”.

Sueños... siempre, desde siem
pre, los sueños. Aunque con 
algunas novedosas inter
pretaciones que, en ciertos 
casos, procuran ser motiva- 
cionales. John Baldoni, edu
cador y entrenador ejecutivo 
que interviene en el desarro- 
lio de los liderazgos, habla 
y diferencia entre sueños y 
visiones. Explica que “si bien 
las visiones se componen de 
sueños, los sueños no son 
visiones (porque) son fanta
sías (en tanto que) las visio
nes son directrices”. Y va por 
más. Define que “los sueños 
son divagaciones de la ima
ginación”; los describe como 
“nubes imaginarias en el 
cielo” y, desde esa percepción, 
sostiene que “las visiones son 
esfuerzos planificados para 
lograr el cambio (que) ocu
rren (tanto) a nivel personal 
(como) organizacional”.



CIENCIAS LA NACION
I DOMINGO 16
I MARZO DE 2025

CONACYT RECONOCERÁ A INSTITUCIONES PÚBLICAS Y PRIVADAS DESAFÍOS Y OPORTUNIDADES

Convocan a premio por 
la calidad y la excelencia

Durante el acto de lanzamiento se informó que podrán postularse todas las organizaciones, públicas o privadas, establecidas en el país

Debaten sobre el 
futuro energético

El Gobierno nacional brindará su 
reconocimiento a aquellas organizaciones, 
tanto públicas como privadas, que sobresalen 
en la mejora continua de sus procesos.

El Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) invita a 
organizaciones, empresas e 

instituciones, públicas y pri
vadas de todo el país, a pos
tularse al Premio Nacional 
a la Calidad y la Excelencia 
en la Gestión - Edición 2025. 
Las postulaciones se deberán 
realizar a través del Sistema 
de Postulación a Instrumen
tos (SPI) hasta el 30 de abril 
de 2025.

El premio es un recono
cimiento otorgado por el 
Gobierno nacional a aque
llas organizaciones, tanto 
públicas como privadas, que 
sobresalen en la mejora con
tinua de sus procesos y en la 
implementación de un enfo
que basado en la gestión de 
calidad total.

Podrán postularse todas 
las organizaciones, públi
cas o privadas, establecidas 

en el país, incluyendo aque
llas que sean partes autó
nomas, sucursales, filiales o 
dependencias de otras orga
nizaciones, siempre que sean 
claramente identificables de 
acuerdo con el Reglamento 
General.

CATEGORÍAS

Las categorías de participa
ción para el sector privado 
son para las empresas gran
des y las micro, pequeñas y 
medianas empresas (MiPy- 
MEs). Mientras que para el 
sector público abarcará a 
las instituciones pequeñas, 
medianas y grandes. El pro
ceso de selección de los galar

donados se basa en el Regla
mento General del Premio, 
y los criterios de evaluación 
se alinean con el Modelo de 
Mej ora Continua del Premio.

Para más información sobre 
la convocatoria, el proceso de 
selección y la documentación 
requerida, se puede acceder 
al siguiente enlace: https:// 
www.conacyt.gov.py/pre- 
mio-nacional-calidad-exce- 
lencia-gestion-edicion-2025.

El Conacyt es el organismo 
responsable de desarrollar y 
administrar el Premio, con
forme a lo establecido en el 
Decreto N.° 2542 del 30 de 
octubre de 2014.

Expertos analizan 
los desafíos 
que enfrenta 
el Paraguay en 
materia energética 
y la manera de 
abordarlos.

Profesionales del Grupo de 
Investigación en Sistemas 
Energéticos (GISE) de la 
Facuitad Politécnica de la Uni
versidad Nacional de Asunción 
(UNA) llevaron a cabo el Semi
nario de Actualización titu
lado “El Paraguay y la energía: 
oportunidades y desafíos para 
el 2025”. Durante el evento se 
examinaron los principales 
desafíos que enfrenta el país en 
el ámbito energético, así como 
las oportunidades para el desa
rrollo y la expansión del sector.

La jornada se inició con las 
palabras de apertura del Prof. 
M. Se. Claudio Nil Barúa, 

El intercambio de ideas se realizó en un ambiente distendido, fortaleciendo 
los lazos entre los diferentes actores del sector energético nacional

vicedecano de la FP-UNA, 
quien resaltó la relevancia 
del debate sobre la energía en 
Paraguay, dada su importan
cia estratégica para el desa
rrollo económico y social.

La primera ponencia, a 
cargo del Prof. M. Se. Ing. 
Daniel Ríos, categorizado 
en el Sistema Nacional de 
Investigadores (SISNI) del 
Consejo Nacional de Cien
cia y Tecnología (Conacyt) 
y coordinador del GISE, 
abordó la “Situación actual 
del sector energético del 
Paraguay: desafíos y opor
tunidades”.

En su exposición, el espe
cialista presentó un análi
sis detallado sobre los retos 
actuales del sector, así como 
las oportunidades de creci
miento y optimización de la 
matriz energética. Destacó la 
necesidad de políticas de pla
nificación y diversificación 
para aprovechar mejor los 
recursos energéticos del país.

EL PATÓGENO SE ESTÁ EXPANDIENDO GEOGRÁFICAMENTE

Identifican hongos dañinos para cultivos de trigo

Los investigadores identificaron dos especies principales de hongos 
con capacidad para infectar los cultivos

Destacan importancia de implementar estrategias integradas 
de manejo de enfermedades, que incluyan la identificación de 
fuentes y la vigilancia continua de patógenos.

Una investigación interna
cional, liderada por investi
gadores del Centro Multidis- 
ciplinario de Investigaciones 
Tecnológicas de la Universi
dad Nacional de Asunción 
(CEMIT-UNA), logró identi
ficar en los cultivos de trigo 
en Paraguay la presencia 

de especies de hongos del 
género Pyricularia, que son 
responsables de la enferme
dad conocida como tizón del 
trigo (blast wheat), que puede 
causar millonarias pérdidas 
económicas a nivel regional.

La investigación, publi

cada en la revista Current 
Research in Microbial 
Sciences, representa el pri
mer análisis morfométrico 
y filogenético de la población 
de Pyricularia en Paraguay 
desde que se informó por pri
mera vez sobre estaenferme- 
daden2002.

Los investigadores identi
ficaron dos especies princi
pales de hongos: Pyricularia 
pennisetigena y Pyricularia 
oryzae, ambas con capacidad 
para infectar cultivos de trigo 
en diversas regiones del país.

Entre los hallazgos está la 
detección de P. oryzae en el 
departamento de San Pedro y 
su presencia en malezas en los 
departamentos Central y Cor
dillera, lo que indica una expan
sión geográfica del hongo.

http://www.conacyt.gov.py/pre-mio-nacional-calidad-exce-lencia-gestion-edicion-2025
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SE VERIFICARON EN LAS 14 REGIONES SANITARIAS DEL PAÍS

Reportan aumento del 46 % de 
casos de covid en últimos días
En la última semana se registraron 
pacientes que ingresaron a terapia 
intensiva y un fallecido.

Desde el Ministe
rio de Salud con
firmaron que en la 
última semana se reportó un 

aumento sostenido del 46 % 
de casos de covid-19, que se 
verificaron en 14 regiones del 
territorio nacional. La mayor 
cantidad se reporta en Asun
ción y el departamento Cen
tral. También se registraron 
26 pacientes hospitalizados, 
uno de ellos ingresó a la tera
pia intensiva, así como una 
persona fallecida.

En la última semana, la car
tera sanitaria procesó 1.041 
muestras para detección de 
SARS-COV2, de los cuales 
el 13,5 % dieron un resul
tado positivo, equivalente a 
206 casos de la enfermedad 
a nivel país. “Evidenciando 
un aumento del 46 % con res
pecto a la semana anterior”, 
resaltaron en el informe.

Los casos identificados se 
dieron en 14 regiones, sin 
embargo, el 65 % se reporta
ron en el Area Metropolitana; 
el 33 % en el departamento 
Central y, en la ciudad de 
Asunción, el 32 %. Para evi
tar contagios es importante 
el uso de tapabocas en hos
pitales y el lavado de manos 
constante.

UN FALLECIDO

De los casos positivos se 
hospitalizaron 26 pacien
tes y uno de ellos fue ingre
sado a cuidados intensivos. 
Sin embargo, son los pacien
tes pediátricos los que más 
requirieron internación, el 
grupo etario afectado en 
menores de 5 años equiva
lente al 23 % y en adultos 
mayores de 60 años, el 31 %.

Lamentablemente, se con-

Se registró 
una víctima 
fatal de covid 
en esta última 
semana

firmó un fallecido, se trata 
de una persona de la tercera 
edad que no estaba prote
gida con la vacunación. “Se 
confirmó un fallecido por 
la enfermedad al cierre de 
la semana (SE) 09, una per

sona adulta mayor sin regis
tro de vacunación”, pun
tualizaron. Recordaron 
que están disponibles las 
dosis de las vacunas contra 
el covid para evitar compli
caciones.

Ante la presencia de fiebre 
y síntomas respiratorios 
como tos, dolor de garganta 
u otros, la cartera sanitaria 
insta a usar mascarilla en 
sitios cerrados con aglome
ración de personas, acudir a

la consulta médica oportuna 
para recibir un tratamiento. 
Afirmaron que es muy impor
tante cumplir con el reposo 
para impedir la propagación 
del virus y la recuperación 
total de la enfermedad.

VARIOS DONANTES

Marzo, buen mes 
para la donación
En este mes familiares de tres pacientes 
decidieron donar órganos de sus seres 
queridos.

m tjji Municipalidad 
de Asunción

EDICTO MUNICIPAL
La Municipalidad de Asunción CITA Y EMPLAZA por 5 veces 

a los interesados y/o responsables, conforme a la Ordenanza N° 43/94, 
acerca de la caducidad de sus derechos sobre los lotes, cuyas manzanas, 

números de padrones, zonas y cementerios se detallan a continuación

Desde el Instituto Nacional de 
Ablación y Trasplante (INAT) 
destacan  que existe mayor con
ciencia en la donación de órga
nos, ya que en esta quincena 
de marzo familiares de tres 
pacientes con muerte cerebral 
tomaron esta decisión de donar 
vida a otras personas que se 
encontraban  en lista de espera.

“El 3 de marzo que fue feriado 
tuvimos una donación en el 
Hospital de Trauma, un chico 
de 24 años que accedió a la 
donación de todos los órga
nos y mediante eso hicimos un 
trasplante cardiaco, dos tras

plantes renales, dos trasplan
tes de córneas. Y también se 
obtuvo tejido óseo”, señaló el 
doctor Hugo Espinoza, titular 
del INAT aUnicanal.

Así, también, el sábado 8 de 
marzo se tuvo otra dona
ción cadavérica en el Hospi
tal General de San Lorenzo 
(Calle’i). “Ahí la donante 
fue una mujer de 45 años, 
pudimos obtener también 
el permiso de la familia. Una 
familia excepcional porque 
estaban ya convencidos de 
que querían donar y eso nos 
alienta mucho”, refirió.

A fin de que proceda dentro del perentorio plazo de 30 días al retiro de los restos, urnas, féretros u otros elementos muebles de los sitios en cuestión, en virtud que se ha operado la caducidad del derecho al usufructo de los titulares de los mismos.

LOTE MANZANA PADRON ZONA CEMENTERIO EXPEDIENTE Ne LOTE MANZANA PADRON ZONA CEMENTERIO EXPEDIENTE N*
4-G2 14.274 ESTE 4.357/24 37 4-1 5.318 ESTE 11.780/24

71 26-B2 15.961 F.C ESTE 1.698/24 38 30 21-C 4.780 ESTE 8209/24
3 2 34-C 5.095 F.C ESTE 4.090/24 39 13 15-C 3.659 F.C ESTE 4694/24

9 7-N 7.320 F.C ESTE 4.355/24 40 53 6-N 7.375 F.C ESTE 13.832/24
IV-0 7.699 F.C ESTE 8.155/24 41 12 32-C 4.927 ESTE 194/24

6 10 20-B 2.461 ESTE 12.176/24 42 15 2.737 FC ESTE 8,210/24
33 12-Z 18.825 ESTE 2.207/24 43 59 12-ZA 18.929 ESTE 14.568/24

8 39 XXV-C 4.601 F.C ESTE 5.066/24 44 64 12-ZA 18. 934 FC ESTE 10.749/24
18 27-C 4.725 FC ESTE 16.763/23 45 3.114 X RECOLETA 4.620/24

10 23-82 16.038 FC ESTE 11.776/24 46 4.878 X RECOLETA 5.835/24
11 46 23 739 ESTE 16.775/23 47 9.290 EXC RECOLETA 14.945/22
12 44 12-ZA 18.914 ESTE 4.127/24 48 7.755 EXT RECOLETA 3.123/24
13 32 26 589 F.C ESTE 5.657/24 49 3346 PA RECOLETA 3346/25
14 11 12-Z 18.803 F.C ESTE 1.391/24 50 6.368 SUR 3.441/23
15 45 IV-B 1.614 F.C ESTE 5.175/24 51 3.522 F.C SUR 3.307/24
16 35 8.239 ESTE 4.114/24 52 5.907 SUR 12.232/24
17 16 7-B2 16.629 F.C ESTE 12.088/24 53 7.342 F.C SUR 9.977/24
18 66 1-G 5.794 F.C ESTE 11.974/24 54 6.562 SUR 8.379/24
19 26 2-W 13.299 F.C ESTE 6.267/24 55 5.963 F.C SUR 8.401/22
20 42 8-A 12.698 ESTE 3.367/24 56 1.736 F.C SUR 17.671/22
21 34 1-5 8.859 FC ESTE 3912/24 57 95 K P.A SUR 4.424/23
22 7.085 FC ESTE 386/24 58 104 K P.A SUR 16.348/23
23 10 7-B2 16.621 FC ESTE 8.639/24 59 35 L P.A SUR 1.785/24
24 10 3-C 2.870 FC ESTE 2.285/24 60 509 SUR 16.754/23
25 60 12-ZA 18.930 FC ESTE 14.570/24 61 6.027 SUR 635/24
26 24 2-P 8.106 FC ESTE 5050/24 62 4.034 SUR 10.223/23
27 56 2-M 6.386 FC ESTE 13.150/24 63 6.985 FC SUR 4.568/24
28 33 35 FC ESTE 3.464/24 64 3.474 FC SUR 5.551/23
29 55 10-Z 18.774 FC ESTE 8304/24 65 3.322 FC SUR 2.434/24
30 15 13.341 FC ESTE 3971/24 66 7.185 FC SUR 16.280/23
31 40 3 348 FC ESTE 11.811/24 67 7.404 FC SUR 8.614/24
32 4 - J 5.319 FC ESTE 9.853/24 68 4.497 FC SUR 4.397/24
33 41 13.552 FC ESTE 16.502/23 69 6.807 FC SUR 9.123/23
34 37 3-A2 14.598 FC ESTE 5.402/24 70 5.794 FC SUR 3.946/24
35 26 33-C 5.070 FC ESTE 2.939/24 71 927 FC SUR 9.020/24
36 10 15 1.179 FC ESTE 4.183/24 72 63 FC SUR 7.826/22

Transcurrido dicho plazo, la Institución Municipal procederá a ceder en usufructo dichos lotes a otras personas interesadas, sin derecho a efectuar reclamos posteriores de conformidad a lo establecido en los Arts. 105° de la Ordenanza JM/N° 43/49'.
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EL 19 DE MARZO SE DARÁ A CONOCER LA LISTA DEFINITIVA

INE evaluó con éxito a más 
de 7.000 postulantes a becas
Evaluación socioeconómica fue la última etapa de evaluación antes del proceso de selección.

Un total de 7.124 pos
tulantes fueron visi
tados por funciona
rios del Instituto Nacional 

de Estadística (INE) para la 
evaluación socioeconómica 
en el marco del proceso de 
selección para las Becas del 
Gobierno del Paraguay, con
vocatoria 2025. Las evalua
ciones se realizaron en la 
capital y los 17 departamentos 

del país desde el 3 de febrero 
al 7 de marzo.

Culminadas las visitas, el INE 
realizó el análisis de los datos 
recolectados con el propósito 
de calcular las puntuaciones 
que definen el nivel socioe
conómico de cada uno de los 
postulantes.

Para ello, se analizaron las 

principales características 
sociales y económicas de los 
postulantes y de las personas 
que viven con él. Además, se 
evaluaron situaciones adver
sas que experimentaron algu
nos hogares y fueron verifi
cadas las documentaciones 
entregadas a los censistas. El 
puntaje asignado en este pro
ceso puede ser verificado en: 
www.becasgobierno.gov.py.

En esta misma plataforma, 
existe un apartado de consul
tas y reclamos, los cuales serán 
atendidos del 14 al 17 de marzo. 
El 19 de marzo se dará a cono
cer la lista de resultados valida
dos y, al día siguiente, el equipo 
de Becas de Gobierno publicará 
la nómina definitiva de postu
lantes seleccionados.

Si bien la evaluación socioe-

El programa de becas del Gobierno avanza sin contratiempos

conómica no es determi
nante para la selección de los 
postulantes, tiene un peso de 
hasta 30 puntos. Además, en 
el caso de las carreras uni
versitarias se tiene en cuenta 
el promedio general del pos
tulante (hasta 10 puntos); la 
calificación de la Prueba de

Competencias Básicas (hasta 
40 puntos); la institución de 
procedencia (hasta 10 puntos 
instituciones públicas; hasta 
5 puntos instituciones sub
vencionadas; y 1 punto ins
tituciones privadas); y las 
áreas del saber priorizadas 
(hasta 10 puntos).

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma AGRO-TRANSPORTE SOCIEDAD ANONIMA, y su representante legal la Señora CELIA COLMAN 
MARTINEZ, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 1437/2025 
del proyecto “DEPOSITO, COMERCIALIZACION Y TRANSPORTE DE AGROQUÍMICOS E INSUMOS AGROPECUA

RIOS”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Padrón N° 18490, ubicada en el Distrito de Minga Guazú, 
Departamento de Alto Paraná; elaborado por el Consultor Ambiental HUGO ANIBAL AGUILAR PANIAGUA con Registro 
CTCA N° I-688, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 
y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en 
las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos 
de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los 
fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente 
y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, 
de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación. 

8293o Asunción, 15 de Marzo de 2025

La Señora AUDA DAISY ROIG DE REICHARDT, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada 
SIAM N° 1418/2025, del proyecto “CONSTRUCCIÓN Y OPERACIÓN DE SALONES COMERCIALES Y DE OFICINA", a 

desarrollarse en la propiedad individualizada con Matriculas N° L09/25181, L09/25182, L09/25183, Otas. Otes. Ctrales. N° 
27-2031-01, 27-2031-10, 27-2031-02, ubicada en el Distrito de Mariano Roque Alonso, Departamento Central; elaborado por la 
Consultora Ambiental Ing. DIVINA BEATRIZ VELÁZQUEZ RODRÍGUEZ, con Registro CTCA N° I-759, conforme a la Ley N° 

294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en las 
oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los fundamentos 
técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, 
en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82794 Asunción, 14 de Marzo de 2025

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma BBK S.A. y su representante legal la señora MARISA ROSSANA AGUADA DE BERTON, Proponente; comunica a 
quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto 
Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 309/2025 del proyecto “IMPORTACIÓN, DEPÓSITO Y DISTRIBUCIÓN DE 
EQUIPOS DE REFRIGERACIÓN Y MUEBLES DE COCINA", a desarrollarse en la propiedad individualizada con Ota. Ote. Ctral. 

N.° 15-0424-01, ubicado en el Barrio Murucuyá, Calle Julio Correa, Esquina Sargento 10 Manuel Benítez N° 630, Ciudad de 
Asunción - Capital; elaborado por la Consultora Ambiental VILMA ESTER HELMAN BRITEZ con Registro CTCA N° 1-901, 
conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y 
modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, está a disposición del público por el plazo de diez (10) 
días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.govpy y en las 
oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objetivos sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los fundamentos 
técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenibles, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, 
en el plano de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82748 Asunción, 14 de Marzo de 2025

El Señor JEFERSON IVAN DREON, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 
6753/2023 del proyecto “PRODUCCIÓN GANADERA, CONFINAMIENTO DE ANIMALES Y MANEJO DE RESIDUOS 
MEDIANTE BIODIGESTOR PARA PRODUCCIÓN DE BIOGÁS Y BIOFERTILIZANTE", a desarrollarse en la propiedad 

individualizada con Matricula N° G07-3373, Lotes N° 22, 23, 3211, Padrones N° 4980, 5039, ubicada en el Distrito de Abai, 
Departamento de Caazapá; elaborado por la Consultora Ambiental Ing. Divina Beatriz Velázquez Rodríguez, con Registro 
CTCA N° I-759, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en las 
oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los fundamentos 
técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo 
Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, 
en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82798 Asunción, 14 de Marzo de 2025

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Señora MARIA AMADA VERA DE SILVA, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa 
de Entrada SIAM N° 1794/2025, del proyecto “GRANJA AVÍCOLA”, a desarrollarse en la propiedad individualizada 

con Finca N° 8452 parte, Padrón N° 4097 parte, ubicada en el Distrito de Minga Guazú, Departamento de Alto Paraná; 
elaborado por la Consultora Ambiental Ing. Divina Beatriz Velázquez Rodríguez, con Registro CTCA N° I-759, 
conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en 
las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos 
de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los 
fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 
a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la 
última publicación.

828oo Asunción, 14 de Marzo de 2025

La Señora VIVIAN SUSANA ORTELLADO BAREIRO, y su representante legal el Señor VICTOR MILCIADES ORTELLA- 
DO BAREIRO, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 7189/2024 del 
proyecto "ESTACIÓN DE EXPENDIO DE COMBUSTIBLES LÍQUIDOS, LUBRICANTES DERIVADOS DEL PETRÓLEO 

Y TIENDA DE CONVENIENCIA", a desarrollarse en la propiedad ubicada en el Distrito de Yhu, Departamento de 
Caaguazú: elaborado por el Consultor Ambiental ARNALDO DAVID MENDOZA VAZQUEZ con Registro CTCA N° 1-1505, 
conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los 
fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 
15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última 
publicación.

82771 Asunción, 14 de Marzo de 2025

http://www.becasgobierno.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.govpy
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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EXPERTA NUTRICIONISTA OFRECE UNA MIRADA SOBRE ESTA ENFERMEDAD

“La obesidad es un problema que
afecta a 7 de cada 10 paraguayos

La mala alimentación, la vida sedentaria y el estrés son factores 
que contribuyen a aumentar el número de personas afectadas.

Lorena 
Benítez, 
nutricio-

Un factor que incide 
en la obesidad en 
algunos casos es la 
genética, si uno de los padres 

presenta obesidad hay un 
riesgo del 40 % a 50 % de 

que el escolar o adoles
cente también presente 

sobrepeso u obesidad,
si ambos presentan 

obesidad ya esta
mos hablando 

de un 60 % 
a 80 %, cla-
r amente 
esto tiene 

que ver con la 
n/s^° « genética, pero mucho

. más con los hábitos que
l adquirimos en la casa,

o I explica la licenciada en
i i Nutrición Lorena Bení-
<_____________________ i tez. Agrega que la mala

alimentación, la vida seden
taria y el estrés son factores 
que contribuyen a aumentar 
el número de personas afec
tadas.

En nuestro país, las esta
dísticas señalan que la obe
sidad afecta a siete de cada 
diez paraguayos. “Es funda
mental concientizar sobre el 
impacto de la obesidad en la 
salud, no solo se trata de un 
problema de peso, sino tam
bién es el antecedente más 
importante de otros proble
mas de salud como la diabe
tes, la hipertensión arterial, 
problemas con el colesterol 
y enfermedades cardiovascu
lares que hoy por hoy repre
sentan una enorme carga 
para los servicios de salud 

y la mayor causa de morta
lidad en nuestro país y en el 
mundo”, afirma.

NO SOLO EN LO FÍSICO

La profesional subraya que la 
obesidad no solo impacta en 
la salud física, sino también 
en la mental, las personas con 
obesidad tienen mayor riesgo 
de padecer depresión, ansie
dad y estrés, además de tras
tornos del sueño. “La preven
ción es clave para combatir 
esta enfermedad, las prin
cipales recomendaciones 
incluyen mantener una ali
mentación saludable y equi
librada, con frutas, verduras, 
carnes magras y reducción 
de azúcares y grasas satura
das; realizar actividad física

La prevención es clave para combatir esta enfermedad

regularmente (al menos 150 
minutos semanales de ejer
cicio moderado); controlar 
la calidad del sueño, entre 
otras”, explica.

Sin embargo, una vez que la 
obesidad se ha instalado, el 

enfoque multidisciplinario 
es la estrategia más efectiva 
para su tratamiento. Este 
incluye el apoyo de especia
listas en nutrición, psico
logía, medicina y actividad 
física, combinando estrate
gias médicas y conductuales.

COMENTARIO

III Domingo de Adviento (C)
HNO. MARIOSVALDO FLORENTINO, 

CAPUCHINO.

Ya estamos en el tercer 
domingo del Adviento. Y de 
nuevo es la persona de Juan 
Bautista que quiere ayudar
nos en nuestra preparación, 
para acoger la presencia del 
Señor. De hecho, el evange
lio nos dice que:

“La gente le preguntaba: 
‘¿Qué debemos hacer?’ Y 
Juan Bautista les contes
taba...” (Le 3,10)

Profeta es aquella persona 
que tiene una visión clara 
de la vida y de la historia, 
que sabe discernir cuáles 
cosas están bien y cuáles 
están equivocadas, porque 
mira las cosas con los ojos 
de Dios. El profeta, como 
enviado de Dios, no puede 

“tapar el sol con un dedo”, no 
puede hacer de cuenta que 
no vio nada, no puede tener 
miedo de decir lo que está 
mal. Su deseo nos es des
componer la vida de nadie; al 
contrario, es llevar a la ple
nitud, es ayudar a ser mejo
res, sin mascaras, sin enga
ños, sin equivocaciones.

A veces esta es una tarea 
un poco dolorosa. Pero el 
profeta debe ser maduro y 
enfrentar la situación. Es 
como cuando encontramos 
una persona que se clavó un 
anzuelo, quitarlo es momen
táneamente doloroso, pero 
dejarlo es mortal. El pro
feta, como enviado de Dios, 
no puede decir al corrupto, 
tranquilo, no hay problema, 

existen pecados peores que 
este. O decir al que des
perdicia sus bienes tuviste 
suerte de nacer rico o supiste 
ganar mucho, entonces pue
des usar como te parezca. El 
profeta no puede bendecir 
al que explota a los demás 
diciendo que lo importante 
es que estés dando empleo 
a tanta gente. No puede 
decir al padre o la madre 
de familia que no cumple 
con su misión, decir que lo 
que cuenta es que no falte 
la comida o los otros bienes 
materiales... y tantos otros 
ejemplos.

La gente preguntaba a Juan 
Bautista, ¿qué debo hacer?, 
y él respondía muy concre
tamente a cada uno: “El que 
tenga dos capas dé una al 
que no tiene, y quien tenga 
que comer haga lo mismo”. 
Vinieron también los cobra
dores de impuestos para que 
Juan los bautizara. Le dije

ron: “Maestro, ¿qué tene
mos que hacer?” Respondió 
Juan: “No cobren más de lo 
debido.” A su vez unos solda
dos le preguntaron: “Y noso
tros, ¿qué debemos hacer?” 
Juan les contestó: “No abu
sen de la gente, no hagan 
denuncias falsas, y contén
tense con los que les pagan.”

Pienso que cada uno de noso
tros hoy debería presentarse 
delante de Juan Bautista y 
preguntarle, ¿qué cosa debo 
hacer para prepararme al 
encuentro con el Señor?

Estoy seguro que, a través 
de nuestra conciencia, él 
nos dirá exactamente cuales 
acciones y actitudes debe
mos cambiar inmediata
mente.

Yo sé que no es fácil para 
nadie cambiar su propia 
vida. Hasta mismo recono
cer nuestros propios peca

dos es un proceso muy difí
cil. Es por eso que el camino 
de conversión es también 
llamado camino de peniten
cia. Pues la verdadera peni
tencia, la más exigente, no 
es hacer ayunos, caminatas 
y abstinencias.

La verdadera penitencia es 
cambiar el corazón, es cam
biar nuestro modo de ver, es 
asumir nuestros defectos y 
luchar por transformarlos. 
Por eso, esta penitencia es 
absolutamente necesaria si 
queremos realmente huma
nizarnos, si deseamos cre
cer en la gracia de Dios, si 
aspiramos ser plenamente 
felices.

El pecado es el camino de 
la muerte. Sutilmente, des
truye nuestras vidas. Nos 
ilusiona con una apariencia 
de felicidad, pero nos corroe, 
nos consume, nos esclaviza. 
Prepararse para Navidad es 

mucho más que arreglar un 
arbolito, que enviar tarje
tas, prender luces, comprar 
regalos, limpiar toda la casa, 
mandar hacer nuevas ropas, 
visitar a los parientes y ami
gos, comer bien. Estas son 
cosas externas, algunas de 
ellas puramente comercia
les. Una buena preparación 
para la navidad sin dudas 
es crear el coraje y pre
guntar a Juan Bautista, de 
acuerdo a la nuestra condi
ción (cobrador de impuestos, 
soldados, médicos, sacerdo
tes, marido, esposa, padre, 
madre, cristiano, trabaja
dor...) ¿qué debo hacer?

El Señor te bendiga y te 
guarde,

El Señor te haga brillar su 
rostro y tenga misericor
dia de ti.

El Señor vuelva su mirada 
cariñosa y te de la PAZ.
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EN EL PARQUE ALEJO GARÍA DE CIUDAD DEL ESTE

Indagan explotación de indígenas
Investigan denuncias de explotación laboral, sexual y proxenetismo de indígenas en las calles.

Ciudad del Este. Agencia regional.

Las fiscalas Vivían 
Coronel y Julia Gon
zález intervinieron el 
fin de semana en las carpas 

de indígenas instaladas en el 
parque Alejo García (exaero
puerto) y en los alrededores 
de la Terminal de Omnibus 
de Ciudad del Este. Investi
gan supuestos hechos puni
bles de explotación laboral, 

sexual y proxenetismo en las 
citadas comunidades.

Del procedimiento también 
participaron el Instituto 
Nacional del Indígena (Indi), 
la Consej erí a Municipal por los 
Derechos del Niño, Niña y Ado
lescente (Codeni), el Ministe
rio de la Niñez y la Defensoría 
Pública de la Niñez.

En el parque Alejo García 

encontraron a 30 adultos 
y 15 niños, mientras en la 
Terminal de Ómnibus esta
ban 25 adultos y 12 niños, 
según informó la directora 
de Codeni, abogada Graciela 
Sánchez.

De los alrededores de la ter
minal rescataron a diez niños 
que no cuentan con ningún 
adulto como responsables y 
por ello fueron derivados al

Centro Abierto del Ministe
rio de la Niñez, en Ciudad del 
Este, hasta determinar las 
comunidades de donde pro
vienen, según Sánchez.

Todos los indígenas halla
dos en los dos citados luga
res fueron trasladados por 
el Indi, hasta las diferentes 
comunidades a las que per
tenecen y que se encuentran 
en otros departamentos. Pre

viamente, fueron entregadas 
cestas básicas a cada familia.

Dijo además que, de acuerdo 
a la denuncia, existirían 
casos de niños muy pequeños 
enviados a pedir dinero en la 
calle, líderes indígenas que 
estarían cometiendo rufiane
ría con las mujeres adultas de 
la comunidad, proxenetismo 
y explotación sexual de ado
lescentes. Imagen de la intervención fiscal

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma TRANSAGRO S.A., y su representante legal el señor BILLIE HILDEBRAND FRIESEN, PROPONENTE; 
comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible 
(MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 77/2025 del proyecto 
"ESTACION DE SERVICIOS CON MINIMARKET", a desarrollarse en la propiedad individualizada con 
Matricula N° Q05/1203, Padrón N° 687, ubicada en el Distrito de Filadelfia, Departamento de 
Boquerón; elaborado por el Consultor Ambiental PEDRO ANIBAL GAONA SANDOVAL con Registro CTCA N° 
1-329, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 
453/13 y su ampliación y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del 
día siguiente de la última publicación.

j2736 Asunción, 14 de marzo de 2025.-

El Señor JULIO CESAR RUIZ BENITEZ, PROPONENTE comunica a quienes pudiera interesar, que ha 
presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 9613/2023, del proyecto “APROVECHAMIENTO AGROPECUA
RIO, LIMPIEZA DE CAUCE HÍDRICO, CANALES DE DRENAJE Y ENSANCHAMIENTO DE PUENTE”, a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con Lotes N° 20,21,22, Manzana G, ubicada en el Distrito de 
Los Cedrales, Departamento de Alto Paraná. Elaborado por la Consultora Ing. VIVIANA FRANCO CANO, con 
Reg. CTCA N° I-708, Conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho Estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en El Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas Administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en 
horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a compu
tarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82837 Asunción, 15 de Marzo de 2025

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma MG COMPAÑIA INTERNACIONAL S.A., y su representante legal la Señora MARIA MONTSE
RRAT MILAGROS MACHUCA GALLI, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha 
presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM Nc 107/2025 del proyecto “PLANTA INDUSTRIAL TEXTIL”, a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con Cta. Cte. Ctral. N° 27-6445-02, ubicada en el Distrito de 
Luque, Departamento de Central; elaborado por el Consultor/a Ambiental WALTER JAVIER GODOY NUÑEZ 
con Registro CTCA N° 1-1568, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en 
horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a compu
tarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82831 Asunción, 15 de Marzo de 2025

La firma TRANSAGRO S.A., y su representante legal el señor BILLIE HILDEBRAND FRIESEN, proponente; 
comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible 
(MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 76/2025 del proyecto 
"ESTACION DE SERVICIOS CON MINIMARKET", a desarrollarse en la propiedad individualizada con 
Matricula N° Q05/1204, Padrón N° 686, ubicada en el Distrito de Filadelfia, Departamento de Boquerón; 
elaborado por el Consultor Ambiental PEDRO ANIBAL GAONA SANDOVAL con Registro CTCA N° 1-329, conforme 
a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su ampliación 
y modificación N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público 
por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su 
página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la 
Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo 
los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina 
de 7:00 a 15:30 horas, de Lunes a Viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del 
día siguiente de la última publicación.

82735 Asunción, 14 de marzo de 2025.-

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
El Señor ISIDRO LUIS MACHUCA MORA, PROPONENTE; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con Mesa de 
Entrada SIAM N° 6882/2024 del proyecto "ESTACION DE SERVICIOS, VENTA DE GLP Y GAS EN GARRAFAS", a 
desarrollarse en la propiedad individualizada con MATRICULA F24/2388, ubicada en el Distrito de Vaquería, Departamento 
de Caaguazú; elaborado por la Empresa Consultora Ambiental TECNO AMBIENTE Y ASOCIADOS SOCIEDAD ANONIMA 
con Registro CTCAN" E-140, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario 
N" 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por el plazo de diez 
(10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página web www.mades.gov.py y en 
las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los 

efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyendo los 
fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y 
Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de 
lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

82775 Asunción, 14 de Marzo de 2025

El Sr. VICENTE GÓMEZ DUARTE, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado al 

Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM N° 8369/2024 del proyecto “ARENERA”, a desarrollarse en la propiedad individualiza
da con Lote No 1 de la Manzana 10 P/U y Lote N° 1/2/3 de la Manzana 11, ubicada en el Distrito de Itakyry, 
Departamento de Alto Paraná; elaborado por la Consultora Ambiental LIBRADA ODILA GIMENEZ MAIZ con 
Registro CTCA N° I-566, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del público por 
el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en general en su página 
web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de Control de la Calidad 
Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, incluyen
do los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por escrito al 
Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, Asunción, en horario 
de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días hábiles, a computarse a 
partir del día siguiente de la última publicación.

82784 Asunción, 14 de Marzo de 2025

http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py
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ENTREVISTA: NELSON MORA JEFE DE GABINETE DE LA MUNICIPALIDAD DE ASUNCIÓN 

“Para finales de este año 2025, 
Asunción va a tener otra cara”
Nelson Mora abrió las puertas de su despacho a La Nación/Nación Media para hablar sobre los principales 
proyectos y desafíos de la comuna que está a cargo del intendente Óscar Rodríguez.

Lourdes Torres

Nelson Mora citó la 
revitalización del 
Centro de Asunción, 
la mejora de la movilidad con 

buses de última generación, 
la reactivación del tren y del 
histórico circuito del tran
vía entre las prioridades de la 
actual gestión. Aseguró que 
con el desarrollo de todos los 
proyectos para finales de este 
2025 Asunción comenzará a 
tener otra cara.

El jefe de gabinete de la Muni
cipalidad de Asunción explicó 
que su dirección se encarga de 
la organización diaria de los 
proyectos de todo el munici
pio, trabajando sobre la visión 
micro y macro del intendente, 
enfocándose en que todos los 
ciudadanos tengan el mejor 
servicio posible de limpieza, 
seguridad vial, medioam- 
bienteyotros.

-¿Cuáles son las priorida
des actuales del intendente 
en la capital?

-Estamos ejecutando proyec
tos que el intendente considera 
importantes, como la revita
lización del Centro de Asun
ción. Para él es fundamental y 
lo toma como unabandera. Lo 
primero que se concretó es el 
proyecto de resiliencia urbana 
en la Franja Costera de Asun
ción junto con el Banco Mun
dial. Este estuvo 4 años parado 
en la administración porque 
no existía esa simbiosis de tra
bajo con las diferentes instan
cias del Estado. El ejecutante 
es el MOPC y el MUVH, pero 
el principal beneficiario es la 
municipalidad.

También tenemos la formula
ción de proyectos macros que 
pueden cambiar la dinámica 
de Asunción. Ahora trabaja
mos en un proyecto de Orde
nanza Turística, que existe 
en las mejores ciudades del 
mundo. Tiene formulaciones 
que facilitan las intervencio
nes públicas urbanísticas, 

sin necesidad de tanta buro
cracia. Estamos terminando 
de redactar esa ordenanza y 
creemos que en el próximo 
mes ya podríamos tratar en 
la Junta Municipal. Son pun
tos no menores que cambiarán 
ladinámicadel trabajo parano 
enfocarnos en los problemas, 
sino en buscar soluciones.

-¿Cuáles son los principa
les desafíos del municipio?

-Para nosotros la movilidad 
es uno de los proyectos más 
grandes y desafiantes que 
tenemos, que se traduce en 
el Plan Maestro del Trans
porte Público. Estamos ter
minando todo lo referente ala 
nuevaflotade buses que vamos 
atener en Asunción, conelsis- 
tema de troncales y alimenta- 
dores, como las mejores ciuda
des del mundo.

También ya estamos traba
jando en el proyecto de tren 
ligero y de tranvía para el cen
tro de Asunción. Intentando 
modelar un poco lo que ya 
teníamos hace 35 años, que fue 

“Estamostrabajandoenel proyecto de tren ligero y de 
tranvía para el centro de Asunción. Intentando modelar 
un poco lo que ya teníamos hace 35 años, que fue el 
tranvía histórico”.

el tranvía histórico. Este es el 
objetivo mayor de esta admi
nistración. la reactivación del 
tren y del tranvía.

Estamos muy avanzados en 
nuestro pliego de bases, quere
mos concesionarygenerar un 
valor para que empresas priva
das puedan venir a explotar y 
que el ciudadano pueda contar 
con ese beneficio.

-¿Cómo prevén solucionar 
el problema de los baches?

-Este es un tema particular 
porque depende del volumen 
del tránsito vehicular. Asun
ción está preparada para reci-

PERFIL
NELSON MORA

-Jefe de Gabinete de la 

Municipalidad de Asunción
-Fue consultor del Banco 
Interamericano de Desar
rollo
-Fue director General de 
Gabinete del Ministerio de 

Justicia
-Fue relator fiscal del Minis
terio Público
-Máster en Justicia Criminal 

yDD.HH.
-Abogado

bir600.000vehículos, que son 
los que residen en la capital. 
Pero recibe 750.000vehículos 
más de afuera, lo que eviden
temente genera un daño en la 
capa asfáltica.

A esto se suma el problema 
de los caños de la Essap, que 
si bien va mejorando en la 
medida que van cambiando, 
persiste porque hay caños de 
más de 50 años de uso, que son 
los que se rompen y generan 

los baches. El agua es el peor 
enemigo que tiene el asfalto, 
por ser corrosivo. Por eso, la 
dinámica está pasando por 
una recomposición de abajo 
hacia arriba. Ahora trabaja
mos en armonía con la Essap.

Cuando asumió el intendente 
Rodríguez había 13 % de des
agüe pluvial; hoy, con 4 años 
de gestión, ya está alcanzando 
el 36 % con la cuenca de Molas 
López, Isabel La Católica, 
Kanonnikoff, ahora Abasto y 
el Ytay. Sitodo vabien, cuando 
esta administración termine 
estará rondando el 49 %, 
porque ya están aprobados 
la cuenca de General San
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tos, Manorá y Las Lomas. En 
4 años, se está haciendo más 
de lo que se hizo en 30 años 
de administración. Lo que 
demuestra que esta es la admi
nistración que más obras hizo.

-¿Cómo planean recupe
rar la imagen de la capital 
del país?

-Antes que nada, hay que 
recordar que las casas y edifi
cios históricos de Asunción no 
son del municipio, sino que son 
privados y la mayoría de ellos 
está en posesión de 8 o 9 fami
lias propietarias. Entonces, el 
incentivo que aveces se genera 
no es suficiente, porque dicen 
por qué arreglar una casa si no 
hay valor agregado en el centro.

Entonces, lo primero que 
estamos haciendo es revita
lizar el centro y para ello tra
bajamos en recuperar la segu
ridad, sacar a personas que no 
deberían estar en el centro, los 
delincuentes. Este es un tra
bajo arduo que hacemos con la 
Policía Nacional. Ya tenemos 
Palma Segura, con 24 cáma
ras de seguridad conectadas 
al 911, son cámaras muni
cipales. A estas se sumarán 
otras 230 cámaras interco
nectadas con el 911 y la fibra 
óptica municipal. Una vez que 

tengamos esto vamos a poder 
garantizar la seguridad en el 
centro.

Con el centro seguro vamos 
a poder atraer con incentivos 
a los empresarios para que 
vuelvan a invertir e instalar 
sus negocios, porque hubo 
una fuga, un abandono, en los 
últimos 10 años.

-Se viene una serie de even
tos internacionales, ¿desde 
el municipio cómo se están 
preparando?

-Estamos trabajando muy de 
cerca con el Gobierno ante la 
inminente llegada de impor
tantes eventos mundiales. Lo 
que nos tocará a nosotros es 
adecuarnos a los trabajos, ya 
que habrá una inversión impor
tante por parte del Estado 
paraguayo acompañado por la 
municipalidad. Lo que ya tene
mos en puerta son los Paname
ricanos, que serán en agosto.

En eventos recientes, los visi
tantes se han dado cuenta que 
Asunción tiene mucho por dar 
y nosotros debemos seguir tra
bajando sobre esto. Tenemos 
nuestra ordenanza turística, 
tenemos el plan de interven
ción en el Centro Histórico de 
Asunción, tenemos nuestras 

veredas nuevas inclusivas, 
aprovechando el cableado sub
terráneo que está avanzando.

-¿Cómo están trabajando 
con el Ejecutivo en el plan 
Asunción 500 Años?

-Somos parte del Comité Asun
ción 500 años, donde la muni
cipalidad está siendo muy par
tícipe. Estamos yendo paso a 
paso, la idea es llegar con la 
recuperación completa del Cen
tro Histórico para esafecha, de 
manera de colocar a Asunción 
como una ciudad modelo.

Este es un trabajo que se está 
haciendo con la Secretaría de 
Cultura, la Municipalidad y el 
gobierno Central. Tenemos un 
camino que ya está bien tra
zado, con planesbien estructu
rados. Como sabemos, en polí
ticas públicas, para que algo 
salga muy bien, tenemos que 
trabajar por plazos y tiempos.

En este primer semestre se 
hará el llamado grande con la 
primera reconstrucción del 
Centro, y a finales de este año 
se hará un segundo llamado 
por parte del MOPC, ahí vamos 
a comenzar a ver una dinámica 
diferente en la capital y para 
finales de este 2025 Asunción 
va a tener otra cara.
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MÁS DEL 15 % DE LA POBLACIÓN MUNDIAL VIVE CON ALGÚN TIPO DE DISCAPACIDAD 

Tips para la interacción inclusiva 
con personas con discapacidad
La discapacidad de una persona no está determinada únicamente por sus características individuales, sino por la relación con un entorno.

Las personas con disca
pacidad son aquellas 
que presentan con
diciones físicas, cognitivas, 

sensoriales o psicosociales 
que, al interactuar conbarre- 
ras del entorno y actitudes 
sociales, enfrentan dificul
tades para participar plena 
y efectivamente en la socie

dad en igualdad de condicio
nes con las demás.

Su discapacidad no está deter
minada únicamente por sus 
características individua
les, sino por la relación con 
un entorno que puede gene
rar o eliminar barreras para 
su inclusión. Así lo señalan

desde la Fundación Juntos por 
la Inclusión y agregan un dato 
revelador, según la Organiza
ción Mundial de la Salud, más 
del 15 % de la población mun
dial vive con una discapacidad. 
Dicho esto, detalla 4 tips clave 
para una interacción respe
tuosa e inclusiva con personas 
con discapacidad.

COMUNICACIÓN RESPETUOSA Y ACCESIBLE

-Dirígete directamente a la persona, no a su acompañante o intérprete.

-Pregunta antes de ayudar, no asumas que necesita asistencia.

-Utiliza lenguaje claro y sencillo si es necesario.

-Respeta los modos de comunicación alternativos, como lengua de señas 
o sistemas aumentativos y alternativos de comunicación (SAAC).

-Habla a la altura de la persona si usa silla de ruedas, evitando inclinarte o 
apoyarte en la silla.

ACCESIBILIDAD Y ENTORNO INCLUSIVO

-Si organizas una actividad, asegúrate de que el espacio sea accesible (rampas, baños adaptados, 

señalización en braille, etc.).

-Proporciona materiales accesibles, como subtítulos, textos alternativos, audiodescripciones o tex

tos en lectura fácil.

2 TRATO DIGNO YSIN ESTEREOTIPOS

-Evita términos como “pobrecito/a” o "héroe", ya que refuer

zan estigmas.

-No uses eufemismos como “capacidades diferentes” o 

“especiales”.

RESPETO POR LA AUTONOMÍA Y LA TOMA DE DECISIONES

4
 -No infantilices ni subestimes a la persona por su discapacidad.

-Respeta sus tiempos para hablar, moverse o expresarse.

-No hagas suposiciones sobre sus habilidades o limitaciones. Si la persona requiere 
apoyo en la toma de decisiones, sigue su guía sobre cómo prefiere recibir asistencia.

-Estos tips se desprenden de la Convención sobre los Derechos de las Personas con Dis
capacidad.

COMENTARIO

La pureza sexual
EMILIO DANIEL AGÜERO ESGAIB

Pastor principal de la iglesia
Más que Vencedores 
www.emilioaguero.com 
www.mqv.org.py

“Por lo demás, hermanos, os 
rogamos y exhortamos en el 
Señor Jesús, que de la manera 
que aprendisteis de nosotros 
cómo os conviene conduciros 
y agradar a Dios, así abundéis 
más y más. 2 Porque ya sabéis 
qué instrucciones os dimos 
por el Señor Jesús; 3 pues la 
voluntad de Dios es vuestra 
santificación; que os apartéis 
de inmoralidad sexual...” 1 
Tesalonicenses: 4:1-3.

El sexo ocupa un lugar suma
mente importante en el ser 
humano. Marca nuestra iden
tidad de género, nuestras 
emociones, nuestras rela

ciones y nuestro espíritu. 
Casi absolutamente todo 
lo que se hace, dice y piensa 
tiene alguna relación con el 
sexo. En la sociedad actual 
los chistes, las comedias, las 
publicidades, la películas, los 
programas, las revistas, las 
novelas, la televisión, el cine 
o prácticamente todo lo que 
tenga difusión masiva tiene 
relación con el sexo. Un ado
lescente de ida al colegio ve 
más erotización de que su 
abuelo encontraba en todo 
un fin de semana buscán
dolo. Actualmente dos de 
cada tres cosas (publicidad, 
diversión, televisión, inter

net, moda, etc.) tiene que 
ver con sexo. Las páginas de 
internet de pornografía, ero
tismo o sexualidad en general 
superan por miles de millo
nes a cualquier otro tema en 
la web. Millones de matri
monios se destruyen anual
mente en el mundo por culpa 
de la infidelidad, millones de 
abortos, cientos de enferme
dades venéreas y millones de 
víctimas de estas enferme
dades, embarazos no desea
dos, muertes de personas y de 
familias son las consecuen
cias de mal utilizar nuestra 
sexualidad.

El escritor español del best 
seller “El hombre ligh”, Enri
que Rojas, definió nuestra 
época en que el “orgasmo ha 
sido entronizado”, yo diría la 
era de “la idolatría sexual”.

Enrique Rojas dijo: “Hay sexo 
por todas partes, sin afectivi
dad ni amor, sino como una 
ruta serpenteante, divertida 
y traviesa, en la que se mez
clan valores como la con
quista, la búsqueda de placer 
y el disfrute sin restriccio
nes. Los medios de comuni
cación prometen la libera
ción y el encuentro con uno 
mismo en paraíso de sensa
ciones maravillosas: sexo sin 
fin, diversión, juego capri
choso. Así, se pretende enga
ñar y convencer al hombre de 
que sexo y amor significan lo 
mismo, de que practicar el 
sexo es interesante, sin plan
tearse nada más. Todo desde 
un punto de vista material 
y deshumanizado... hemos 
perdido los puntos de refe
rencia, todo se torna rela
tivo y descendemos así por la 

rampa del subjetivismo y del 
egocentrismo, en una pala
bra: egoísmo”. La Biblia nos 
enseña que el egoísmo es la 
raíz de todos los pecados de 
la carne.

En 1934 un antropólogo lla
mado J. D. Unwin publicó un 
libro llamado “Sexo y cul
tura”. El quería demostrar 
la teoría que había desarro
llado de que la civilización y 
el autocontrol sexual tenían 
una relación directa. Estu
dió 100 sociedades diferen
tes en diferentes partes del 
mu ndo y encontró que la ener
gía cultural de una sociedad, 
sus talentos en arte, ciencia, 
arquitectura, tecnología, etc., 
aumentaba cuando la ener
gía sexual era controlada. 
Entonces la monogamia, que 
es el autocontrol de la ener

gía sexual en un matrimonio 
entre un hombre y una mujer, 
produce gran energía social y 
cultural.

Al buscar las raíces de lainmo- 
ralidad sexual no es necesario 
mirar más allá de nuestra pro
pia naturaleza. Jeremías 17:9 
“engañoso es el corazón más 
que todas las cosas, ¿quien 
lo conocerá?” y Proverbios 
22:15 “la necedad está ligada 
al corazón del hombre, más 
el castigo de la corrección lo 
alejará de la necedad”. Juan 
dice en 1 Juan 1:8: “Si decimos 
que no tenemos pecado, nos 
engañamos a nosotros mis
mos, y la verdad no está en 
nosotros”. Por último, Jesús 
declaró en Mateo 15:18-20 que 
la raíz del pecado sexual pro
viene del corazón y este debe 
ser cambiado.

http://www.emilioaguero.com
http://www.mqv.org.py
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ANUNCIO LLEGA EN MEDIO DE DUDAS SOBRE SU ESTADO DE SALUD

Desde el hospital, el papa 
lanza plan para la Iglesia
El papa Francisco relanza desde el hospital su gran proyecto sobre el futuro de la Iglesia.

DECRETO DE ZELENSKI

Instauran delegación 
para negociar la paz
El presidente ucraniano ha instaurado una 
“delegación” con vistas a negociar “una paz 
justa” con Rusia.

tregua de 30 días.AFP

El papa relanzó un programa de reformas para la Iglesia

De acuerdo con el texto, el 
equipo estará integrado por el 
jefe de la oficina presidencial, 
Andrii Yermak, el canciller 
Andrii Sibiga, el ministro de 
Defensa, Rustem Umerov, y el 
jefe adjunto del gabinete pre
sidencial, Pavlo Palisa, quie-

E1 presidente ruso Vladimir 
Putin “miente” cuando dice 
que instaurar una tregua de 
30 días propuesta por Kiev 
y Washington es “compli
cado”, señaló ayer sábado su 
par ucraniano, Volodí mir Zel 
enski.

nes tendrán el cometido de
AFP

El papa Francisco 
aprobó desde el hos
pital retomar su pro
yecto de reformas sobre el 

futuro de la Iglesia, indicó 
ayer sábado el Vaticano, en 
una aparente señal desti
nada a consolidar su legado 
cuando las dudas sobre su 
salud se multiplican.

El jesuíta argentino, de 88 
años, se encuentra ingresado 
desde el 14 de febrero en el 
hospital Gemelli de Roma 
por problemas respiratorios. 
Desde entonces, no realizó 
ninguna aparición pública 
ni se publicaron fotos suyas.

Desde su última fuerte 
recaída, registrada el 3 de 
marzo, su estado mejoró gra
dualmente y, desde el hospi
tal, retomó su trabajo, junto 
a las sesiones de fisioterapia 
motora y respiratoria para 
recuperarse de una doble 
neumonía.

El martes, Francisco aprobó 
así lanzar “el proceso de 
acompañamiento de la 
fase de implementación” 

del Sínodo “Por una Iglesia 
sinodal. Comunión, parti
cipación, misión”, que con
cluirá en octubre de 2028 en 
Roma, indicó el Vaticano en 
un comunicado.

VARIOS TEMAS

En octubre de 2024, una 
asamblea mundial de reli
giosos y laicos de todo el 
mundo sobre el futuro de la 
Iglesia dejó abiertos varios 
temas como la ordenación 
de las mujeres como diaco- 
nisas o cómo acoger a los fie
les LGTB.

El documento final de ese 
encuentro sí propuso una 
reorganización de la forma
ción de los curas y una mayor 
implicación de los laicos, 
también en la selección de 
obispos, y una mayor inde
pendencia para las conferen
cias episcopales.

Y también se hizo hincapié 
en la necesidad de intensi
ficar la lucha contra la vio
lencia sexual por parte de 
miembros del clero mediante 
una mayor prevención, entre 
otras recomendaciones.

En una carta enviada ayer 
sábado a los obispos de todo 
el mundo, el cardenal maltés 
Mario Grech anunció el ini
cio de la fase de implemen
tación de las recomenda
ciones, que contará con una 
evaluación en 2027 antes de 
la asamblea final en 2028.

Convocatoria -muvh-
POSTULACIÓN AL PROGRAMA DE VIVIENDAS ECONÓMICAS PROYECTO 

HABITACIONAL - EDIFICIO RESIDENTAS 1 EN LA CIUDAD DE LUQUE, 
DEPARTAMENTO CENTRAL

12 DEPARTAMENTOS DE 66,67m2 CONSTRUIDOS EN UN TERRENO DE 
516,49m2.

Costo de la unidad desde: 354.000.000.
Tasa de financiamiento del 6.5%

Costo mensual aproximado por 15 años: 3.275.470 (IVA incluido) 
Financiado a través del Banco Nacional de Fomento (BNF)*

PARA ACCEDER A LOS REQUISITOS BÁSICOS Y A LA DOCUMENTACIÓN REQUERIDA 
INGRESAR A www.muvh.gov.py

•Sujeto a aprobación del crédito

Plazo para recepción de documentos: 
Lunes 17 de marzo al lunes 31 de marzo del 2025.
Horario: Lun a Sab de 07 a 17. Dom de 9 a 13.
Teléfono: 021-4133540.
Lugar: Mesa de Entrada de la Sede Central 
(Independencia Nacional 909 esq. Manuel Domínguez).

GOBIERNOdel
PARAGUAY

El anuncio llega cuando las 
dudas aumentan sobre la 
continuidad del primer papa 
latinoamericano en el cargo 
por sus problemas de salud, 
aunque en los últimos tiem
pos descartó renunciar como 
su predecesor Benedicto XVI 
en 2013.

UBICACIÓN

i MINISTERIO DE
I URBANISMO, VIVIENDA
I Y HÁBITAT 

hablar con los “socios inter
nacionales” de Ucrania.

Los cuatro conformaron la 
delegación en las conversa
ciones del martes en Arabia 
Saudita con Estados Unidos, 
en las que Kiev respaldó la 
idea de proponer a Rusia una

Import
Center S. A.

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 
DE ACCIONISTAS

De conformidad a lo dispuesto en el Art. 13 de los Estatutos Sociales, el Directorio de 
IMPORT CENTER S.A. convoca a los Señores Accionistas a Asamblea General 
Ordinaria, a celebrarse en el local social, sito en la Avda. República Argentina No.1851 
el día miércoles 26 de marzo de 2025, a las 10.30 horas, para tratar el siguiente:

ORDEN DEL DIA

1) Elección de un Presidente y un Secretario de la Asamblea.

2) Lectura y consideración de la Memoria del Directorio, Balance General, Cuadro de 
Ganancias y Pérdidas y los Informes de Auditoría y del Síndico, correspondientes al 
ejercicio cerrado al 31 de diciembre de 2024.

3) Destino de las Utilidades y tratamiento de las Reservas.

4) Determinación de la remuneración de los Directores.

5) Elección de un Síndico Titular y un Síndico Suplente, y fijación de su remuneración.

6) Lectura y solicitud de aprobación del Informe Anual de Gobierno Corporativo por el 
ejercicio cerrado al 31 de Diciembre de 2024.

7) Designación de dos Accionistas para suscribir el Acta de Asamblea conjuntamente 
con el Presidente y Secretario.

El Directorio recuerda a los Señores Accionistas sobre lo dispuesto en el Art. 15 de los 
Estatutos Sociales, con relación a los requisitos para la participación de los accionistas 
en la Asamblea.

EL DIRECTORIO.

“Putin también miente 
sobre el hecho de que un alto 
al fuego es supuestamente 
complicado. En realidad, se 
puede controlar todo y noso
tros hemos hablado de ello 
con lows estadounidenses”, 
afirmó Zelenski en un men
saje en la red social X.

82882/19-03-2025

http://www.muvh.gov.py
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CRUCIGRAMA
HORIZONTALES
1. CGentilicio femenino de un 
antiguo pueblodelsurde Italia.
7. En la mitología griega, 
rey de Asiría, padre de Mirra y 
deAdonis.
11. vigesimosegunda letra 
del alfabeto árabe.
14. Nana, nona.abue.
15. Ciudad muy populosa.
16. En química, terminación 
genérica de ácidos.
17. Ver, percibir, descubrir.
18. Engendrar.
20. Estado del NE de la India, 
entre Bangla Desh y Birmania; 
capital: Dispur.
21. Aplícase a quien no 
defrauda la confianza en él 
depositada.
22. Pron. personal de 3a pers., 
fem., singular.
23. Cualquier prenda de vestir
25. Dirigí la vista hacia un 
objeto.
27. Aposento para el peinado 
y aseo.
30. Poeta, periodista, acadé- 
micoy militante político argen
tino (1930 -1976) autor de "La 
patria fusilada" (1973).
33. Mirad desde un lugar ele
vado.
34. Quetiene analogía o seme
janza con otra cosa.
36. Agrio, áspero.
38. Larva deciertosdípteros,en 
especial la que parasita al perro.
39. Amplificación de la luz por 
emisión estimulada de radia

ción (sigla).
41. Comunicar, juntar.
42. Paso el arado por la tierra 
dejando lomos entre lossurcos.
44. Extraño, desusado.
45. Hacen comestible un ali
mento porla acción directa del 
fuego.
46. Agregar algo a una cosa.
48. Que ama (f.)
50. División administrativa de 
la Greda actual.
51. (Gustavo...) Famoso dibu
ja nte e i lustrad orfra ncés (1832- 
1883).
52. (James...) Campeón mun
dial de Fórmula 1 en 1976.
55.1 nstituto Naciona I deTecno- 
logía Agropecuaria (sigla).
57. Capita. del departamento 
de Paso de Calais (Francia).
61. Heriro matar con saetas.
63. Que nace y crece junta
mente con otra cosa a la que 
está adherido (f.)
64. En informática, unidad 
mínima de información lógica 
o digital.
65. Camina, marcha.
66. Asar ligeramente.
67. Asociación americana del 
automóvil (sigla).
68. Te atreves.
69. Que ha fallado en acertar 
la meta (f.)
VERTICALES
1. Holgazana, perezosa.
2. Pieza de artillería de menor 
longitud que el cañón.
3. Antigua moneda de oro fran-

SOLUCIÓN ANTERIOR

cesa de 20 francos.
4. Con separación.
5.Gritovehementedeuna mul
titud.
6. Importante afluente del Rin 
en territorio suizo.
7. Pueblo amerindio que domi
naba en la costa del Brasil al lle
gar allí los portugueses.
8. No remunerada.
9. Abrogar o extinguir una ley, 
uso o costumbre.
10. Abreviatura de la función 
trigonométrica "secante".
11.Canalqueen Alemania une 
el Báltico con el mar del Norte. 
12. Embarcación de remo.

13. Sufijo que significa porta
dora.
19. Volver a encuadernar un 
libro.
21. Dicho o hecho propio de los 
fanfarrones.
24. Lazo que se arroja a un ani
mal para derribarlo.
26. (Augusto...Bastos) Escritor 
paraguayo (1917-2005) autorde 
"Yo, el Supremo".
27. Rabo de algunos animales.
28. Legendario rey de la tribu de 
los hunos (siglo Vd.C).
29. Hombre jactanciosoypen- 
denciero que procura intimidar 
a los demás.

31. Compacto, que contiene 
mucha materia en poco espa
cio.
32. Tener antipatía y aversión 
hacia alguien.
35. Canto y baile típicos de las 
Canarias.
37. Adorna.
40. Obtuso y sin punta.
43. Órgano de la visión en los 
hombres y animales.
47. Capital de la región de Picar
día (Francia).
49. Arácnido productor de la 
sarna en el ser humano.
52. Poroto, alubia.

53. Su Señoría.
54. Sustancia queseencuentra 
emulsionada en la teche.
56. Preposición que expresa 
posterioridad en tiempo o 
espacio.
58. Dícesede la atmósfera libre 
y carente de tinieblas.
59. Juntad con ligaduras.
60. Esposa del patriarca bíblico 
Abraham.
62. Insignia de los comenda
dores de la orden de san Anto
nio Abad.
63. Coge con la mano.

SOPA DE LETRAS SUDOKU ARUKONE
E I KÑN IMEPWGYENRRÑRE
T I SMOSRTZPVTQFVKGUQ
NNLPMDRNWTN H G R K I W
E IQSETNEMETNETS ISN I 
MNOOMKBMMEF I JAMENTE
EC I G I SGAORZWWEGWFZM
TEPZEXDUAVHDCZKQZGQ
N S W I V I ETNEMENNEREPR
EABRTDOEJ LNHFMOKRSX
NNUEOFKPETNEMANRETE 
ATPWGSFREGULARMENTE 
MEETNEMETNATSNOCXÑ I 
RMHYDKGPLWCR I I QZMHY 
EEPER I OD I CAMENTENQK 
PNFAST I D I OSAMENTECS 
DTMXYKXFRÑ I HPEÑAÑME 
PEYXETNEMADARET I ERÑ 
G INTERMINABLEMENTE I 
ETNEMADAGNOLORPJNUL

Los rompecabezas de sudoku consisten en 
cinco cuadrículasdesudoku superpuestas. Las 
reglasestándardesudokuseaplicanacadacua- 
drículade9x9.Coloquedígitosdellal9encada 
celda vacía. Cada fila, cada columna y cada cua
dro de 3 x 3 debe contener uno de cada dígito.

5 3 8
5 2 4

2 6
2 5 3
4 5 2 8 6 1
7 1 5

4 9
6 7 5

8 3 1

4 10 9 7

5

6 8 10

3 1 9 7

3 2

5 6 8 1 2 4

En los arukone el objetivo es unir los 
números iguales con líneas sin que 
estas se crucen.

Descubrí estos términos afines a la palabra “SIEMPRE”. Debes buscarlos en forma horizontal, vertical, diagonal, del derecho y del revés.

PERENNEMENTE, FIJAMENTE, REPETIDAMENTE, ETERNAMENTE, CONSTANTEMENTE, REITERADAMENTE, FASTIDIOSAMENTE, 
INSISTENTEMENTE,PERIÓDICAMENTE,REGULARMENTE,PROLONGADAMENTE,PERPETUAMENTE,INTERMINABLEMENTE,.PERMANENTEMENTE,INCESANTEMENTE

SOLUCIONES ANTERIORES

2 9 7 4 8 3 6 1 5
5 6 4 2 1 7 3 8 9
3 1 8 9 6 5 7 4 2
6 4 9 5 2 1 8 7 3
8 2 3 7 9 4 1 5 6
1 7 5 8 3 6 2 9 4
9 5 1 6 7 2 4 3 8
7 8 2 3 4 9 5 6 1
4 3 6 1 5 8 9 2 7

AJEDREZ
ALIREZA FIROUZJA, NOVENO 
EN EL RANKING MUNDIAL

El mejor jugador de Francia, 
actualmente es el GM Alireza 
Firouzja, con 2.757 puntos de elo. 
Esto le permite estar rankeado 
entre los 10 mejores del mundo. 
Magnus Carlsen ha dicho por Ali
reza, que era posiblemente el 
futuro campeón mundial, aun- 
queaestejugador,deorigen iraní, 
al parecer esto no le está impor
tando en gran medida, debido 
a que no participa en los princi
pales torneos que le permitan 
pelear por tan anhelado título. 
En una recienteentrevista, Alireza 
comentóquetieneotra actividad 
que le lleva mucho tiempo, que 
es el diseño en la moda, carrera 
que está estudiando. Nació el 18 
de junio de 2003 en la ciudad de 
Babol, en Irán, pero para poder 
crecer ajedrecísticamente se 
mudóa Francia,dondeconsiguió 
tener su nacionalidad y de esta 
manera representar a la federa
ción francesa de ajedrez desde el 
2021. Logró superar los 2.800 de 
elo en noviembre de 2021, época 
en la cual se lo consideraba el 
sucesorde Magnus Carlsen.

INTUICIÓN AL MÁSALTO NIVEL 
Al nivel de la élite, la preparación 
enlasaperturasesprimordial,con 
ideas propias y novedades teóri
cas es la fórmula para el éxito en 
competiciones de alto nivel, aún 
Alireza no ha demostradograndes 
sorpresas en esta fase del juego, 
lo que a veces le complica para 
encarar el resto de la partida. Al

Por Paulo Jodorcovsky
Maestro Nacional de Ajedrez 
PIDE Instructor 
pjodorcoajedrez@gmail.com

G.M. Alireza Firouzja

comenzar el juego no tiene un 
excelente repertorio de Blancas, y 
eso hace que le cueste mantener 
la iniciativa, y de negras se le com
plica igualareljuego. Adicional.su 
conocimientodefinalesaúnsigue 
siendo inferiora lostops, induda
blemente aún le falta un equipo 
deentrenadoresconsolidado.con 
un sistema de estudio adaptado a 
sus necesidades. Como fortaleza 
que lo diferencia del resto es su 
intuición, que le permite moverse 
cómodamenteen posicionescaó- 
ticasy el nivel decálculoqueapro- 
vecha en cada partida que juega, 
debido a que alcanza a ver gene
ralmente un poco másdecantidad 
dejugadasquesu rival. La intuición 
“es la capacidad de comprender 
lascosasal instante sin necesidad 
de un conocimiento previo”, uno 
de los grandes campeones mun- 
dialesquetenía impregnado en su 
juego la intuición, fue el gran José 
RaúlCapablanca.

mailto:pjodorcoajedrez@gmail.com
Adicional.su
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BREVESFÓRMULA 2

Duerksen ganó en Australia

Joshua Duer
ksen (izq.) feste
jando en lo más 
alto del podio 
en Australia.
El paraguayo 
sigue haciendo 
historia

La Albirroja Sub-17 sigue con sus preparativos para el Sudamericano

La selección paraguaya Sub-17 culminó una de las últimas sema
nas de preparación este sábado animando un amistoso de entre
namiento con la categoría Sub-17 de Fernando de la Mora. En el 
Centro de Alto Rendimiento Deportivo Esc. Óscar Harrison, en 

dos tiempos de 40 minutos, se impuso la Albirroja por 3-0 con 
goles de Pedro Villalba Jhosias Campss y José Buhring. En el Sud
americano Sub-17, Paraguay jugará en el grupo A en la ciudad 
de Montería (caribe colombiano), iniciando su participación el 
27 de marzo ante Perú.

Victoria albirroja

El piloto paraguayo sigue haciendo historia, 
esta vez se mantuvo en la cima las 23 
vueltas para imponerse en la Carrera Sprint.

Himno paraguayo 
en Australia, orgu
llo total con la ban
dera tricolor flameando en el 

podio durante la ceremonia 
de premiación. El piloto Jos
hua Duerksen tuvo el mejor 
comienzo de temporada en 
la Fórmula 2 y tras una exce
lente largada, se mantuvo en 
la cima las 23 vueltas y ganó la

Carrera Sprint de la Fórmula 
2 en Melbourne.

“Paraguay vos podés, noso
tros podemos. Gracias a todos 
por su apoyo, seguiremos tra
bajando conhumildad. Empe
zando el 2025 como termina
mos el 2024. Vamos a seguir 
buscando estos resultados”, 
posteó Duerksen en sus redes.

“Hamilton (Lewis) me dio 
mucha fuerza, energía y 
vibras”, comentó el para
guayo sobre su encuentro con 
el británico, siete veces cam
peón del mundo de Fórmula 
1. Agregó: “Sin palabras, nos 
inspiras a mi y a tantos otros 
pilotos que buscan llegar a la 
Fl. Gracias Lewis, mi obj etivo 
es llegar a correr contra vos lo 
más pronto posible”.

El piloto compatriota de AIX 
había impresionado al termi
nar en la p2 justamente para 
la carrera sprint y lo ratificó 

con una excelente jornada en 
la madrugada de este sábado. 
El paraguayo tomó la delan
tera en la curva 1 y se afianzó, 
dejando en el segundo lugar a 
Leornardo Fornaroli.

De esta manera, el paraguayo 
consiguió su tercera victoria 
en la F2, dejando más en alto 
la bandera paraguaya en la 
historia del automovilismo. 
Es importante recordar que 
para la carrera principal del 
domingo, el paraguayo sal
drá en la p7, luego de algunas 
penalidades aplicadas.

Cayó Yacaré XV ante Pampas
Por la quinta fecha del Super Rugby Américas, Pampas amplió su 

racha invicta y de local logró su tercera victoria consecutiva al 
derrotar por 19 a 7 a Yacaré XV, el seleccionado paraguayo. Con la 
victoria, el equipo bonaerense es uno de los líderes junto a Peñarol 
de Uruguay. Yacaré XV alistó a Mariano Muntaner, Axel Zapata y 
Rolando Portillo; Mariano Garcete (c); Ariel Núñez, Philip Doors y 
Santiago Ruizjuan Cruz Strada;Juan González, Sebastián Urbieta, 
Ramiro Amarilla, Arthur López y Julián Quetglas. Entrenador: Richard 
Lefort. Luego entraron: Jordi Tobías Chávez, César Pérez Gauto, 
Enzo Bordón, Juan José Heisecke Schauman, Ramiro Parada, Gon
zalo Bareiro, Valentino Dicapua y Facundo Paiva.

SECRETARÍA NACIONAL DE DEPORTES

Mejoras en 12 de Octubre de Acahay
Inversión en el 
sistema de regadío 
y empastado.

Con presencia del presi
dente de la República, San
tiago Peña, la Secretaría 
Nacional de Deportes inau
guró este sábado las mejoras 
en el Estadio del Club 12 de 
Octubre de la Ciudad de Aca
hay, en el departamento de 
Paraguarí. El escenario fut
bolístico contó con la inver
sión de la cartera deportiva 
para el sistema de regadío y el 
empastado del terreno.

En el marco del día de 
gobierno desarrollado por el

Así luce el mejorado estadio del 12 de Octubre de Acahay

presidente de la República en 
el IX departamento, el man
datario celebró la habilitación 
de las mejoras en la entidad 
deportiva que compite en la 
Liga Acahaiense de Fútbol, y 
asociada a la Unión del Fútbol 

del Interior.

La inversión de la cartera 
deportiva para el desarrollo 
de las mejoras en el escena
rio del Club 12 de Octubre fue 
de 450.000.000 de guaraníes, 

lo que permitió la instalación 
de todo el sistema de regadío 
automático en el campo de 
juego, así como la instalación 
del césped de competición 
acorde a las especificaciones 
reglamentarias oficiales del 
fútbol.

Durante el acto, el titular de 
la cartera deportiva, César 
Ramírez, destacó la impor
tancia de seguir apostando en 
inversiones para el deporte. 
Así mismo, destacó la impor
tancia del trabajo mancomu
nado entre las instituciones. 
“Siempre es lindo llegar al 
interior del país para inau
gurar obras que beneficia
rán a la ciudadanía”, senten
ció Ramírez.

Florentín dejó Bucaramanga
El paraguayo Gustavo Florentín dejó de ser entrenador del colom
biano Atlético Bucaramanga, constituyéndose en el sexto DT que 
deja su cargo en el actual torneo cafetero de Primera División. Luego 

de la derrota por 1-0 de local contra Deportivo Pereira, Florentín 
fue despedido, a poco del inicio de la fase de grupos de la Copa 

Libertadores. El orientador había asumido el cargo en sustitución 
del venezolano Rafael Dudamel en diciembre y deja al cuadro san- 

tandereano en el puesto 17 de la Liga-I 2025 con seis unidades en 
ocho juegos. “El presidente conversó con nosotros, no continuamos. 
Conversamos bastante”, declaró Gustavo Florentín.

Sánchez puede debutar
El volante paraguayo Richard Sánchez, flamante fichaje del Racing de 

Avellaneda, campeón vigente de la Copa Sudamericana y Recopa Sud
americana, puede debutar en el conjunto albiceleste este domingo en 
el clásico ante I ndependiente, por la décima fecha del torneo Apertura.

El mediocampista llegó esta semana a Racing desde el América de 
México, firmó contratoy quedó concentrado a disposición del entre

nador Gustavo Costas. El esperado duelo se jugará a las 16.00 en el 
Estadio Libertadores de América-Ricardo Enrique Bochini. Racing 
pagó unos 3 millones de dólares para adquirir el 100 % de la ficha del 
jugador paraguayo de 28 años.
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CONVOCADO A LA SELECCIÓN ESPAÑA

Orlando GUI: de suplente 
en Intermedia a la Albirroja

Mbappé pone 
líder al Real
Remontada exprés 
con doblete del 
jugador francés.

El arquero del San Lorenzo de Almagro es una de las novedades en la nómina del entrenador Gustavo Alfaro.

Orlando 
GUI es el 

cuarto 
arquero 
que se 
integra a 
la selec

ción abso
luta de 
Paraguay

ELIMINATORIAS 
SUDAMERICANAS

FECHA13

JUEVES 20 DE MARZO

Paraguay vs. Chile 

Estadio: Defensores del 
Chaco (Asunción) Hora: 20:00 
Árbitro: Raphael Claus VAR: 
Daniel Nobre (brasileños)

FECHA14

MARTES 25 DE MARZO

Se confirmó la convo
catoria del arquero 
Orlando Gilí, de 24 
años, a la selección mayor de 

Paraguay para los siguientes 
partidos de las eliminatorias 
sudamericanas camino al 
Mundial 2026 frente a Chile 
(20 de marzo) y Colombia 
(25 de marzo). La historia de 
Gilí no deja de sorprender, ya 
que hasta el año pasado era 
suplente en el Sportivo San 
Lorenzo de la División Inter
media. A inicios de la actual 
temporada tuvo chances de 
atajar en filas del San Lorenzo 
de Almagro de la Argentina y 
gracias a sus grandes actua
ciones llegó a la consideración 
del entrenador para integrarse 
por primera vez al llamado de 
laAlbirrojaabsoluta, quebusca

su clasificación al siguiente 
Mundial de la FIFA. Dentro 
de la lista que se venía mane
jando, por primera vez acuden 
cuatro arqueros con Roberto 
Fernández, Carlos Coronel, 
Juan Espinóla y Orlando Gilí. 
Otra de las novedades tiene que 
ver con la primera citación a la 
Albirroja mayor de los juveni
les Ronaldo Dejesús y Rubén 
Lezcano. También resalta 
la vuelta del experimentado 
goleador Gabriel Avalos.

“Estoy cumpliendo un sueño. 
No pensé que iba a ser llamado 
de forma tan rápida a la selec
ción”, mencionó el medio- 
campista Rubén Lezcano, 
recientemente transferido 
por Libertad al Fluminense 
de Brasil.

Colombia vs. Paraguay

Estadio: Metropolitano 
Roberto Meléndez 
(Barranquilla) Hora: 21:00 
Árbitro: Facundo Tello VAR: 
Silvio Trueco (argentinos)

TRANSMISIÓN

DEL CANAL GEN

NACIÓN MEDIA

INICIA EL OPERATIVO

Esta tarde (17:30) se inicia 
el operativo con un entre
namiento a puertas cerra
das del plantel Albirrojo en 
el Carde de Ypané. Mañana 
nuevamente habrá otra movi
lización a la misma hora con 
acceso a la prensa durante 
15 minutos y atención de dos 
jugadores.

LISTA DE CONVOCADOS

DE PARAGUAY

ARQUEROS
Roberto Fernández Botafogo/Brasil

Carlos Coronel New York RB/EE. UU.

Juan Espinóla Belgrano/Argentina

Orlando Gilí San Lorenzo/Argentina

DEFENSORES
Fabián Balbuena Dínamo/Rusia

Ornar Alderete Getafe/España

Júnior Alonso Atlético Mineiro/Brasil

Gustavo Velázquez Cerro Porteño

Saúl Salcedo NeweH’s/Argentina

Ronaldo Dejesús Lanús/Argentina

Agustín Sández Rosario Central/Argentina

Juan Cáceres Lanús/Argentina

MEDIOCAMPISTAS
Matías Galarza Talleres/Córdoba

Andrés Cubas Vancouver/Canadá

Damián Bobadilla Sao Paulo/Brasil

Diego Gómez Brighton/lnglaterra

Alejandro Romero Al-Ain/Emiratos Árabes

Mathías Villasanti Gremio/Brasil

Rubén Lezcano Fluminense/Brasil

DELANTEROS
Miguel Almirón Atalanta/EE. UU.

Ramón Sosa Nottingham Forest/lnglaterra

Julio Enciso Ipswich/lnglaterra

Ángel Romero Corinthians/Brasil

Alex Arce Liga de Quito/Ecuador

Antonio Sanabria Torino/ltalia

Isidro Pitta Cuiabá/Brasil
Gabriel Ávalos Independiente/Argentina

Leganés vs. Betis 10:00

Sevilla vs. Athletic Club 12:15

1 LIGA ESPAÑOLA

PARTIDOS

PARA HOY

Osasuna vs. Getafe 14:30

Rayo Vallecano vs. Real 

Sociedad 14:30

Atlético Madrid vs. Barcelona 
17:00

PRINCIPALES POSICIONES
Real Madrid 60

Barcelona 57

Atlético Madrid 56

Athletic Club 49

Villarreal 44

Real Betis 41

Mallorca 40

Celta de Vigo 39

Sevilla 36

Rayo Vallecano 36

Real Sociedad 34

Getafe 33

Girona 33

Osasuna 33

Villarreal, España. APF.

El Real Madrid se impuso 
este sábado por 2-1 al Villa
rreal en el Estadio de la Cerá
mica, en la 28a jornada de 
la Liga española, tras una 
remontada express con un 
doblete del francés Kylian 
Mbappé, por lo que el equipo 
blanco dormirá líder provi
sional.

INGLATERRA

Gómez: “Tuvimos un partido increíble”
El equipo de Cario Ancelotti 
cumplió por lo tanto su parte 
y tiene ahora tres puntos más 
que el Barcelona y cuatro 
sobre el Atlético de Madrid.

Diego 
Gómez 
en acción 
frente al 
Manches- 
ter City

Brighton empató 
2-2 con el
Manchester City.

“Tuvimos un partido increí
ble contra un rival muy difí
cil”, dijo el volante paraguayo 
Diego Gómez, otro de los con
vocados a la selección mayor 
de Paraguay para los parti
dos de las eliminatorias sud
americanas frente a Chile y 
Colombia.

Gómez fue titular, jugó un 
partidazo hasta los 75 minu

tos y se mostró feliz luego del 
empate del Brighton por 2-2 
ante Manchester City por la 
Premier League de Inglaterra.

Por su parte, Julio Enciso 
disputó 82’ minutos en filas 
del Ips wich en la derrota 4-2 
contra el Nottingham Forest 
de Ramón Sosa, aunque este 
último ni siquiera estuvo 
convocado.

Ramón Sosa fue postergado 
por segundo partido seguido 
de parte del DT portugués 
Nuno Espirito Santo. El 
ofensivo al menos era alter

nativa, pero últimamente 
quedó totalmente relegado 
y tiene cada vez menos rele
vancia en el plantel de uno 
de los equipos sensación de 
la Premier League.

El paraguayo publicó una 
frase e hizo saber que está 
incomodo en el Nottin
gham. Al divulgarse la lista 
de convocados, Sosa posteó 
en sus redes el gráfico de la 
Albirroja, con la frase: “Mi 
única motivación”, dejando 
en claro que da lucha por la 
selección, ya que su actual 
club no lo motiva.

Esos dos equipos se enfren
tan entre sí el domingo en el 
Metropolitano.

Tras un saque de esquina, 
el argentino Juan Foyth (7) 
consiguió mandar el esférico 
al fondo de la roja para ade
lantar al Submarino Ama
rillo.

Pero, poco después, Mbappé 
se inventó la remontada. En 
una contra de los blancos, 
Mbappé (17) aprovechó un 
rechace del portero Diego 
Conde para poner el empate. 
El francés publicó el segundo 
con un certero remate en el 23.
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TRAS EMPATE ANTE TEMBETARY CERRO PORTEÑO RECIBE EN SU OLLA A AMELIANO

Arce descarta un 
bajón del equipo
Aceptó que a Guaraní le cuesta enfrentar a 
los equipos que se cierran bien atrás.

Cuatro ganadores, con 
sed de más triunfos

Guaraní no pudo con Tembetaryyse aleja de la punta

Deportivo Recoleta y Sportivo Luqueño 
se verán las caras en Itauguá. Todos 
lograron triunfos en la fecha pasada.

FICHA DEL PARTIDO

La Nueva Olla

18:15

El técnico de Guaraní, Fran
cisco Arce, aseguró que su 
equipo no sufre ningún bajón, 
pese a haber perdido cuatro 
puntos en sus últimos dos jue
gos. Tras el empate ante Tem- 
betary, el estratega aborigen 
reconoció que “no siempre se 
puede ganar todos los parti
dos”. “Estoy de acuerdo que fue 
jugado bien por ellos (Tembe- 
tary), mejor que nosotros en 
algunos momentos y nosotros 
en otros, pero sin acertar, con 
algunos errores”, señaló en 
conferencia de prensa.

Al tiempo de ponderar las vir
tudes del rival, sobrevino su 
análisis en relación al rendi
miento del equipo. “Nos costó 
en los últimos dos partidos y 
nos ha costado ante los riva
les que nos han cerrado bien 
los espacios y nos han contra

atacado rápido. Es una tarea 
pendiente. Entiendo que todos 
queremos ganar, pero no siem
pre se puede”, reconoció.

“Yo no lo veo como un bajón, 
son dos partidos que no pudi
mos ganar, hoy fue un empate 
justo, ante Ameliano tuvimos 
más posibilidades y por des
atenciones perdimos el par
tido”, concluyó.

MERECIÓ MÁS

En Tembetary hubo confor
midad también por el empate, 
pero lamentaron las chances 
desperdiciadas. “Un empate 
con sabor poco, porque tuvi
mos las mejores ocasiones, 
aunque es un empate que tam
bién nos sirve”, mencionó el 
volante Juan Francisco Este- 
che, unos de los destacados.

Robert Piris 
Da Motta, 
uno de los 
jugadores 
de mejor 
rendi

miento en 
Cerro Por

teño, que 
hoy recibe 

a Sportivo 
Ameliano

CERRO PORTEÑO

DIEGO 
LEÓN

&
fj MATÍAS 

PÉREZ
ROBERTO

FERNÁNDEZ^

VÍCTOR
VELÁZQUEZ

ALAN 
BENÍTEZ

DIEGO ALDO
MARTÍNEZ DT BOBADILLA

WILDER 
VIERA

GASTÓN 
GIMÉNEZ

A CECILIO 
DOMÍNGUEZ

ALEJANDRO 
SAMUDIO

VÍCTOR 
SALAZAR

GIOVANNI ALEX 
BOGADO SERVIÁN

¿ ¿ s &
ROBERT FEDERICO CHRISTIAN ESTÍVEL 
PIRIS DA CARRIZO OCAMPOS MOREIRA

JULIO 
GONZÁLEZ D

A MIGUEL
,4>, MARTÍNEZ

LUCA 
FALABELLA

MOTTA

CARLOS 
FAVERO

ÉDGAR MIGUEL
ZARACHO BENÍTEZ

Árbitro: Carlos Benítez. Asistentes: Carmelo Candía y Guido Miranda.

Cuarto árbitro: César Rolón. VAR: Marco Franco. AVAR: Christian Sosa.

TRANSMISIÓN EN DIRECTO UNIVERSO

LIBERTADORES SUB-20: LA GRAN FINAL

La Copa Libertadores Sub-20 tendrá esta noche su gran final 
con el partido que disputarán los equipos brasileños Fla- 
mengo, actual campeón, y el Palmeiras, que buscará su pri
mera consagración. El compromiso se jugará a partir de las 
20:00 en el estadio Arsenio Erico, con entradas generales de 
G. 20.000. Antes, desde las 16:30 jugarán por el tercer lugar 
los equipos de Danubio de Uruguay y Belgrano de Argentina.

Con dos partidos 
sigue hoy la marcha 
de la fecha 9 del tor
neo Apertura. La jornada se 

presenta atractiva porque se 
enfrentarán cuatro equipos 
que lograron firmar triunfos 
en sus respectivos partidos.

El que sin duda despierta 
mayor interés es el que juga
rán Cerro Porteño y Ame
liano a primera hora en barrio 
Obrero. Para el Ciclón supuso 
una semana más que impor
tante porque aparte de doble
gar de visitante a General 
Caballero de Mallorquín en 
condición de visitante, con
firmó su clasificación a la fase 
de grupos de la Copa Liberta
dores a mitad de semana.

De todas formas y a nivel 
casero, el equipo de Diego 
Martínez sigue sin conven
cer y tendrá que trabajar 
duro esta vez para doblegar 
a un equipo ordenado, duro, 
que sabe a lo que juega y que 
ya dio un golpe certero la fecha 
pasada. Hablamos de Sportivo 
Ameliano, que bajo la conduc
ción de Aldo Bobadilla está 
cumpliendo una muy buena 
campaña. Venció a Guaraní en 
el último partido, se posicionó 
en los primeros lugares y de 
seguro buscará dar otro golpe. 
Ya sabe lo que es hacerlo ante 
rivales de nivel y a eso apuesta.

ANTECEDENTES

CERRO PORTEÑO VS. 
AMELIANO

12 PARTI DOS (2022 - 2024)

Sin victoria de la V Azulada 
(8 goles)

ANTECEDENTES

3 PARTI DOS

(TEMPORADA 2002)

En el Ciclón hay algunas baj as 
importantes, pero ante su 
gente y por su ubicación en la 
tabla, las excusas no sirven.

EN ITAUGUÁ

No menos interesante será el

Relatos: Óscar Gómez

Comentarios: Christian Pérez

Móvil: Matías Cuevas

FICHA DEL PARTIDO

© 

LUQUEÑO 

4-4-2

RECOLETA VS. LUQUEÑO

Luis Salinas 

20:30
JORGE ÁÁ GUSTAVO 

GONZÁLEZ DT MORÍNIGO

Árbitro: David Oieda. Asistentes: José Cuevas y Nancy Fernández. Cuarto 
árbitro: Alipio Colman. VAR: Carlos Figueredo. ÁVAR: Milciades Saldívar.

TRANSMISIÓN EN DIRECTO UNIVERSO

Relatos: Juan Antonio Mereles 

Comentarios: Diego Irrazábal 

Móvil: Alvaro Aponte

compromiso que animarán en 
Itauguá Deportivo Recoleta y 
Sportivo Luqueño. El Canario 
se hizo fuerte en las últimas 
fechas tras acomodarse en Pri
mera División. La fecha ante
rior doblegó en gran reacción a 
un rival directo en el promedio 
como Tembetary y también se 
posicionó bastante bien en la

tabla, mientras que el cuadro 
auriazul obtuvo su primera 
victoria frente a Nacional, 
cerrando también una semana 
muy positiva en cuanto a resul
tados porque previamente 
había clasificado a fase de gru
pos de la Sudamericanatras su 
victoria de 2- 0 sobre Sportivo 
Ameliano.
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FORMULA 2: 
Joshua Duerksen 
comenzó con 
gran victoria 
en Australia 
P. 37

Joshua Duerksen, piloto paraguayo

LIBERTAD TUMBA A OLIMPIA Y AMPLÍA DIFERENCIA EN LA PUNTA

Estocada liberteña en el final
El Gumarelo 
comenzó 
perdiendo, se 
repuso con 
actitud y fútbol 
para remontar. 
Ahora se puso 
seis puntos 
arriba.

En un electrizante par
tido, que tuvo muchos 
condimentos, Liber
tad dio un golpe de autoridad 

en el clásico blanco y negro 
al ganarle a Olimpia por 
2-1 en su Huerta. El Guma
relo lo liquidó con un gol en 
los minutos de adición para 
seguir mandando más que 
nunca en la punta de la tabla, 
ahora a seis puntos de ventaja 
sobre el Franjeado.

El partido tuvo un arranque 
dinámico y tras dos aproxi
maciones de ambos equipos 
fue Olimpia el que golpeó 
rápido el tablero. Olmedo 
cortó un avance, exten
dió para Domínguez y este 
para Derlis. El 10 franjeado 
habilitó a Iván Leguizamón, 
que metido como delantero 
encaró y eludió a Rodrigo 
Morínigo para definir de 
derecha y poner el 1-0 para 
Olimpia.

Marcelo Fernández sale disparado a festejar su gol, que le dio el triunfo a Libertad sobre Olimpia. 
El Gumarelo se aleja en la punta

Un comienzo ideal para el 
equipo de Palermo, que minu
tos después, con otro remate 
de Redes, que desvió Morí
nigo, parecía más firme en la 
cancha.

Libertad comenzó a mover 
su maquinaria y se puso a la 
altura del partido. Encerró 
más a su rival, que tampoco 
renunciaba al ataque con sus 
contragolpes, aunque perdió 
fuerza con la salida de Derlis 
González por lesión.

El predomino local se hizo 

más latente con la buena 
cobertura de su mediocampo 
y con la calidad de Lorenzo 
Melgarejo, que siempre exigió.

Ya Libertad se había per
dido el empate en dos accio
nes puntuales cuando de un 
córner lo consiguió. Franco 
metió un cabezazo forzado y 
tras pegar en el palo, Melga
rejo tomó el rebote y definió 
suave para poner el 1-1.

MÁS DECIDIDO

El segundo tiempo no cam

bio en la intención de ambos 
equipos, pero nuevamente 
fue Libertad el que impuso 
mejores condiciones. Ser
gio Aquino metió cambios 
más ofensivos para buscar el 
triunfo. Olimpia tampoco se 
quedó atrás y exigió las veces 
que pudo. Una tapada clave 
de Morínigo ante remate de 
Redes encendió el ímpetu 
gumarelo que tras un lateral 
llegó al segundo tanto con una 
magnífica volea de Marcelo 
Fernández, para desatar la 
euforia en su Huerta. Al final 
lo ganó el más efectivo.

en
I

LIBERTAD OLIMPIA

2
Rodrigo Morínigo 6
Iván Ramírez 6
Diego Viera 6
Néstor Giménez 6
Matías Espinoza 6
Iván Franco 6
(83’ Gustavo Aguilar) s/n
Hernesto Caballero 6
Alvaro Campuzano 5
(6T Marcelo Fernández) 6
Hugp Martínez 6
(76’ Ángel Cardozo Lucena) 5
LORENZO MELGAREJO 8
(76’ Adrián Alcaraz) 4
Óscar Cardozo 5
(61’ Roque Santa Cruz) 5
DT:SERGIOAQUINO

Estadio: La Huerta.Árbitro: Juan Gabriel Benítez. Asistentes: 
Milciades Saldívar y Esteban Testta. Cuarto árbitro: Derlis 
Benítez. VAR: Derlis López. AVAR: Héctor Balbuena. Goles: 
2’ Iván Leguizamón (O), 35’ Lorenzo Melgarejo, 90+2’ Marcelo 
Fernández (L). Amonestados: O. Cardozo, M. Espinoza, H. 
Caballero (L), I. Leguizamón, L. López, C. Olmedo, E. López (O).

LESIÓN DE DERLIS

Aparte de la derrota agó
nica, la preocupación mayor 
en Olimpia se instaló con la 
lesión de Derlis González. El 
10 franjeado sintió un fuerte 
dolor en la rodilla derecha, 
que le impidió seguir en el 
partido en su primera etapa. 
Ya afuera de la cancha mostró 
gestos de mucho dolor, por lo 
que habrá que ver la gravedad 
de su lesión tras los estudios 
pertinentes.

Marino Arzamendia 6
César Olmedo 6
Robert Rojas 6
Lisandro López 5
Facundo Zabala 6
Rodney Redes 6
Javier Domínguez 6
Richard Ortiz 6
Iván Leguizamón 7
(72’ Erik López) 5
Hugo Fernández 5
(84’ Lucas Pratto) s/n
Derlis González 4
(23’ Darío Benedetto) 5
DT: MARTÍN PALERMO

POSICIONES
EQUIPOS PTS PJ
Libertad 23 9

Olimpia 17 9

Guaraní 16 9

Gral. Caballero 12 8

Ameliano 12 8

Cerro Porteño 11 8

Recoleta 11 8

Trinidense 10 8

2 de Mayo 8 9

Tembetary 9 7

Luqueño 6 8

Nacional 4 8

ELIMINATORIAS: La increíble historia del arquero Orlando Gilí, convocado a la Albirroja. P. 38

TORNEO APERTURA
HOY PREVIA 16:30 H

MW
UNÍ ERSO

CERRO PORTEÑO VS AMELIANO
ESTADIO: LA NUEVA OLLA 

18:15 H

ESTADIO: LUIS SALINAS 

20:30 H PETROCHACO

MsCAL
» Basa

P u farmja

LIQUI ADITIVOS Y LUBRICANTESMOLY ALEMANES
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